
ПРАВО Хозяев «резиновых 
квартир»  могут  отправить 
на обязательные работы

Прописали, 
потрудились

Светлана Добрынина, Екатеринбург,  
Владислав Куликов

Новая инициатива: предлагается дополнить обяза-
тельными работами список наказаний за фиктивную 
прописку. Хозяева «резиновых квартир» смогут загла-
дить вину перед обществом полезным трудом в сво-
бодное время. Подобный законопроект внесен в Госду-
му.

Вряд ли кому-то в нашей стране надо объяснять, по-
чему слова «прописка» и «регистрация» обладают та-
ким магическим эффектом, что люди готовы хорошо 
платить за заветный штамп в паспорте. А если есть 
спрос, то появляется и предложение: радушные хозяе-
ва готовы прописать гостей даже в бане. И это не преу-
величение — в Нижнем Тагиле полиция недавно задер-
жала 56-летнего горожанина, который прописал более 
3,5 тысячи иностранцев в бане на окраине города.

Официально в двухэтажном строении располагались 
автосервис, стоматологическая поликлиника и  сауна с 
позитивным названием «Комфорт», где посе-
тителям предлагали насладиться настоящей 
русской парилкой с березовым веничком. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
Театр-отель
против Театра-дома

Пока традиция 
жива  

Продолжаем разговор, начатый публикацией «РГ» 
«Театр-отель против Театра-дома» («РГ» от 2.07.2019). 
Весь ХХ век русский театр строился по чертежам Ста-
ниславского: театр-дом. В новом веке возник соблазн 
дом снести, заменив репертуарный театр более эконо-
мичной и мобильной моделью театра гастрольного, те-
атра-помещения, где труппа собирается на один спек-
такль и потом распадается. И бушует спор двух кон-
цепций: у каждой свои преимущества, но у первой есть 
сильный козырь – национальная культурная традиция, 
сделавшая русский театр одним из лучших в мире.  На-
иболее острое выражение проблема нашла в конфлик-
те, который разгорается в Московском музыкальном 
театре им. Станиславского и Немировича-Данченко. 
Его новый менеджмент предлагает строить, в сущно-
сти, принципиально другой тип театра — и добро бы на 
руинах, но МАМТ — один из самых успешных музы-
кальных театров России.  Суть конфликта изложили в 
«РГ» художественные руководители МАМТа Алек-
сандр Титель, Феликс Коробов и Владимир Арефьев. 
Мы по-прежнему ждем комментария их оппонента — 
гендиректора театра Антона Гетьмана. А пока 
тему продолжают ректор ГИТИСа Григорий 
Заславский и хореограф Юрий Пузаков.

ПРОВЕРКА СЛУХА 
Появятся ли в России 
электронные водительские 
удостоверения

За руль — 
по паспорту

Владимир Баршев

В России может появиться электронное водительское 
удостоверение. То есть водителям не потребуется воз-
ить с собой заламинированный бумажный вариант 
прав. 

Об этом сообщил ТАСС председатель Комитета Гос-
думы по транспорту и строительству Евгений Москви-
чев. По его словам, права скоро будут электронными, 
над этим уже работают. Депутат пояснил, что в рамках 
национального проекта «Цифровая экономика» будет 
реализована ведомственная подпрограмма по цифро-
визации на транспорте. 

Однако на самом деле речи о создании такого элек-
тронного документа, как водительское удостоверение, 
пока не идет. Накануне вице-премьер Максим Акимов 
заявил о разработке электронного паспорта. Ранее, 
при обсуждении данных, которые могут быть включе-
ны в этот документ, предлагалось внести туда и данные 
водительского удостоверения. МВД против такой но-
вации не возражало. 

То есть если действительно электронный паспорт 
появится в скором будущем, то водителям не потребу-
ется возить с собой бумажный аналог прав. Однако это 
потребует довольно серьезного изменения в законода-
тельстве. Причем менять придется не только Закон «О 
безопасности дорожного движения» и Правила дорож-
ного движения, утверждаемые правительст-
вом, но и такие глобальные документы, как 
кодексы.  

Софи Лорен снова в кино, 
она снимается в фильме  
собственного сына  
«Вся жизнь впереди»

ПРИРОДА  Как обычные люди помогают выжить Волге 

Река в руках

Ксения Кривенко, 
Юлия Бондарь

З
наменитому на всю страну 
следственному изолятору 
№ 2, более известному в 

народе под названием Бутырка, 
через год исполнится 250 лет. 
Несмотря на столь почтенный 
возраст, учреждение продолжа-
ет надежно исполнять изна-
чально назначенные ему фун-
кции. Хотя, казалось бы, давно 
пора сделать из него музей. О 
нынешних особенностях совре-
менной службы одних и выну-
жденного пребывания других в 
стенах старого тюремного за-
мка, о том, как, несмотря на 
окружающую древность, здесь 
удается обеспечивать высочай-
ший уровень безопасности, и 
многом другом в интервью 
«Российской газете» рассказал 

начальник Бутырки полковник 
внутренней службы Сергей Те-
лятников. 

Сергей Вениаминович, правда, 
что пребывание арестованно-
го в следственном изоляторе — 
своего рода реалити-шоу для 
служебного пользования: 
жизнь проходит под видеока-
мерами. Или в тюрьме оста-
ются слепые зоны?

СЕРГЕЙ ТЕЛЯТНИКОВ: Сегодня систе-
мы видеонаблюдения установ-
лены практически в каждой ка-
мере. Мы развиваемся, и в пер-
спективе оборудование будет 
установлено везде. Сейчас в 
следственном изоляторе уста-
новлено 402 видеокамеры. 
Плюс сотрудники, заступая на 
смену, получают видеореги-
страторы, которые фиксируют 
все действия человека. 

Что дает тотальное видео-
наблюдение? Вы же не просто 
так наблюдаете…

СЕРГЕЙ ТЕЛЯТНИКОВ: Фактически у 
нас создана система видеофик-
сации нарушений…

Как на дорогах?
С Е Р Г Е Й  Т Е Л Я Т Н И К О В :  Да,  можно 
сравнить с  системой ГАИ. 
У нас создан пункт контроля: в 
специальном помещении ин-
формация со всех камер выво-
дится на мониторы, и дежурные 
сотрудники в режиме онлайн 
наблюдают за всем, что проис-
ходит на территории следст-
в е н н о г о  и з о л я т о р а .  К а к 
только где-то происходит нару-
ш е н и е,  д е ж у р н ы е  д е л а ю т 
скриншот записи и распечаты-
вают его. На основа-
нии этого составляет-
ся рапорт. 

Марина Бровкина, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

В 
бассейне Волги живет 
треть населения стра-
ны. И все чаще имен-
но с берегов нашей 
любимой реки посту-
пают тревожные со-
общения. Волга меле-
ет, в нее сбрасывают-
ся тонны промышлен-

ных и бытовых отходов, в том 
числе химического производст-
ва, сотни затонувших кораблей 
мешают судоходству. Ситуация 
осложняется тем, что река уже 
исчерпала свои возможности по 
самоочищению. Теперь к этим 
проблемам добавился и весен-
ний паводок, который принес 

меньше талых вод, чем обычно.  
В середине июня уровень 

воды в реке составлял 228 сан-
тиметров, что ниже многолет-
них показателей на 2 метра. А 
тут еще прибавилась жара, об-
мелевшие реки и озера стали 
быстрее прогреваться, это выз-
вало уменьшение кислорода. В 
итоге маловодье в совокупно-

сти с высокой температурой 
привело к гибели рыбы. 

На одном из совещаний в 
Генпрокуратуре РФ ученые оз-
вучили цифры, которые заста-
вят задуматься не только эколо-
гов. В бассейне Волги потеряны 
естественные нерестилища осе-
тра на 80 процентов, севрюги — 
на 40 процентов, белуги — на 92 

процента. Некоторые виды рыб, 
например, волжская сельдь, 
полностью исчезли. 

— Снижение количества лет-
них осадков в Южном федераль-
ном округе наблюдается уже не 
один год. По данным метеороло-
гов, последние десять лет — на 
4,9 процента, плюс растет сред-
няя температура воздуха. У нас 
становится все жарче и суше, — 
говорит главный научный со-
трудник лаборатории ихтиоло-
гии ЮНЦ РАН Павел Балыкин. — 
За Волгу у всех нас особая боль. 
Дюма-то ведь недаром говорил: 
«Каждая страна имеет свою на-
циональную реку. Россия имеет 
Волгу — самую большую реку в 
Европе, царицу наших рек». 

Государство о проблеме зна-
ет. Утвержден федеральный 

проект «Оздоровление Волги», 
предусматривающий строи-
тельство и реконструкцию 
очистных сооружений и другие 
мероприятия. Их общая стои-
мость, по предварительным 
оценкам, больше 140 миллиар-
дов рублей. Но многое делается 
уже и сегодня. Предприятия ма-
лого бизнеса, общественные ор-
ганизации и обычные люди при-
лагают немалые усилия к тому, 
чтобы помочь реке. О них и их 
проектах рассказыва-
ют  корреспонденты 
«РГ» в регионах.
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Владимир Шаров возглавляет лабо-
раторию экологии водно-биологиче-
ских ресурсов и аквакультуры 
Ульяновского госуниверситета. 
Выводы его неутешительные: год от 
года рыбы становится меньше.

А К Ц Е Н Т

Дежурные сотрудники в режиме 
онлайн наблюдают за всем, 
что происходит на территории 
следственного изолятора

А К Ц Е Н Т

 Волга мелеет, в нее сбрасываются 
тонны промышленных и бытовых 
отходов, сотни затонувших кораблей 
мешают судоходству

Австралийский доллар 43,9512
Азербайджанский манат 37,1320
Армянский драм** 13,2064
Белорусский рубль 30,9798
Болгарский лев 36,3080
Бразильский реал 16,7811

Венгерский форинт** 21,8057
Вон Республики Корея*** 53,6282
Гонконгский доллар* 80,5792
Датская крона* 95,1290
Доллар США 62,9944
Евро 71,0073

Индийская рупия** 92,0782
Казахстанский тенге** 16,4339
Канадский доллар 48,2679
Киргизский сом** 90,2499
Китайский юань* 91,7416
Молдавский лей* 35,3901

Новый туркменский манат 18,0241
Норвежская крона* 73,6269
Польский злотый 16,6353
Румынский лей 15,0015
СДР   86,9549
Сингапурский доллар 46,4766

Таджикский сомони* 66,7667
Турецкая лира 11,0707
Узбекский сум**** 73,4555
Украинская гривна* 24,4022
Фунт стерлингов   78,9698
Чешская крона* 27,7417

Шведская крона* 67,0974
Швейцарский франк 63,8953
Южноафриканский рэнд* 45,1618
Японская иена** 58,3039

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 12.07.19

Федор Лукьянов 
о судьбе   
дипломатии   
в современном 
мире

Столичная ТЭЦ спасена 
от пожара,
обеспечение 
региона энергией 
не нарушено

«Зенит», «Локомотив»
и другие фавориты  
стартующего  
чемпионата России 
по футболу 
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ПАРЛАМЕНТ В Госдуме обсудили угрозы стратегической стабильности

У кого ракетный комплекс
Татьяна Замахина

В 
Госдуме обсудили угрозы 
стратегической стабиль-
ности — в дискуссии, кро-

ме депутатов, приняли участие 
представители МИДа и Геншта-
ба РФ, авторитетные эксперты. 
Россия, как подчеркнули участ-
ники парламентских слушаний, 
настроена на диалог, но начина-
ет готовиться к развертыванию 
американских ракет средней и 
меньшей дальности.

Основную деструктивную 
роль в сфере международной 
безопасности в настоящее вре-
мя играют Соединенные Шта-
ты, обозначил позицию глава 
Комитета Госдумы по междуна-
родным делам Леонид Слуцкий. 
В одностороннем порядке Ва-
шингтон вышел из Договора о 
ликвидации ракет средней и 
меньшей дальности (ДРСМД) — 
подобно тому, как в 2002 году 
вышел из договора по ПРО, на-
помнил он. «Мы все понимаем, 
насколько опасна третья миро-
вая война, и сейчас главное ра-
ботать над тем, чтобы не допу-
стить реализацию ее угрозы», 
— положил он начало обсужде-
нию на организованных коми-
тетом парламентских слушани-
ях.

На данный момент единст-
венным действующим соглаше-
нием между Россией и США об 

ограничении вооружений оста-
ется Договор по сокращению 
стратегических наступатель-
ных вооружений (СНВ-3). Дей-
ствие документа истекает в 
2021 году, и в Вашингтоне пока 
не озвучили внятную позицию 
по поводу его судьбы. Непродле-
ние чревато обрушением всей 
системы стратегической ста-
бильности на планете, которая 
создавалась десятилетиями, 
подчеркнул Слуцкий.

Как отметил замглавы МИДа 
Сергей Рябков, в феврале 2021 
года из-за деструктивной линии 
США мир впервые за последние 
десятилетия может оказаться в 
ситуации отсутствия каких-ли-
бо серьезных договорных ин-
струментов взаимного контр-
оля над стратегическими насту-
пательными вооружениями 
двух крупнейших ядерных госу-
дарств.

Дипломат подчеркнул, что 
«при всех обстоятельствах» 
Россия «заинтересована в про-
длении ДСНВ настолько, на-

сколько в этом будут заинтере-
сованы коллеги». Он добавил, 
что Вашингтон до сих пор не от-
реагировал на переданные в 
ходе саммита в июле 2018 года в 
Хельсинки предложения о на-
полнении диалога в сфере 
контроля над вооружениями. 
Кроме того, обратил внимание 
Рябков, отсутствует реакция 
Вашингтона на предложение 
принять заявление о недопусти-
мости ядерной войны.

Председатель Комитета Гос-
думы по обороне Владимир Ша-
манов признал, что пока не 
просматривается перспектив 
продления СНВ-3. Что касается 
ДРСМД, то здесь шансов и вовсе 
нет. «2 августа мы, по существу, 
торжественно похороним дого-
вор», — сказал он.

От американских партнеров 
российские дипломаты пока 
слышат лишь необоснованные 
обвинения, признал Сергей 
Рябков, говоря об этом соглаше-
нии. Ситуация такова, что Рос-
сия начинает готовиться к по-

тенциальному развертыванию 
американских наземных ракет 
средней и меньшей дальности, 
заявил замминистра. «Приня-
тые решения о симметричных 
мерах реализуются», — заявил 
он, добавив, что Россия как от-
ветственная страна «не заинте-
ресована в каких-либо новых 
ракетных кризисах».

Начальник управления Глав-
ного оперативного управления 
Генштаба ВС РФ генерал-майор 
Андрей Стерлин сообщил, что 
США уже могли нарастить темп 
подготовки объектов для разме-
щения в Румынии крылатых ра-
кет большой дальности, не до-

жидаясь завершения юридиче-
ских процедур по ДРСМД. Гене-
рал также отметил, что США 
продолжают наращивание гло-
бального потенциала системы 
ПРО. 

Большую роль в восстанов-
лении диалога для решения 
этих проблем может сыграть 
парламентская дипломатия, за-
явили лидеры всех думских 
фракций. Как сообщил по ито-
гам слушаний Леонид Слуцкий, 
все фракции и профильные дум-
ские комитеты готовы активи-
зировать деятельность в обла-
сти недопущения дальнейшей 
эскалации гонки вооружений. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин провел переговоры 
с Эво Моралесом

Настоящие индейцы

Кира Латухина

В
чера президенты Рос-
сии и Боливии прове-
л и  п е р е г о в о р ы  в 
Кремле, после кото-
рых Владимир Путин 
заявил журналистам, 
что думает о предло-
жении главы Украины 
Владимира Зеленско-

го о новом формате встреч — с 
участием не только Франции и 
Германии, но и США и Великоб-
ритании.

Эво Моралес посетил нашу 
страну с официальным визи-
том. Лидеры встречались не раз: 
например, боливийский прези-
дент приезжал на церемонию 
открытия чемпионата мира по 
футболу в июне прошлого года. 
«Настоящие индейцы», — при-
ветствовал боливийскую деле-
гацию в Кремле Владимир Пу-
тин. «Очень рад вас видеть, вы 
давно уже не были у нас», — ска-
зал он Моралесу. Двусторонние 
отношения насчитывают уже 
более 120 лет и в последние 
годы развиваются  весьма 
успешно, оценил Путин. «Дей-
ствительно, объем товарообо-
рота пока очень скромный, но 
тенденция очень хорошая — в 
первом квартале рост в 2,5 
раза», — продолжил российский 
лидер. «Самое главное, что у нас 
есть хорошие перспективы», — 
заметил он. Крупные россий-
ские компании вкладывают за-
метные ресурсы, например 
«Газпром» — 500 млн долларов, 
в развитие боливийской нефте-
газовой отрасли, продолжил 

Путин. «Росатом» возводит 
Центр ядерных исследований. 
«В Боливии востребована наша 
техника, в том числе автомо-
бильная», — добавил он.

«Мы гордимся качеством 
связей между нашими страна-
ми», — сказал Моралес. «Мы 
считаем, что за ядерной энерге-
тикой во многом будущее, поэ-
тому мы очень нацелены на со-
трудничество с российскими 
компаниями именно в этой сфе-
ре», — заметил он. Моралес так-
же сообщил о заинтересованно-
сти в развитии сотрудничества 
в области добычи лития и пред-
ложил поговорить и по вопро-
сам международной повестки, 
тем более что в последнее время 
происходят «нападки на сам 
принцип международных отно-
шений».

Позже, уже отвечая на во-
просы журналистов, Путин на-
звал Моралеса «партнером и 
другом», Моралес говорил о 
«братской российской стране». 
«Боливия — давний партнер Рос-
сии в Латинской Америке», — за-
явил президент РФ.

На переговорах много вни-
мания уделили экономическо-
му взаимодействию. Услови-
лись принять конкретные меры 
по наращиванию встречных то-
варных и инвестиционных об-

менов, поручения даны меж-
правительственной комиссии, 
рассказал Путин. Важное на-
правление — энергетика. В Боли-
вии успешно работают «Газ-
пром» (участвует в разработке 
месторождений), «Росатом» 
(проект по созданию Центра 
ядерных исследований — ядер-
ные реакторы будут распола-
гаться на высоте около 4 тысяч 
метров над уровнем моря, тако-
го в мировой практике еще не 
было), пользуются популярно-
стью наши автомобили и лекар-
ства.

Лидеры договорились про-
должить сотрудничество в сель-
ском хозяйстве. В ближайшее 
время боливийские продукты, в 
том числе говядина, смогут по-
ступать на российский рынок. 
Отметил Путин и интерес рос-
сийского бизнеса к освоению 
месторождений, в том числе ли-
тия. Российские компании гото-
вы подключиться и к инфра-
структурным проектам в Боли-
вии — речь идет о расширении 
международного аэропорта в 
городе Санта-Крус, о строитель-
стве межокеанского железнодо-
рожного коридора. Также наши 
компании будут участвовать и в 
программе перевода боливий-
ского транспорта на газомотор-
ное топливо.

«Россия и Боливия всегда вы-
ступают за неукоснительное со-
блюдение ключевых принципов 
международного права, зафик-
сированных в Уставе ООН», — 
подчеркнул Путин. Лидеры об-
судили и ситуацию в Венесуэле. 
Внешнее вмешательство недо-
пустимо, считают они. «Именно 
президент России возглавляет 
усилия в борьбе за защиту меж-
дународного порядка, за недо-
пущение использования силы в 
международных делах, за недо-
пущение вмешательства во вну-
тренние дела других госу-
дарств... В этом мы стоим пле-
чом к плечу», — заявил Моралес.

По итогам переговоров был 
подписан ряд документов в сфе-
ре энергетики, дипломатии, 
безопасности, а также совмест-
ное заявление лидеров об укре-
плении координации в между-
народных делах.

Владимир Путин проком-
ментировал предложение укра-
инского президента Владимира 
Зеленского о встрече в новом 
формате. «Мы никогда не отка-
зывались ни от одного из пред-

ложенных форматов, в том чи-
сле и от расширения «норманд-
ского формата», но эти встречи 
на высшем уровне должны быть 
хорошо подготовлены, — заме-
тил российский лидер. — О чем-
то более-менее можно будет го-
ворить после формирования 
окончательного нового прави-
тельства и проведения выборов 
в парламент страны». «И я не 
знаю, как реагируют другие 
участники этого процесса, — до-
бавил он. — Тереза Мэй через 
пару недель прекращает свою 
работу в качестве премьер-ми-
нистра Великобритании. Она в 
каком качестве приглашается 
на эту встречу, непонятно? Она 
согласна, нет? Как американ-
ская администрация реагирует, 
мы не знаем. Германия, Фран-
ция? Это все вопросы, которые 
подлежат проработке». 

Владимир Путин и Эво Моралес 
перед началом переговоров 
в Кремле.

А К Ц Е Н Т

Боливия — давний партнер России 
в Латинской Америке

ЭКСПЕРИМЕНТ Документы 
станут электронными

Бумага
не стерпела

Марина Гусенко

Работодателей и работников освободят от кадровой 
бумажной волокиты — трудовой и коллективный дого-
воры, договор материальной ответственности и другие 
документы, связанные с организацией трудового про-
цесса на предприятии, станут электронными. 

Правда, пока в экспериментальном порядке. Зако-
нопроект об этом разработал минтруд и направил на 
рассмотрение в правительство (документ есть в «РГ»). 

Предполагается, что эксперимент продлится весь 
следующий год — с 1 января по 31 декабря.

Как пояснили «РГ» в минтруде, цель документа — от-
работка механизмов ведения документов в электрон-
ном виде без дублирования на бумагу и подготовка 
предложений поправок в законы.

Пока норматив-
ная база не готова к 
массовому перехо-
ду на электронный 
кадровый докумен-
тооборот. Цена уси-
ленной квалифици-
рованной электрон-
ной подписи еще 
высока и должна 
быть снижена. Есть 
вопросы к  систе-
мам электронного 
хранения докумен-
тов, их юридиче-
ской значимости, в том числе в судебных спорах, при-
знают в ведомстве. И за время проведения экспери-
мента ответы на эти вопросы должны появиться. 

Законопроект предполагает, что положения о про-
ведении эксперимента, в том числе права и обязаннос-
ти сторон, виды документов, процедуры их создания и 
использования, должны быть прописаны в трудовом 
или коллективном договоре или в допсоглашениях к 
ним. Работодатели смогут участвовать в эксперименте 
по желанию. И они сами определят виды документов, 
которым предстоит стать только электронными. Вести 
электронные документы предлагается с использовани-
ем электронной системы работодателя или на базе 
портала «Работа в России». 

По словам проректора Академии труда и соцотно-
шений Александра Сафонова, электронный докумен-
тооборот в компаниях внедряется давно. В первую оче-
редь это касается бухгалтерии.  «Затем информатиза-
ция шагнула в кадры, где был автоматизирован учет 
штатов и рабочего времени», — говорит он. В Трудовом 
кодексе введено право обмена электронными доку-
ментами при удаленной занятости. В целом переход на 
электронную систему ведения документооборота при-
несет пользу — сократятся расходы компаний на  
управленческий персонал, считает эксперт. 

— Сколько россиян работают по ночам и в выходные — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1715912

Перевести 
в электронный 
вид можно будет 
любые документы, 
связанные с рабо-
той отдела кадров

А К Ц Е Н Т

Россия как ответственная страна 
не заинтересована в каких-либо новых 
ракетных кризисах

— Смотрите фоторепортаж на 
сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Обеспокоенность тем, что мир может оказаться без инструментов взаимно-
го контроля над ядерными вооружениями, звучала в выступлениях всех 
участников дискуссии. В том числе и вице-спикера Госдумы, руководителя 
фракции «Единая Россия» Сергея Неверова. 

Путин поговорил с Зеленским по телефону

Президенты России и Украины провели телефонный разговор. Беседа 

состоялась по инициативе Киева. Об этом сообщил пресс-секретарь 

российского лидера Дмитрий Песков.

«Обсуждались вопросы урегулирования на юго-востоке Украины и сов-

местной работы по возвращению удерживаемых с обеих сторон лиц», 

— сказал Песков   . «Достигнута договоренность о продолжении этой ра-

боты на уровне экспертов», — уточнил он.

Также Владимир Путин и Владимир Зеленский обсудили возможность 

продолжения контактов в «нормандском формате».

КАДРЫ Михаил Развожаев 
назначен врио главы 
Севастополя

Новый фронт 
работы

Кира Латухина

Президент освободил от должности губернатора Севас-
тополя Дмитрия Овсянникова по его просьбе. Временно 
исполняющим обязанности главы региона назначен ру-
ководитель исполкома Общероссийского народного 
фронта Михаил Развожаев.

Глава государства встретился с Развожаевым в Крем-
ле и сообщил ему о своем решении. «Считаю назначение 
очень ответственной задачей. Воспринимаю это как вы-
сокое доверие президента. Приложу все усилия, чтобы 
своей работой заслужить доверие севастопольцев. В бли-
жайшее время вылечу в Севастополь, чтобы приступить 
к исполнению обязанностей», — написал Развожаев на 
своей странице в Instagram.

Развожаев родился 30 декабря 1980 года в Краснояр-
ске. Закончил исторический факультет Красноярского 
государственного педагогического университета, в 2003 
году стал работать в администрации губернатора края. С 
октября 2014 года по октябрь 2018 года — заместитель 
министра РФ по делам Северного Кавказа. Был назначен 
врио главы Хакасии и работал на этом посту с октября до 
середины ноября 
2018 года. Тогда пре-
зидент заявил, что 
эта работа поручает-
ся ему на месяц — 
чтобы взять под 
контроль ситуацию 
в регионе и помочь 
провести чистые и 
отвечающие зако-
нам выборы. В конце 
ноября прошлого года Развожаев вошел в состав цен-
трального штаба ОНФ. С 17 декабря 2018 года — руково-
дитель исполкома Общероссийского народного фронта.

Развожаев прошел курсы кадрового резерва Высшей 
школы государственного управления РАНХиГС. Он стал 
20-м выпускником, который будет руководить регио-
ном. Об этом сообщил ТАСС директор ВШГУ, сопредсе-
датель Центрального штаба ОНФ, гендиректор АНО 
«Россия — страна возможностей» Алексей Комиссаров. 
«Михаил — выпускник наших курсов кадрового управ-
ленческого резерва, которые созданы по решению пре-
зидента на базе Высшей школы государственного управ-
ления, эти курсы некоторые СМИ прозвали «школой гу-
бернаторов»», — сказал он. «В последнее время он воз-
главлял исполком ОНФ, я как сопредседатель Централь-
ного штаба Народного фронта хотел бы поблагодарить 
его за активную работу», — заявил он.

«Самое важное — он сможет выстроить диалог с горо-
дом, с людьми, которые хотят работать и могут рабо-
тать», — заявила ТАСС сенатор от Севастополя Ольга Ти-
мофеева. Глава Законодательного собрания Севастополя 
Екатерина Алтабаева заявила РИА Новости, что реше-
ние «совершенно закономерное» и выразила надежду, 
что «Михаил Развожаев изменит ситуацию в городе».

Выборы губернатора Севастополя пройдут не рань-
ше следующего года, сообщил ТАСС заместитель предсе-
дателя Заксобрания города Александр Кулагин. «Следу-
ющий состав Заксобрания должен назначить дату следу-
ющих выборов не менее чем за 90 дней до голосования. 
Соответственно, в этом году провести выборы уже не 
удастся», — пояснил он. 

В последнее 
время Развожаев 
возглавлял 
исполком ОНФ

ДУМА 
Принят закон 
о борьбе 
с «зарплатным 
рабством»

ОТВЯЖУТ 
ОТ БАНКА
Татьяна Замахина

Госдума одобрила законы о 
борьбе с «зарплатным рабст-
вом», а также о сроках, в кото-
рые должны быть выполнены 
требования работника. Рабо-
тодателям, которые препятст-
вуют сотрудникам в самостоя-
тельном выборе зарплатного 
банка, будут грозить штрафы.

Работники уже имеют пра-
во самостоятельно выбирать, 
в каком банке получать зар-
плату на карту: президент 
России подписал закон о пре-
кращении «зарплатного раб-
ства» еще в 2014 году. Тем не 
менее, по данным Роструда, в 
2018 году зафиксировали 81 
тысячу нарушений по оплате 
труда, из них 10% касаются 
нарушения нормы о порядке 
выплаты заработной платы. 
Тут надо учесть, что на нару-
шения жалуются далеко не все 
столкнувшиеся с ними гра-
ждане.

— Эта норма часто игнори-
руется работодателем. Приня-
тые сегодня поправки в Трудо-
вой кодекс и КоАП устанавли-
вают ответственность за отказ 
работнику в выборе «зарплат-
ного» банка, — сказал журна-
листам председатель Госдумы 
Вячеслав Володин.

По его словам, нормы за-
щитят право граждан распо-
ряжаться своими средствами.

— Сегодня банки предлага-
ют своим «зарплатным» кли-
ентам различные программы 
— бонусы, пониженную ставки 
по ипотеке, и люди должны 
иметь возможность выбрать 
для себя наиболее выгодное 
предложение, — отметил Воло-
дин.

Штраф установлен для дол-
жностных лиц-нарушителей 
на уровне от 10 тыс. рублей до 
20 тыс. рублей. Для индивиду-
альных предпринимателей — 
от 1 тыс. рублей до 5 тыс. ру-
блей, для юридических лиц — 
от 30 тыс. рублей до 50 тыс. 
рублей.

В Трудовом кодексе теперь 
будет прописано, что работо-
датель должен изменить банк 
по желанию работника, если 
он уведомил бухгалтерию не 
позднее чем за 15 рабочих 
дней до выплаты зарплаты. 
Сейчас этот срок составляет 5 
дней. Дело в том, что работо-
датели, имеющие многочи-
сленный штат работников, 
технически не всегда успева-
ют уложиться в пять дней, 
объяснил ранее депутатам 
первый заместитель главы 
минтруда Алексей Вовченко.

Оба закона вступят в силу 
через десять дней после офи-
циального опубликования. Их 
реализация поможет разви-
тию конкуренции на рынке 
банковских услуг в сфере тру-
довых отношений, полагают в 
кабинете министров.

Не все видят в новшествах 
только плюсы. Представители 
парламентской оппозиции 
предположили, что работники 
все же будут бояться пользо-
ваться полученным правом. 
Особенно если речь идет о не-
больших населенных пунктах, 
где, скажем, только одно пред-
приятие, пояснил депутат от 
КПРФ Николай Коломейцев. 
«Работника просто уволят и 
найдут причину, за что», — 
считает он. 

Работодателя 
оштрафуют 
за отказ сотрудни-
ку в выборе 
«зарплатного» 
банка. В Трудовом 
кодексе теперь 
будет прописано, 
что работодатель 
должен изменить 
банк по желанию 
работника

ЦИФРА

50
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

штрафа может заплатить рабо-

тодатель за отказ в выборе 

«зарплатного» банка
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ПРОЕКТ Инновационные программы регионов получат федеральную поддержку

Цифрам поставили цель 
Владимир Кузьмин

К 
2024 году вложения биз-
неса в развитие цифровой 
экономики должны уве-

личиться в три раза — до 5 про-
центов от ВВП страны, поставил 
задачу премьер-министр Дмит-
рий Медведев.

Вчера глава правительства 
провел очередное совещание по 
достижению национальных це-
лей развития. Темой встречи в 
этот раз стали сферы цифровой 
экономики, технологий и инно-
вационного развития. «Нужно 
усилить исследовательский по-
тенциал, сосредоточить финан-
совые ресурсы на наиболее кри-
тических технологиях», — указал 
он. Это касается таких направле-
ний, как безопасность, медици-

на, энергетика, транспорт, и по-
требует не только формирова-
ния необходимой нормативно-
правовой базы, но и дополни-
тельных мер для ускорения тех-
нологического развития.

В едином плане достижения 
национальных целей развития 
прописано, что число организа-
ций, внедряющих технологиче-
ские инновации, должно увели-
читься более чем в три раза, на-
помнил премьер. Сейчас это ко-
личество удалось нарастить на 
16 процентов.

Для решения задачи кабинет 
министров в том числе намерен 
к 2021 году сформировать 15 на-
учно-образовательных центров 
и 14 центров компетенций На-
циональной технологической 
инициативы. Уже определены 

пять регионов, где опробуют пи-
лотную модель научно-образо-
вательных центров мирового 
уровня, идет отбор базовых ор-
ганизаций для создания центров 
по математическим наукам и ге-
номным исследованиям.

— Нужно выработать допол-
нительные меры, которые рас-
ширят механизмы стимулиро-

вания инновационной деятель-
ности, — заявил Медведев. — Мы 
будем поддерживать регионы, у 
которых есть собственные про-
граммы инновационного, науч-
но-технологического развития, 
включая существующие воз-
можности по бюджетному суб-
сидированию.

Ведется работа по созданию 

инфраструктуры для ускорен-
ного цифрового развития. За-
вершается работа по подключе-
нию больниц и поликлиник к 
широкополосному доступу в 
интернет, сообщил председа-
тель правительства. К 2024 году 
стоит задача обеспечить доступ 
в Сеть для всех социально зна-
чимых объектов.

Активнее к процессам циф-
ровизации должен подключать-
ся бизнес. «К 2024 году доля 
вложений бизнеса в развитие 
цифровой экономики должна 
увеличиться не менее чем в три 
раза — до 5 процентов, если го-
ворить об объеме ВВП», — ска-
зал премьер-министр. 

ПРАВО КС РФ 
объяснил, 
когда закон 
имеет 
обратную силу

ПЕРЕСЧИТАЛИ

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд разре-
шил смягчение наказания по 
уголовной статье за неуплату 
налогов, которое стало возмож-
ным после вступления в силу 
новой редакции статьи 199 УК 
РФ. После того как в перечень 
необходимых платежей попали 
страховые взносы, возникла 
коллизия, которую КС разре-
шил постановлением.

В основе проверки положе-
ний УК РФ, устанавливающих 
ответственность за уклонение 
от уплаты налогов, сборов и 
(или) страховых взносов, под-
лежащих уплате организаци-
ей — плательщиком страховых 
взносов, — дело бизнесмена 
Дмитрия Алганова из Волгог-
радской области. В 2018 году 
он получил 3,5 года условно, 
недоплатив в казну государст-
ва свыше 18 миллионов ру-
блей, которые статья 199 УК 
характеризует как особо круп-
ный размер. Квалификация 
уголовного дела Алганова про-
водилась до вступления в силу 
изменений, устанавливающих 
ответственность за неуплату 
страховых взносов — речь шла 
только о налогах и сборах. А по-
скольку именно страховые 
бизнесмен платил в полном 
объеме, то доля его неуплачен-
ных платежей снизилась до 
46,85 процента — крупный, а не 
особо крупный ущерб и более 
мягкое наказание. Однако суды 
расчеты защиты во внимание 
не приняли, а в апелляции 
Алганову отказали на том осно-
вании, что на момент соверше-
ния преступления страховые 
взносы еще не входили в сумму 
расчета нанесенного государ-
ству ущерба.

По мнению заявителя, по-
добный подход не сообразуется 
с положениями статьи 54 Кон-
ституции РФ, которая устанав-
ливает: «Если после соверше-
ния правонарушения ответст-
венность за него устранена или 
смягчена, применяется новый 
закон».

Изучив дело, КС РФ вынес 
итоговое постановление. В ре-
шении по делу Алганова он 
прежде всего напомнил, что 
«правило перспективного дей-
ствия допускает уголовную от-
ветственность за нарушения 
только тех запретов, «которые 
были введены до совершения 
возбраняемых деяний и вслед-
ствие этого могли быть приня-
ты во внимание виновными в 
их нарушении лицами». То 
есть в данном случае подобный 
подход исключает возмож-
ность учета неуплаченных 
страховых взносов при опреде-
лении доли неуплаченных пла-
тежей. Однако ранее КС уже 
приходил к выводу, что при из-
менении правового регулиро-
вания один и тот же акт может 
одновременно содержать нор-
мы, улучшающие (освобожда-
ющие от некоторых налоговых 
обязанностей) и ухудшающие 
положение налогоплательщи-
ка (ограничивающие ранее 
предоставленное ему право). 
Поэтому положения статьи 10 
УК в данном случае надо трак-
товать в пользу виновного: на 
него «распространяются изме-
нения закона, обусловленные 
снижением общественной опа-
сности деяния и ослаблением 
вследствие этого меры ответ-
ственности, в том числе заме-
няющие ее вид на менее стро-
гий, то есть изменения, кото-
рые могут расцениваться как 
улучшающие положение лица, 
совершившего противоправ-
ное деяние».

— Отсутствуют препятствия 
для придания обратной силы 
применяемым в нормативном 
единстве с частью первой ста-
тьи 10 УК РФ положениям ста-
тьи 199 данного кодекса в дей-
ствующей редакции, — постано-
вил КС, признав статью 199 УК 
РФ не противоречащей Консти-
туции.

Дело Дмитрия Алганова под-
лежит пересмотру. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров упрощает процесс 
 погашения задолженности по зарплате

Деньги выплатят 
в срок
Владимир Кузьмин

П
равительство рас-
ширяет полномочия 
трудовых инспекто-
ров, чтобы работо-
датели быстрее по-
гашали долги по за-
работной плате.

Кабинет мини-
стров на заседании в 

четверг рассмотрел два законо-
проекта, которые должны улуч-
шить защиту прав работников. 
Как пояснил премьер-министр 
Дмитрий Медведев, инициативы 
направлены на борьбу с недобро-
совестными компаниями, задер-
живающими выплату зарплаты 
своим сотрудникам. По данным 
Росстата, на 1 июня 2019 года 
суммарная задолженность по 
зарплате в стране составляла 
2,949 миллиарда рублей.

Добиваться от коммерческих 
структур честно заработанных 
денег людям приходится порой 
долго, не у всех граждан есть 
специальные юридические по-
знания. «Нам нужно эту проце-
дуру ускорить, чтобы долги по 
зарплате можно было бы полу-
чать в упрощенном порядке, 
просто обратившись в трудовую 
инспекцию», — заявил глава ка-
бинета министров.

Решение вопросов предлага-
ется вывести из судебной пло-
скости и отдать в руки трудовых 
инспекторов, чьи полномочия 
будут расширены. Решение го-
синспектора о принудительной 
выплате задолженности по зар-
плате станет исполнительным 
документом. «Если работода-
тель после предписания трудо-
вой инспекции вовремя не пога-
сит долг, то трудовой инспектор 
может привлечь судебных при-
ставов к взысканию с компании 
задолженности», — рассказал 
Медведев. Решение суда или ко-
миссии по трудовым спорам, 
которые необходимы для этого 
сейчас, уже не потребуется. 
Компании смогут обжаловать 
решение трудовой инспекции, 
но в предельно короткие сроки 
— всего 10 дней. По истечении 
срока и в случае отсутствия су-
дебного решения о его отмене 
предписание госинспектора по 
труду поступит для исполнения 
в территориальный орган Феде-
ральной службы судебных при-
ставов.

Упрощается также и порядок 
взыскания средств компаний-
должников. «Если у них на сче-
тах есть деньги, то они будут 
списываться в счет погашения 
задолженности перед работни-

ками, — пояснил премьер-ми-
нистр. — Делаться это будет в те-
чение двух месяцев после реше-
ния трудового инспектора». Су-
дебные приставы смогут запра-
шивать информацию у банков о 
всех счетах компании и о движе-
нии по ним средств как в рублях, 
так и в иностранной валюте.

В повестку заседания вошли 
поправки к находящемуся в Гос-
думе законопроекту, который 
уточняет порядок ежемесячных 
выплат малообеспеченным се-
мьям при рождении первого и 
второго ребенка. «Повышаем так 
называемый критерий нуждае-
мости — с полутора до двух мини-
мальных прожиточных миниму-
мов — минимумов, которые свя-
заны с трудоспособным населе-
нием и устанавливаются в субъ-
екте Российской Федерации, — 
чтобы увеличить число родите-
лей, которые получают помощь 

такого рода от государства», — 
напомнил Дмитрий Медведев.

Поправками к законопроекту 
предусмотрено введение с 1 ян-
варя 2020 года ежемесячной вы-
платы на первого и второго ре-
бенка от полутора до трех лет в 
размере прожиточного миниму-
ма ребенка в отдельном регионе.

Министерство экономиче-
ского развития на заседании 
представило перечень феде-
ральных целевых программ 
(ФЦП), которые предполагается 
финансировать из федерального 
бюджета в 2020—2022 годах. Он 
подготовлен с учетом нацио-
нальных целей развития и наци-
ональных проектов. «Ряд ФЦП 
входит в состав национальных 
проектов или государственных 
программ, но есть и такие, кото-
рые не включены ни в один из 
проектов, тем не менее они важ-
ны — они влияют на реализацию 

тех планов, которые в настоя-
щий момент осуществляются», 
— подчеркнул премьер. «Плани-
руется, что в следующем году 
будет действовать 20 целевых 
программ с общим финансиро-
ванием более 370 миллиардов 
рублей — это пока базовая оцен-
ка — и 12 программ — в 2021 и 
2022 годах», — сообщил предсе-
датель правительства.

Бюджетные средства будут 
инвестироваться в строительст-
во и реконструкцию социаль-
ной инфраструктуры, продол-
жится поддержка приоритет-
ных научных исследований, ра-
бота над космической програм-
мой. Часть ФЦП направлена на 
обеспечение безопасности, в 
том числе ядерной и радиацион-
ной, дорожного движения. От-
дельная программа подготовле-

на для охраны экологии озера 
Байкал.

Большой блок ФЦП посвя-
щен территориям, имеющим 
стратегическое значение, что 
требует к ним повышенного 
внимания из-за недофинанси-
рования в предыдущие годы. К 
ним относятся Калининград-
ская область, Курильские остро-
ва, Республика Карелия, Крым и 
город Севастополь.

— Кроме того, мы планируем 
запустить новую программу, ко-
торая связана с увековечением 
памяти воинов, погибших при 
защите Отечества, и обустрой-
ством мест их захоронения, — за-
явил Медведев. 

Решать вопросы невыплаты зар-
плат должны не суды, а трудовые 
инспекции, считает глава прави-
тельства.

А К Ц Е Н Т

На 1 июня 2019 года суммарная задол-
женность по зарплате в стране составля-
ла 2,949 миллиарда рублей

На момент 
совершения 
преступления 
страховые взносы 
еще не входили 
в сумму расчета 
нанесенного 
государству 
ущерба

ТЕРЯЕМ НАСЕЛЕНИЕ
Россия теряет население — естественная убыль за че-
тыре месяца 2019 года составила 149 тысяч человек. 
Об этом заявила вице-премьер Татьяна Голикова на не-
давнем совещании с членами научно-образовательно-
го медицинского кластера «Западный» Северо-Запад-
ного федерального округа. «Для нас с вами ключевы-
ми, по сути, являются две национальные цели — это 
естественный прирост населения и продолжитель-
ность жизни, — сказала вице-премьер. — Мы катастро-
фически теряем население страны. Это означает, что у 
нас падает рождаемость и не такими, как нам хотелось 
бы, темпами снижается смертность».

Однако изменилась статистика причин смертно-
сти. Россияне стали якобы реже умирать от болезней, 
на которых Владимир Путин поручил сосредоточить-
ся в майских указах, и чаще — от редких болезней и не-
установленных причин. Татьяна Голикова сказала, что 
многие регионы России сознательно снижали показа-
тели смертности от онкологических и сердечно-сосу-
дистых заболева-
ний, а также внеш-
них причин смер-
тности, таких как 
ДТП. «В погоне за 
качественными по-
казателями очень 
многие регионы 
страны показывали 
лучшую статисти-
ку», — отметила ви-
це-премьер, подчеркнув, что в какой-то момент зани-
жение стало невозможным, потому что критически 
стали расти группы прочих заболеваний и «группы за-
болеваний, от которых не умирают». По словам Голи-
ковой, после того как минздрав и социальный блок 
правительства стали критиковать ситуацию со смер-
тностью, показатели начали расти: «Например, Воро-
нежская область демонстрировала показатель повы-
шения смертности от онкологии за 2018 год по срав-
нению с 2017 годом на 1,2 процента, а за четыре меся-
ца 2019 года — на 20. Ивановская область демонстри-
ровала нам увеличение за четыре месяца 2019 года ко-
личества смертей от сердечно-сосудистых заболева-
ний на 35,9 процента». 

О манипулировании медицинской статистикой гово-
рится и в исследовании, проведенном аналитиками 
РАНХиГС. Смертность от сердечно-сосудистых заболе-
ваний, рака, туберкулеза, ДТП, а также младенческая 
«снижается», как и было поручено президентом. Но воз-
росла смертность от заболеваний нервной, эндокрин-
ной и мочеполовой систем, психических расстройств и 
расстройств поведения. Некоторые сердечно-сосуди-
стые заболевания, отмечают эксперты, кодируются как 
«прочие»: например, алкогольную миопатию или сосу-
дистый паркинсонизм можно записать как болезни не-
рвной системы. Реально же в России снизилась смер-
тность от новообразований — на 5,5 процента, туберку-
леза — на 17,6, болезней кровообращения — на 7,2, бо-
лезней органов дыхания — на 23,3, болезней органов пи-
щеварения — на 10,2. Кроме того, сократилась смер-
тность от случайных отравлений алкоголем — на 21 про-
цент, от внешних причин — на 11, в том числе от дорож-
но-транспортных происшествий — на 10,3.

Самый высокий уровень смертности в 2018 году 
был зафиксирован в Ивановской, Тульской, Новгород-
ской, Псковской, Тверской и Орловской областях Рос-
сии, самый низкий — в Уральском и Северо-Кавказ-
ском федеральных округах. Всего же смертность по 
стране в 2018 году выросла в 32 субъектах Федерации 
(на статистику влияет структура населения регионов: 
чем больше в них пожилых людей, тем выше показа-
тель, и наоборот). Смертность сельских жителей в Рос-
сии на 14 процентов выше, чем городских. В среднем 
жители села живут почти на два года меньше.

Как бы то ни было, продолжительность жизни в 
стране, по данным Росстата, впервые достигла 72,5 
года. При этом у мужчин продолжительность жизни 
увеличилась на один год — с 66,5 до 67,5. У женщин про-
должительность жизни составила 77,4 года.

«Те, кто говорит, что у нас снижается смертность и 
повышается продолжительность жизни, все же слегка 
лукавят, — сказал в 
интервью «РГ» ди-
ректор Института 
демографии НИУ 
ВШЭ Анатолий 
Вишневский. — Дело 
в том, что продол-
жительность жизни 
у нас повышается 
после того, как она 
рухнула до дна. В те-
чение последних 
лет двадцати мы, по 
сути, просто восста-
навливали то, что 
было потеряно». 

В целом же демографическая ситуация остается 
стабильной. Эксперты РАНХиГС отмечают, что основ-
ной демографический прирост в последние годы был 
осуществлен за счет жителей присоединенного Кры-
ма — они составили 2,3 млн человек из 3,4 млн приро-
ста. При этом рост числа уезжающих из страны опере-
жает по темпам рост числа приезжающих. Вследствие 
экономического кризиса и девальвации рубля сокра-
тился миграционный приток: из Таджикистана — 
на 47,8 процента, из Киргизии — на 41. 

Беспокойство исследователей вызывает и уровень 
смертности. Он снизился не на треть, как планирова-
лось, а на 12 процентов. В связи с этим рекомендуется 
развивать медикаментозное обеспечение и медпомощь 
при самых многочисленных и социально значимых ви-
дах заболеваний — туберкулезе, сердечно-сосудистых и 
онкологических. Эксперты призывают правительство 
определиться с моделью финансирования здравоохра-
нения. «Как возврат к бюджетной модели, так и введе-
ние страхового принципа принудит гражданское обще-
ство очертить контуры социальной политики в здраво-
охранении. Невозможно удовлетворить всевозможные 
запросы потребителей... и перечень услуг, не входящих 
в обязательное страхование, будет расширяться и уточ-
няться», — говорится в аналитической записке. 

Вообще нам было бы полезно отказаться от многих 
мифов о причинах низкой или высокой рождаемости. 
Например, от очевидного заблуждения, что демогра-
фический кризис — признак цивилизованности обще-
ства. Мол, мировая цивилизация достигла такого со-
стояния, когда простое воспроизводство практически 
недостижимо, и если Европа нечто подобное пережи-
вает, то и нам того же не миновать. Катастрофический 
этот настрой вряд ли оправдан. Россия далеко не ис-
черпала потенциал противодействия демографическо-
му кризису. Ни в части семейной политики. Ни в сфере 
предотвращения смертности там, где ее можно предо-
твратить. 

Средняя продол-
жительность 
жизни в стране 
достигла 72,5 года

Было бы полезно 
отказаться от мно-
гих мифов о при-
чинах низкой или 
высокой рожда-
емости

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/181

А К Ц Е Н Т

Нужно усилить исследовательский 
потенциал, сосредоточить финансовые 
ресурсы на наиболее критических 
технологиях

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Правительство выделяет пострадавшей от паводка Иркутской области 

еще 2,3 миллиарда рублей. Средства из Резервного фонда, сообщил 

Дмитрий Медведев, пойдут на помощь людям. «Стихия нанесла серьез-

ный ущерб. К сожалению, есть и погибшие, разрушено много жилых до-

мов. Нужно постараться максимально быстро помочь людям в этой 

сложной ситуации», — подчеркнул он. «Социальные выплаты идут. Важ-

но, чтобы все, кому положено, такие компенсации получили как можно 

скорее», — заявил премьер-министр. Ранее кабинет министров перевел 

на выплаты компенсаций первые 662 миллиона рублей. 
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ФИНАНСЫ Курс доллара 
опустился ниже 63 рублей

Проявил 
слабость

Роман Маркелов

Курс доллара по итогам основной сессии торгов на Мо-
сковской бирже в четверг просел ниже отметки 63 ру-
бля. На укрепление российской валюты повлияли в 
основном внешние факторы, потенциал же ее дальней-
шего роста пока выглядит ограниченным.

Курс доллара в 
четверг опускался 
на минимуме до от-
метки 62,75 рубля. 
При этом укрепле-
ние рубля началось 
еще в среду, оно про-
исходило парал-
лельно с ростом кур-
сов валют других 
развивающихся 
стран. Основная 
причина этого — 
комментарии главы 
ФРС США Джерома 
Пауэлла, из которых участники рынка сделали вывод о 
неизбежности скорого снижения ставок американским 
регулятором, что способствовало общей слабости дол-
лара, отмечает главный аналитик Промсвязьбанка Ми-
хаил Поддубский. Поддержку российской валюте ока-
зывает и позитивная динамика нефтяных цен, добавля-
ет аналитик Нордеа Банка Григорий Жирнов.

В краткосрочной перспективе ключевое влияние на 
рубль оказывают внешние факторы — в первую очередь 
общее отношение инвесторов ко всей группе валют раз-
вивающихся рынков, указывает Поддубский. Сильных 
внутренних драйверов для продолжения укрепления 
рубля он не видит. В среднесрочной перспективе, по 
мнению аналитика, потенциал роста российской валю-
ты представляется ограниченным. Кроме того, данные 
по платежному балансу укрепляют негативные ожида-
ния по российской валюте — скорее всего, во втором по-
лугодии ее курс будет вблизи 65 рублей за доллар, счи-
тают аналитики банка «Санкт-Петербург». 

ТРАНСПОРТ Где стоят видеокамеры на столичных дорогах?

Вот это — поворот 
Иван Пышечкин

Н
а этой неделе Центр орга-
низации дорожного дви-
жения (ЦОДД) Москвы 

опубликовал адреса расположе-
ния всех камер фотовидеофик-
сации на столичных дорогах. Те-
перь водители могут узнать, где 
находятся эти точки контроля, и 
не бояться «налететь» на штраф.

Сделать это поле прозрач-
ным в городе решили сразу по-
сле выступления главы государ-
ства на заседании Госсовета по 
вопросам развития сети автомо-
бильных дорог и обеспечения 
безопасности дорожного движе-
ния. Москва отреагировала, вы-
ложив в открытый доступ поа-
дресный список всех камер.

Сейчас в этом документе 
2476 позиций — то есть все мо-
сковские комплексы фотовидео-
фиксации. Рядом с адресом ука-

заны их точные координаты — 
ширина и долгота. С помощью 
этих данных можно самостоя-
тельно внести все точки на кар-
ту навигатора и настроить пре-
дупреждение о подъезде к участ-
ку контроля. Сам список опу-
бликован на официальном сайте 
ЦОДД. Как уточнили корре-
спонденту «РГ» в ведомстве, пе-
речень будет обновляться ка-
ждую неделю. Ведь новые каме-
ры в Москве появляются пра-
ктически каждый день, а уже 
установленные часто меняют 
свою дислокацию — их, напри-
мер, могут переместить на бо-
лее аварийный участок дороги. 
Всего до конца года в городе 
должно появиться 600 комплек-
сов, а значит, список подрастет 
более чем на четверть.

Конечно, сложно предста-
вить, что кто-то из водителей ре-
шит вручную своими руками 

вносить все указанные точки — 
на это просто уйдет очень много 
времени. Тем более что эту рабо-
ту могут проделать навигаторы, 
у которых теперь значительно 
упростится процесс сбора ин-
формации о комплексах. «Опу-
бликованный ЦОДД список бу-
дем рассматривать как один из 
открытых источников для «Ян-
декс.Навигатора», — пояснили 
«РГ» в пресс-службе компании 
«Яндекс». 

Эксперты такой шаг ЦОДД 
оценили позитивно. «Общеми-
ровая практика — камеры на до-
роге ни для кого не должны быть 
секретом. И хотя опытные авто-
мобилисты и так знают о ком-
плексах фиксации на маршруте, 
формальную сторону вопроса 
все равно требовалось урегули-
ровать», — рассказал «РГ» ди-
ректор Института экономики 
транспорта и транспортной по-

литики Высшей школы эконо-
мики Михаил Блинкин. По его 
словам, наличие камер пону-
ждает водителей к ответствен-
ному поведению, и это заметно 
сказывается на статистике — с 
2010-го число погибших в ДТП в 
столице снизилось на 40%. И это 
при бурном росте числа автомо-
билей — за восемь лет их количе-
ство в Москве и области увели-
чилось на треть. Согласно феде-
ральной стратегии безопасно-
сти дорожного движения, в Рос-
сии к 2024 году так называемый 
показатель социального риска 
(число погибших на 100 тыс. на-
селения) должен снизиться до 
4 человек. В столице сейчас этот 
показатель  на уровне 3,67.  

МЧС Спасатели потушили сильный пожар
возле одной из крупнейших ТЭЦ Подмосковья

Огонь отбит
Тимофей Борисов 

В
чера возле одной из 
крупнейших теплоэ-
лектростанций Под-
московья — ТЭЦ-27, 
расположенной рядом 
с городом Мытищи, 
взорвался газопровод. 
Первое сообщение на 
пульт оперативного 

дежурного МЧС поступил 
в 11.11 утра. Немедленно на ме-
сто происшествия прибыли не-
сколько расчетов пожарных. Гу-
бернатор Московской области 
Андрей Воробьев взял ситуацию 
с  возгоранием под личный 
контроль, что и понятно, ведь 
ТЭЦ-27 «Северная» — стратеги-
ческий объект. 

Станция построена в 1992 
году и обеспечивает теплом 
и электроэнергией жителей Се-
верного и Северо-Восточного 
округов Москвы, а также подмо-
сковных Мытищ, всего пример-
но 1 миллион человек. Суммар-
н а я  м о щ н о с т ь  с та н ц и и   — 
1060 МВт. Основным топливом, 
используемым на ней, является 
природный газ.

Довольно быстро стало ясно, 
что пожар вспыхнул не на терри-
тории ТЭЦ. Взрыв газа прогре-
мел поблизости, и лишь потом 
огонь перекинулся на трансфор-
маторную будку. А затем еще и на 
находящееся на реконструкции 
здание коммерческой фирмы. 
Оно загорелось гораздо позже от 
сильного теплового воздействия, 
когда первоначальный очаг на га-
зопроводе был уже потушен. 

В начале пожара огненный 
факел достигал 50 метров в высо-
ту, и выглядело все очень тревож-
но. Поэтому МЧС подстрахова-
лось и оперативно перебросило 
в район пожара два вертолета 
Ка-32 и два пожарных поезда.

Но их усилий не потребова-
лось, пожар потушили пеной 
с земли. Примерно час двадцать 
понадобилось на ликвидацию от-
крытого горения факела на 
участке газопровода. В 14.00 
была объявлена локализация 
возгорания всего пожара на об-
щей территории в 800 квадрат-
ных метров. Пожару был присво-
ен третий, повышенный номер 
сложности. Всего на борьбе с ог-
нем были задействованы 157 че-
ловек и 56 единиц техники. На 
месте происшествия начала ра-
боту группа опытных кримина-
листов и следователей регио-
нального главка СКР.

Но есть и хорошая новость. 
Пожар не скажется на ресурсо-
снабжении жителей Москвы 
и области. В минэнерго сообщи-
ли, что ТЭЦ-27 из-за пожара сни-
зила мощность до нуля, но риска 
нарушения энергоснабжения 
нет. По информации ведомства, 
чтобы потребители не пострада-
ли, из резерва вывели другие 
объекты генерации, увеличили 
мощность генерации на уже ра-
ботающих станциях.

К сожалению, не обошлось 
без жертв и пострадавших. Как 
сообщили «Российской газете» 
в МЧС, погибла женщина-охран-
ник. Еще 13 человек пострадали. 
Из них 12 человек помощь полу-
чили амбулаторно, на месте, 
один человек доставлен вертоле-
том в ожоговый центр больницы 
№ 2 подмосковного Подольска. 

Вчера же в Следственном ко-
митете РФ сообщили о возбу-
ждении в связи с пожаром уго-
ловного дела по статье УК РФ 
«нарушение требований обес-
печения безопасности и защи-
щенности объектов топливно-
энергетического комплекса» 
(часть 1 статьи 217.1 УК РФ). 

МЧС направило на борьбу с огнем вертолеты. И еще — два пожарных поезда.

КОНФЛИКТ Как уничтожается 
успешная строительная компания

Приговор 
выстрелил
после покушения

Анатолий Горенко,
Ростов-на-Дону

В Ростове-на-Дону несколько 
лет тянется расследование дела 
о покушении на бизнесмена 
Юрия Погибу. А пока следовате-
ли устанавливают и привлекают 
к уголовной ответственности 
всех участников преступления, 
предприниматель может ли-
шиться своих активов.

Ленинский районный суд 
Ростова-на-Дону приговорил 
к 15 годам лишения свободы экс-
директора строительного кон-
церна «Славяне» Михаила До-
мрина. Он признан виновным 
в незаконном приобретении ог-
нестрельного оружия и органи-
зации покушения на владельца 
этого концерна Юрия Погибу. 
Утверждено обвинительное за-
ключение в отношении еще од-
ного соучастника покушения. 
Заметьте, с аналогичной фабу-
лой. 

Об этой истории рассказали 
«Аргументы недели» в номере от 
27 июня в статье «Рейдеры спе-
циального назначения». Кон-
фликт разгорелся из-за помеще-
ний бывшего часового завода, 
которые принадлежали концер-
ну «Славяне». Домрин, плани-
руя преступление, убедил Юрия 
Погибу переоформить эту не-
движимость на компанию «Риэ-
лти-Дон», учредителем и дирек-
тором которой был Алексей Га-
поненко. В приговоре Домрину 
черным по белому сказано: мо-
тивом преступления стало офор-
мление на фирму «Риэлти-Дон» 
помещений завода. Журналисты 
особо отмечают интерес к дан-
ным активам некоторых пред-
ставителей силовых структур.

Однако при покушении по-
гиб только охранник Погибы, 
а сам бизнесмен получил ране-
ния. Но и после этого сомнитель-
ные личности «не угомони-
лись»: заполучить часовой завод 
они постарались «законным пу-
тем» — через суд. Ничего себе по-
ворот! 

Первая судебная инстанция, 
а вслед за ней и вторая отказали 
в удовлетворении исковых тре-

бований но Арбитражный суд 
Северо-Кавказского округа воз-
вратил дело в первую инстан-
цию. В итоге ростовский арби-
траж все-таки передал помеще-
ния завода фирме «Риэлти-Дон».

— Дело о покушении на Поги-
бу расследовалось и расследует-
ся натужно, а ряд фактических 
соучастников покушения на 
него до сих пор на свободе, — 
прокомментировал ситуацию 
президент Фонда содействия 
развитию правовых технологий 
XXI века, действительный госу-
дарственный советник юстиции, 
заслуженный юрист РФ Юрий 
Скуратов. 

Но самое главное, что отме-
чает заслуженный юрист: при-
говор Домрину так и остался без 
должного внимания и оценки 
суда. Решение арбитражного 
суда, признавшего право собст-
венности фирмы «Риэлти-Дон» 
на цеха завода, противоречит 
указаниям ч. 4 ст. 69 АПК РФ. 
Согласно статье, для арбитраж-
ного суда обязательный харак-
тер должен нести вступивший 
в законную силу приговор суда 
по уголовному делу. Но арби-
траж проигнорировал сведения, 
содержащиеся в уголовных де-
лах и подтверждающие ущер-
бность позиции противников 
Погибы.

Итак, давайте попытаемся 
осмыслить сказанное выше. 
На владельца концерна «Славя-
не» Юрия Погибу совершено по-
кушение. Организатор покуше-
ния Михаил Домрин осужден на 
15 лет лишения свободы. В при-
говоре Домрину сказано: моти-
вом преступления стало офор-
мление в собственность фирмы 
«Риэлти-Дон» помещений часо-
вого завода, принадлежащего 
концерну «Славяне». И тем не 
менее завод оказался в собст-
венности «Риэлти-Дон». 

Как это все прикажете пони-
мать?!

Что касается Юрия Погибы, 
«гримасы бизнеса» его не оста-
новят. Представители бизнесме-
на готовятся отстаивать его пра-
ва в Пятнадцатом арбитражном 
апелляционном суде. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Минсельхоз 
разработал законопроект
об экологической продукции

Правило
чистой тарелки

Елена Березина

Минсельхоз разработал законо-
проект об экологически чистой 
сельхозпродукции. Документ 
регулирует производство, хра-
нение, транспортировку, мар-
кировку и реализацию таких 
продуктов, сырья и продоволь-
ствия. Производители «зеле-
ных» продуктов будут внесены 
в единый государственный ре-
естр и получат право размещать 
на упаковке специальную мар-
кировку единого образца, кото-
рая обеспечит прослеживае-
мость товаров на всех этапах 
производства.

Законопроект позволит 
сформировать систему право-
вого регулирования нового для 
России рынка экопродукции, 
отмечают в минсельхозе. При 
этом действие закона не будет 
распространяться на парфю-
мерно-косметическую, охотни-
чью и рыбную продукцию (кро-
ме аквакультуры), лекарства, 
семена лесных растений, а так-
же на органическую продук-
цию. В отличие от органической 
сельхозпродукции (закон, регу-
лирующий ее производство, 
вступит в силу 1 января 
2020 года) производство эко-
продуктов допускает использо-
вание ограниченной группы 
безопасных для человека 
и окружающей среды удобре-
ний и других агрохимикатов, 
средств защиты растений, кор-
мов, кормовых и пищевых доба-
вок, пояснили в министерстве. 
Для производства органической 
продукции использование агро-
химикатов и стимуляторов ро-
ста полностью запрещено.

Документ предусматривает 
разработку национальных стан-
дартов (ГОСТов), которые будут 
определять технические и тех-
нологические требования к эко-
логически чистым продуктам. 
Кроме того, планируется со-
здать специальные лаборатории 
для оценки их соответствия нор-
мам, а также провести монито-
ринг почв, пригодных для орга-
нического земледелия. Эти 
сельхозземли будут внесены 
в цифровой реестр.

Предполагается, что закон 
вступит в силу с 1 января 
2021 года. Он подготовлен 
во исполнение поручения пре-
зидента о создании защищен-
ного бренда отечественной «зе-
леной» продукции. Неделей 
правительство утвердило план 
мероприятий по созданию та-
ких брендов. В частности, для 
идентификации, продвижения 
и большей узнаваемости отече-
ственной органики на внутрен-
нем и внешнем рынках будет 
разработана специальная кон-
цепция российского бренда 

экологически чистой продук-
ции и его суббрендов. Зампред 
правительства Алексей Гордеев 
отметил, что введение россий-
ского зеленого бренда соответ-
ствует лучшим мировым пра-
ктикам развития отрасли орга-
нических продуктов питания. 
Более того, это поможет бо-
роться с массовой фальсифика-
цией экологически чистых про-
дуктов питания, заполонивших 
в последнее время полки мага-
зинов. «С одной стороны, это 
позволит кратно повысить уро-
вень доверия покупателей 
к российской экологически чи-
стой продукции. С другой — за-
щитить добросовестных произ-
водителей и вытеснить с рынка 
серый бизнес, спекулирующий 
темой органики и поставляю-
щий на прилавки магазинов 
всякого рода био- и экофальси-
фикат», — подчеркнул вице-
премьер. 

Создание россий-
ского «зеленого» 
бренда защитит 
добросовестных 
производителей

Во втором полуго-
дии курс доллара 
может подняться 
до 65 рублей, 
допускают 
аналитики

— Эксперты рассказали,
зачем нужны особые ценники 
на молочной продукции — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1714514

Пожар начался со взрыва газопровода рядом с ТЭЦ, перекинулся на подстанцию, а потом — на нежилое здание.
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НЕДРА Шторм хороших 
новостей поддержал 
рынок нефти

Погода за ценой 
не постоит

Роман Маркелов

За прошлый месяц 11 государств — членов ОПЕК, кото-
рые участвуют в сделке по регулированию нефтедобы-
чи, перевыполнили ее условия почти на четверть 
(должны были снизить добычу на 812 тысяч баррелей 
в сутки, а реально сократили на миллион баррелей). 
На фоне публикации свежей статистики и других пози-
тивных новостей на рынке нефти, в том числе шторма 
в Мексиканском заливе, котировки поднялись до 
67,5 доллара за баррель Brent — максимума с конца 
мая, но аналитики пока не уверены в твердости этих 
позиций.

Сделка ОПЕК+ о регулировании нефтедобычи 
в мире была продлена до весны следующего года на ми-
нувшей неделе. Условия остались прежними. На фоне 
этого в целом ожидаемого события на биржах прошла 
волна распродаж (трейдеры фиксировали прибыль, 
так как в котировки уже было заложено продление 
сделки), в итоге 
цена снизилась 
с 66 долларов за 
баррель Brent 
28 июня до 62 дол-
ларов 3 июля.

Восстанавли-
ваться котировки 
начали только 
на этой неделе, по-
водов несколько: 
«мягкая» риторика 
ФРС США, шторм 
в Мексиканском за-
ливе и оптимистич-
ные данные Американского института нефти о запасах 
сырья в США. Пожалуй, самый серьезный фактор под-
держки сейчас (и наиболее краткосрочный) — это 
шторм, в то время как, например, исполнение сделки 
ОПЕК+ и прогнозы ОПЕК о сохранении спроса на нефть 
в мире второстепенны.

Активная фаза высокого сезона ураганов проходит 
в США в августе — октябре, но отдельные штормы, как 
сейчас, появляются в июле, отмечает Игорь Галактио-
нов из «БКС Экспресс». Это оказывает краткосрочную 
поддержку ценам. Управление энергетической инфор-
мации (EIA) США оценивает долю нефтедобычи в Мек-
сиканском заливе в 17 процентов от общеамерикан-
ского уровня, или три процента общемирового. Мест-
ные компании уже сократили добычу в заливе почти 
на треть.

«Сейчас сентимент складывается исключительно 
позитивный, но в любой момент тема замедления ми-
ровой экономики может вновь выйти на первый план 
и оказать давление на рынок, — предупреждает эк-
сперт. — Краткосрочно возможен всплеск в районе 
68 долларов, но в дальнейшем цены с большой вероят-
ностью консолидируются где-то в районе 65,5—67 дол-
ларов». 

— За динамикой цен на нефть следите на сайте
rg.ru/sujet/5625

Нефть растет, пока 
в США бушует ура-
ган, но в любой 
момент тема слабо-
сти мировой эконо-
мики снизит цены
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Видео и фоторепортаж —
на сайте 
rg.ru/sujet/6232

— Названы самые злостные 
автомобили-нарушители 
правил парковки в Москве 
rg.ru/art/1716182
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РЕСУРСЫ 

Одежда
из вторсырья 
набирает 
популярность

ПЛАСТИК 
ВОШЕЛ В МОДУ

Елена Березина

В мире набирает популярность 
одежда, сделанная из вторсы-
рья. В России пока мало кто го-
тов носить вещи, сделанные 
из переработанных материа-
лов, если об этом спросить, од-
нако многие уже щеголяют в та-
ких нарядах, даже не подозре-
вая об этом.

На этой неделе в свободной 
продаже появилась домашняя 
и гостевая форма игроков фут-
больного клуба «Спартак» но-
вого сезона, сделанная из пере-
работанного полиэстера, что 
обеспечивает меньшее нега-
тивное воздействие на окружа-
ющую среду. «Для создания од-
ного комплекта футбольной 
формы в среднем используется 
16 переработанных пластико-
вых бутылок. Джерси и шорты 
изготовлены из переработан-
ной полиэфирной ткани. Мате-
риал создан из пластиковых бу-
тылок, расплавленных специ-
ально для получения тонкой 
нити», — сообщает клуб. Стои-
мость одежды, несмотря на де-
шевизну материалов, совсем не 
низкая: шорты в среднем стоят 
две тысячи рублей, футболки 
в два раза дороже.

Многие высокотехнологич-
ные вещи в сегменте одежды 
для спорта и отдыха (от outdoor 
до sportcasual) изготовлены из 
синтетических волокон, кото-
рые, в свою очередь, получены 
после повторной переработки 
пластика, в том числе бутылок. 
Из переработанного полиэсте-
ра (recycled polyester) частично 
сделан хорошо знакомый всем 
флис, широко используемый 
для изготовления курток, зим-
них брюк, шапок и другой те-
плой одежды. Одежду на основе 
переработанного пластика из-
готавливают не только спортив-
ные бренды, но и хорошо из-
вестные Stella McCartney, Nike, 
H&M, Levi’s, Adidas, Asics, 
American Apparel, Topshop, 
Marks&Spencer, Max Mara.

«Необходимость производ-
ства одежды и обуви из перера-
ботанного пластика и старой 
одежды сейчас остро стоит 
в мире моды. Легкая промыш-
ленность — вторая в мире по 
уровню загрязнения природы. 
Если Пако Рабанн, который был 
пионером, 20 лет назад смо-
трелся слишком футуристично, 
то сейчас это реальность. 
Во многом индустрия моды 
продвинулась в вопросе пере-
работке одежды за счет разви-
тия технологий. Сегодня из-
вестные компании производят 
джинсы с волокнами из перера-
ботанного пластика, кеды, оде-
жду для фитнеса, горнолыжную 
одежду, сумки, солнцезащит-
ные очки, футболки», — говорит 
Лариса Меньшикова, генераль-
ный директор Noryalli.

Синтетические волокна ши-
роко используются при произ-
водстве мембранной одежды. 
Из нетканых материалов из по-
лиэфирных нитей лучше всего 
нам знакомы синтепон и холло-
файбер, куртки из которых хо-
рошо держат тепло и не теряют 
форму после стирки.

Большинство мировых тек-
стильных производств исполь-
зуют полиэстер как минимум 
частично: в сочетании с полиа-
мидом для изготовления искус-
ственного шелка или с эласта-
ном для чулочно-носочных из-
делий и обтягивающей одежды. 
Зачастую полистер добавляют 
к хлопку или вискозе, это делает 
трикотажные изделия более 
прочными и устойчивыми к по-
тере цвета. Но главное, что по-
лиэстер позволяет оставаться 
не только модным, но и забо-
титься об окружающей среде, 
не прилагая к этому никаких 
усилий, ведь одежду мы все рав-
но покупаем регулярно. «Чтобы 
сделать одну футболку из поли-
эстера, понадобится 20 пласти-
ковых бутылок. Гиганты — про-
изводители спортивной одежды 
уже много лет выпускают целые 
линейки продукции из перера-
ботанных материалов», — отме-
чают в WWF. 

— Утверждены нормативы средней стоимости одного 
квадратного метра в регионах 
rg.ru/art/1713949

— Читайте также: Владельцам полисов ОСАГО зачтут
манеру вождения
rg.ru/art/1711651

Одежда из пластиковых отходов 
позволяет не только очищать пла-
нету, но и экономить энергию.

Прописали, 
потрудились

Попарились ли с комфортом иностранные ра-
бочие — неизвестно. Но документы, дающие 
право на временную регистрацию в уральском 

городе, им оформляли без проблем. Вот и появилась на-
стоящая «резиновая» баня. 

По версии полиции, действовал предприимчивый та-
гильчанин не один. «Безусловно, он при помощи других 
лиц организовал фиктивную постановку на учет. Возбу-
ждено уголовное дело по статье 322.1 УК РФ — организа-
ция незаконной миграции», — сообщил «Российской 
 газете» глава пресс-службы ГУ МВД по Свердловской 
 области Валерий Горелых.

Это уже второй «резиновый» адрес, обнаруженный 
за последнее время в Нижнем Тагиле. В середине июня 
полицейские нашли офис, где обеспечили крышу рекор-
дному для Урала количеству мигрантов — 10 тысячам че-
ловек. Хозяин объяснил, мол, «слишком хлебосолен», 
не мог отказать в помощи друзьям. Помимо фиктивной 
прописки в небольшом офисе бизнесмен обеспечивал 
иностранцев и фиктивными трудовыми местами: 
от «подсобного рабочего» до «менеджера». 

«Фиктивная регистрация достаточно распространен-
ное явление в России, особенно для мегаполисов. В связи 
с тем, что владелец съемного жилья часто не готов предо-
ставить регистрацию приезжему человеку, иностранцу 
приходится искать обходные пути для легализации соб-
ственного нахождения на территории России, — говорит 
адвокат Виктория Данильченко. — Такую возможность 
предоставляют граждане, которые оказывают услугу 
фиктивной регистрации на жилплощади с целью зара-
ботка и прописывают в своей квартире огромное коли-
чество лиц, которые не находились по их адресу ни одно-
го дня». 

По ее словам, остаться безнаказанным в такой ситуа-
ции вряд ли получится, поскольку сложно опровергнуть 
факт преднамеренно предоставленной ложной инфор-
мации. «Оформляя регистрацию иностранцу, владелец 
квартиры не может не знать о ее фиктивности», — счита-
ет Виктория Данильченко. 

По данным Судебного департамента при Верховном 
суде России, в прошлом году за фиктивную регистрацию 
были осуждены 12,8 тысячи человек. Однако Государст-
венное собрание — Курултай Республики Башкортостан 
и депутат Рафаэль Марданшин, внесшие в Госдуму про-
ект поправок в УК, обратили внимание, что иногда хозя-
ева «резиновых квартир» остаются безнаказанными. 
Дело в том, что гражданина нельзя отправить за решет-
ку, когда он привлекается к уголовной ответственности 
по нетяжким статьям и нет отягчающих обстоятельств. 
При этом некоторым гражданам — инвалидам, женщи-
нам старше 55 лет и мужчинам старше 60 лет — нельзя 
назначить и принудительные работы (они отбываются 
в исправительных центрах). Остается штраф, но если 
осужденный его не заплатит, заменить наказание нечем. 
Поэтому инициаторы проекта предлагают дополнить 
список санкций обязательными работами: осужденные 
останутся дома, но будут трудиться в свободное время 
на благо общества, например, красить заборы, ухажи-
вать за клумбами и т.п. 

За руль — 
по паспорту 

А именно, Кодекс об административных право-
нарушениях, Уголовный и Уголовно-процессу-
альный кодексы. Ведь в них также указана при-

вязка к водительскому удостоверению.
Надо сказать, что речь об отмене необходимости воз-

ить с собой права идет давно. Этот вопрос первым озву-
чил глава Госавтоинспекции Михаил Черников. Сейчас 
технологии позволяют определить не только данные 
этого документа и того, кому он выдавался, но и челове-
ка, управляющего машиной. Достаточно сфотографиро-
вать водителя на планшет и система сама найдет его 
портрет в базе данных, а также установит данные его 
прав. Увы, пока такими планшетами обеспечены далеко 
не все сотрудники ГИБДД. Но это — дело будущего. Ведь 
чтобы запустить всю эту систему, потребуется доволь-
но основательно пересмотреть действующие законы 
и подзаконные акты. Процесс этот — не быстрый.

Напомним также, что была идея ввести в эксплуата-
цию права с чипом, на котором бы содержалась вся ин-
формация о водителе. Под такое дело даже поправили 
Бюджетный кодекс, в котором прописали, что за полу-
чение водительского удостоверения нового образца 
придется заплатить вместо 2 тысяч рублей 3 тысячи. 
Однако и этот электронный проект пока не реализован. 
И правда, гораздо эффективнее вносить информацию 
не в чип, а в информационные системы, доступные че-
рез интернет. 
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Не лезь в Бутырку
Ни у кого не возникает 
вопросов по поводу 
справедливости нака-

зания. Записи с камер хранятся 
месяц. В случае необходимости 
можно провести углубленное 
разбирательство, изучить ви-
део.

Фиксируете только наруше-
ния арестованных?

СЕРГЕЙ ТЕЛЯТНИКОВ: Необязательно. 
И сотрудники, и осужденные из 
отряда хозобслуги, и подозре-
ваемые, и обвиняемые находят-
ся под постоянным контролем.

 За что, например, наказыва-
ете?

С Е Р Г Е Й  Т Е Л Я Т Н И К О В :  Вот свежие 
примеры. Один сотрудник не-
правильно сопровождал аресто-
ванных до камеры. Он шел впе-
реди, тогда как по правилам 
надо было идти позади. Другой 
сотрудник открыл камеру и во-
шел в нее, будучи один на посту. 
Необходимо, чтобы в этот мо-
мент был рядом еще кто-то из 
сотрудников и была поддержка 
на случай необходимости. Те-
перь по заключенным. Фикси-
руем, когда осужденные из от-
ряда хозобслуги курят в кори-
дорах. Это запрещено. Для куре-
ния есть специально отведен-
ные места. За такое нарушение 
привлекаем к ответственности.

А арестованных на чем ло-
вите?

СЕРГЕЙ ТЕЛЯТНИКОВ: Например, че-
ловек спал днем под одеялом. 
Лежать в обычной камере днем 
на кровати можно, но не под 
одеялом. Нельзя занавешивать 
спальное место, нельзя закры-
вать глазки камер. Все эти нару-
шения фиксируются, наруши-
телей привлекаем к ответствен-
ности.

Несколько лет назад в одном 
из следственных изоляторов 
Москвы сбежал заключенный, 
выдав себя за другого. Сотруд-
ники, а потом и судья перепу-
тали. У вас, в Бутырке, такое 
возможно?

СЕРГЕЙ ТЕЛЯТНИКОВ: Нет, это исклю-
чено. В изоляторе уже два года 
работает современная система 
«Папилон». Она предназначена 
для исключения побегов за-
ключенных посредством био-
метрии. То есть если заключен-
ному нужно покинуть СИЗО, 
допустим, ехать в больницу или 
в суд, то он перед выходом дол-
жен приложить свой палец 
к сканеру и тем самым подтвер-
дить свою личность. Эту же 
процедуру арестованный про-
ходит, когда возвращается в Бу-
тырку. «Папилон» определяет 
личность и может легко рас-
познать подмену человека. 
Специальный аппарат скани-
рует отпечатки пальцев аресто-
ванных и вносит их в личные 
дактилокарты. Кроме отпечат-
ков в них добавляют персо-
нальные данные обвиняемых 
и  их фотографии.  Система 
удобна еще тем, что вся инфор-
мация о подозреваемых и обви-
няемых хранится вечно и толь-
ко пополняется. 

Правозащитники часто гово-
рят, что следственные изоля-
торы у нас переполнены, что 
надо снижать число арестов. 
Бутырка переполнена?

СЕРГЕЙ ТЕЛЯТНИКОВ: Лимит нашего 
следственного изолятора — 
1847 мест. По факту сейчас, 
когда мы с вами разговарива-
ем, здесь содержатся 2292 че-
ловека. 

Выходит, правда, что сажа-
ют много?

СЕРГЕЙ ТЕЛЯТНИКОВ: Давайте не де-
лать поспешных выводов. Да-
вайте глубже изучим статисти-
ку. Из всех арестованных на се-
годняшний день чуть больше 
трети это жители Москвы. 
Остальные — жители других ре-
гионов нашей страны и ино-
странные граждане. 

Понятно, что к приезжим 
суды чаще применяют арест, 
чем к местным жителям. 
Есть опасение, что человек, 
оставшись на свободе, уедет, 
в Москве его ничего особенного 
не держит. Но если гражда-
нин обвиняется в каком-то 
незначительном преступле-
нии, есть ли смысл держать 
его за решеткой?

СЕРГЕЙ ТЕЛЯТНИКОВ: Сейчас 85 про-
центов арестованных в нашем 
следственном изоляторе обви-
няются в тяжких и особо тяжких 
преступлениях. Семь лет назад 
ситуация обстояла иначе: соот-
ношение было примерно пятьде-

сят на пятьдесят. Так что практи-
ка за эти годы значительно изме-
нилась. Суды часто применяют 
альтернативные меры пресече-
ния, например, домашний арест, 
подписку о невыезде. Если обви-
няемый по нетяжким статьям 
попадает в следственный изоля-
тор, значит, для этого были ве-
ские основания. Что же касается 
превышения лимита, то эта про-
блема характерна только для не-
которых регионов, городов, где 
очень много приезжих.

То есть для Москвы…
СЕРГЕЙ ТЕЛЯТНИКОВ: Еще и Санкт-
Петербурга, Новосибирска, не-
которых других мегаполисов. 
В целом же по стране превыше-
ния лимита нет. 

Скоро у Бутырки юбилей — 
250 лет. Есть вероятность, 
что изолятор не доживет до 
этой даты? Ведь ходят разго-
воры о переезде.

СЕРГЕЙ ТЕЛЯТНИКОВ: Да, переговоры 
об этом ведутся давно, но этим 
занимается не руководство 

СИЗО, а более высокие инстан-
ции. Не могу вам дать опреде-
ленной информации по срокам, 
сейчас все на стадии обсужде-
ния проекта. Для переезда в пер-
вую очередь надо будет постро-
ить новый следственный изоля-
тор, отвечающий всем совре-
менным требованиям. 

Тогда как будете отмечать 
юбилей?

СЕРГЕЙ ТЕЛЯТНИКОВ: Мы уже начали 
подготовку. Будет проведен ре-
монт: где-то косметический, где-
то капитальный. Будут различ-
ные мероприятия, также выпу-
стим книгу об истории СИЗО. 
Специалисты уже работают 
в архивах. У Бутырки очень ин-
тересная история. Наше здание 
изначально строилось как тю-
ремный замок в отличие других 
старых тюрем, чьи здания были 
переоборудованы. Бутырский 
тюремный замок является па-
мятником архитектуры, нахо-
дится под охраной государства. 

В самом прямом смысле. 
Даже под вооруженной?

СЕРГЕЙ ТЕЛЯТНИКОВ: Здание Бутыр-
ского замка построено по при-
казу Екатерины II архитектором 
Казаковым. Первым знамени-
тым постояльцем Бутырки был 
Емельян Пугачев. Он находился 
здесь закованный в цепи до дня 
казни. Теперь башня, в подвале 
которой сидел Пугачев, носит 
его имя — Пугачевская. 

Внесла Бутырка вклад и в ли-
тературу. Например, Лев Тол-
стой, работая над романом 
«Воскресение», расспрашивал 
надзирателя Бутырской тюрь-
мы И.М. Виноградова о под-
робностях тюремной жизни. 
В апреле 1899 года писатель 
приезжал в пересыльную тюрь-
му, чтобы пройти с арестантами 
путь до Николаевского (ныне 
Ленинградского)  вок зала, 
а  затем изо бразил этот путь 
в романе. 

Никакие новые технологии не заме-
нят старый добрый человеческий 
фактор и собачий нюх.

А К Ц Е Н Т

Пребывание арестованного 
в следственном изоляторе — 
своего рода реалити-шоу 
для служебного пользования

ПРОЕКТ Иностранных рабочих ждет новый платеж

Аванс от домработницы
Михаил Фалалеев

Э
ксперты МВД России 
и представители научно-
го сообщества обсужда-

ют проблему возможного вве-
дения для иностранных рабо-
чих нового вида платежей. Речь 
идет о тех так называемых са-
мозанятых иностранцах, кото-
рые трудятся по найму у физи-
ческих лиц, выполняя работу 
по дому, по даче и т.п. 

По мнению экспертов ве-
домства, цель законодательно-
го проекта — сделать жизнь 
этих людей проще. Сейчас все 
без исключения иностранные 
работники обязаны на основа-
нии разрешения на временное 
проживание и вида на житель-
ство ежегодно подтверждать 
наличие у них дохода и даже 
сам факт проживания в России. 

Но, учитывая наши реалии, 
работающие на физических 
лиц не всегда могут предоста-
вить правильно оформленные 
документы. Ведь отсутствие 
хотя бы одной бумажки с печа-
тью или ошибка в справке мо-
жет повлечь аннулирование 
разрешения на проживание 
или вида на жительство. 

Такая ситуация, в свою оче-
редь, создает благодатную по-
чву для коррупции и сопутст-
вующих преступлений. 

Поэтому предлагается уста-
новить для постоянно и времен-

но проживающих в России са-
мозанятых иностранных гра-
ждан авансовые платежи по 
аналогии с платежами, которые 
платят обладатели патента. 
Уплата такого платежа и подо-
ходного налога является под-
тверждением проживания 
в стране и наличия самого дохо-

да. То есть становится понятно, 
что человек зарабатывает день-
ги на законных основаниях.

Но есть сомнения, которые 
и надо разрешить в обсужде-
нии с экспертами. Главный во-
прос — не сделать бы хуже, как 
это порой случается. Ведь мо-
жет так получиться, что новый 
авансовый платеж вдруг ока-
жется дополнительным, а не 
выборочным. И человек, запла-
тивший за патент, будет вы-
нужден платить еще и как само-
занятый. 

Итог такой дополнительной 
нагрузки понятен без научных 
прогнозов — даже законопо-

слушные иностранные работ-
ники предпочтут уйти в тень 
и стать незаконными гастар-
байтерами. Получится в точно-
сти наоборот: вместо того что-
бы упрочить законность пре-
бывания в стране самозанятых 
иностранцев, мы отпугнем 
и патентованных рабочих. 

А всякие «миграционные 
махинаторы» тут же предложат 
очередные криминальные схе-
мы. Новые авансовые платеж-
ные документы, как и патенты, 
и прочие разрешения будут 
штамповать на украденных или 
подделанных бланках и прода-
вать за полцены. У мошенников 
появится новая статья дохода.

Значит, текст нового доку-
мента должен быть выверен-
ным до каждой буквы и запя-
той, чтобы минимизировать 
возможные ошибки и двоякие 
толкования. В этом и смысл об-
суждения проблемы с учеными 
на площадке МВД, чтобы доку-

мент разрабатывали не узко-
профильные специалисты, а из-
вестные юристы и правоведы.

Кроме того, надо отработать 
и механизм применения нового 
закона. Приезжий иностранец 
должен четко понимать, к кому 
обращаться, какие документы 
предъявлять и за что платить.

Возможно, потребуется зна-
чительно усовершенствовать, 
а то и вовсе изменить схему ин-
формирования. Впрочем, уче-
ные могут предложить еще 
многие различные варианты, 
увидеть новые, совсем неожи-
данные проблемы и пути их ре-
шения. 

Обсуждаемый проект не 
первая законодательная ини-
циатива в сфере миграции, по-
явившаяся в последнее время. 
Напомним, Госдума приняла 
в первом чтении правительст-
венный законопроект об увели-
чении — с 3,5 тысячи рублей до 
5 тысяч — размера госпошлины 
за выдачу вида на жительство 
иностранному гражданину или 
лицу без гражданства, в том чи-
сле в случае его замены. Пла-
тить придется и за новый вид 

документа о виде на жительст-
во — в нем теперь будет содер-
жаться электронный носитель. 
Кстати, именно такую госпош-
лину мы платим за загранпа-
спорт нового поколения, где 
тоже установлен подобный 
чип. 

Еще на рассмотрении Госду-
мы находится законопроект, 
который упрощает порядок 
предоставления иностранцам 
и лицам без гражданства, вла-
деющим русским языком и же-
лающим жить и работать в Рос-
сии, разрешений на временное 
пребывание и видов на житель-
ство.

Пока что вид на жительство 
необходимо продлевать ка-
ждые пять лет. Теперь предлага-
ется выдавать бессрочный вид 
на жительство, за исключением 
отдельных случаев. 

Так, высококвалифицирован-
ные специалисты и члены их се-
мей получат его на срок дейст-
вия разрешения на работу, а ква-
лифицированные специалисты — 
на три года. Опять же в связи 
с «бессрочностью» может повы-
ситься и госпошлина. 

Начальник следственного изолятора полковник Телятников показывает, как работает новая система.
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Уплата авансового платежа и подоход-
ного налога станет для иностранного 
рабочего подтверждением проживания 
в стране и наличия дохода
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Справка РГ

В прошлом году территориальными органами МВД России выдано 

191,445 тысячи видов на жительство (в 2017 году — 185,8 тысячи). 

Продлен срок действия 28,331 тысячи видов на жительство (в 

2017 году — 34,002 тысячи).
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СЛУЖБА 
В Крыму росгвардейцы 
спасли 23 человека

Волнам 
не отдали

Михаил Фалалеев

Печально мог закончиться отдых в Крыму для более 
двух десятков человек. Внезапный сильный ветер под-
нял волну более чем на два метра. Это застигло вра-
сплох нескольких человек на водных велосипедах и ка-
яках. Они пытались вернуться к пляжу, но их все даль-
ше уносило в открытое море. 

На помощь выдвинулся катер поисково-спасатель-
ной службы специального моторизованного полка 
Росгвардии, дислоцированного в Севастополе. 
Росгвардейцы подняли на борт четверых пострадав-
ших и доставили их в поселок Гурзуф. В медицинской 
помощи они не нуждались. 

Другой катер получил информацию со спасатель-
ной станции «Артек», что в районе горы Аю-Даг на 
воде находится еще одна группа людей. Их подняли на 
борт буквально за несколько минут и тоже доставили в 
Гурзуф. Всего росгвардейцы спасли от шторма 23 чело-
века, среди которых дети. 

Кстати, катера Росгвардии патрулируют прибреж-
ные акватории для защиты от террористов и диверсан-
тов. И, конечно, для оказания помощи терпящим бед-
ствие. 
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ТОЛЬКО В «РГ» О том, как поляки спасали россиянина, 
который вывез своих детей из Швеции, рассказал его адвокат

Папка «Д» побеждает
Ариадна Рокоссовская

П
ольский суд вынес 
решение отказать 
шведским правоох-
ранительным орга-
нам в выдаче росси-
янина Дениса Лисо-
ва и его дочерей, ко-
торых тот незакон-
но вывез из Швеции. 

Таков счастливый конец траги-
ческой истории трех российских 
девочек, которые — при живых 
родителях — были переданы в 
приемную мусульманскую се-
мью, а их любимый и любящий 
отец был вынужден нарушить за-
кон, чтобы вернуть себе детей. 
По мнению адвоката семьи Лисо-
вых в Варшаве Бартоша Леван-
довского, о том, через что при-
шлось пройти Денису Лисову и 
его дочерям, можно снимать 
кино.

Напомним, в начале апреля 
Денис Лисов и три его дочери — 
12-летняя София, 6-летняя Сера-
фима и 4-летняя Алиса—– прибы-
ли в Варшаву на пароме. Из Поль-
ши они планировали отправить-
ся в Москву, но в аэропорту име-
ни Фридерика Шопена их задер-
жали сотрудники пограничной 
службы. Практически сразу на 
помощь Лисовым прибыли адво-
каты Бартош Левандовский и 
Бабкен Ханзадян. Бартош — коор-
динатор Центра правовой под-
держки польского фонда Ordo 
Iuris, который, в числе прочего, 
помогает семьям, в жизнь кото-
рых без достаточных оснований 
вмешивается государство, — рас-
сказал «РГ» историю спасения 
Дениса Лисова.

Вы были одним из первых лю-
дей, приехавших в аэропорт 
после задержания Дениса и де-
вочек. Откуда вы узнали о 
том, что произошло? И что 
вы увидели на месте?

БАРТОШ ЛЕВАНДОВСКИЙ: Эта инфор-
мация поступила по линии фон-
да Ordo Iuris, с которым я со-
трудничаю. А вот откуда об этом 
узнали в фонде, я вам расска-
зать не могу. Люди, которые нас 
об этом проинформировали, 
были сотрудниками польских 
правоохранительных органов 
при исполнении и не должны 
были этого делать.

Но вообще-то эти люди по-
ступили правильно.

БАРТОШ ЛЕВАНДОВСКИЙ: Да, честно 
говоря, все, кто понимал, что 
происходит, старались как-то 
помочь, но не имели права при-
нимать чью-то сторону. А ситуа-
ция была очень напряженная. В 
аэропорт прибыли из Швеции 
представители приемной семьи, 
в которую органами опеки были 
определены девочки. Они сооб-
щили, что представляют швед-
скую социальную службу, и 
уполномочены забрать детей. 
Там разыгрывалась настоящая 
драма.

Почему вы вообще решили за-
няться этим делом? Ведь с са-
мого начала было понятно, 
что Лисов не в состоянии 
оплатить услуги адвоката.

БА РТОШ ЛЕВАНДОВСКИЙ: Сначала, 
когда мы получили информа-
цию, мой партнер по адвокат-

ской коллегии поехал на место, 
просто чтобы выяснить, что 
там происходит. Дело в том, что 
мы занимаемся, в том числе, 
делами иностранцев, и он хотел 
понять, можем ли мы чем-то 
помочь. Когда он увидел, что 
там делается, увидел, в каком 
состоянии эти дети, как они 
держатся за отца, он просто от-
правил мне фото, и было понят-
но, что ни о каких деньгах не 
может быть речи. Это было бы 
просто не по-человечески. Мы 
посвятили себя этому делу на 
сто пятьдесят процентов. И, 
честно говоря, если бы мы при-
ехали на час позже, девочки 
уже были бы в Швеции. Я не-
медленно занялся установле-
нием контактов с уполномо-
ченным по правам ребенка, со 
специалистами, которые могли 
как-то помочь. С восьми вечера 
до трех часов ночи мы были в 
отделении полиции при аэро-
порте — мы добивались, чтобы 
девочек оставили с отцом. Нам 
помогали двое представителей 
посольства России. В конце 
концов выяснилось, что заседа-
ние суда по этому делу назначе-
но на следующий день. Всего 
нам понадобилось четыре дня — 
практически без сна, чтобы 
хоть немного стабилизировать 
ситуацию. Позже Швеция вы-
пустила европейский ордер на 
арест, россиянину грозило до 
четырех лет лишения свободы 
за похищение своих детей, но 
суд прислушался к нам и не за-
держал Дениса Лисова.

А каким было ваше первое впе-
чатление о Денисе Лисове и де-
вочках?

БАРТОШ ЛЕВАНДОВСКИЙ: Я увидел за-
ботливого отца, который был 
потрясен тем, что случилось. 
Он не ожидал, что за пределами 
Швеции его несчастья не закон-
чатся. Позже я разговаривал об 
этом с работниками аэропорта 
и сотрудниками правоохрани-
тельных органов, и мы сошлись 
во мнении, что он трясется над 
своими детьми, их благо — его 
главная цель. И хотя он заранее 
подготовился к побегу и проду-
мал каждую деталь, например, 
для каждой из девочек загото-
вил отдельный рюкзачок с ве-
щами, ему не пришло в голову, 
что, будучи законным отцом, 
он является похитителем и его 
дело примет международный 
характер. А ведь приемная се-
мья заявила об исчезновении 
девочек, и они были внесены в 
европейскую систему розыска. 
Денис очень спокойный, скром-
ный человек, а не какой-то 
авантюрист и рубаха-парень, 
поэтому биться за него и за то, 
чтобы их с девочками не разде-
лили, пришлось нам — адвока-
там. Нам пришлось доказать, 
что и девочки и Денис — свобод-
ные люди, против них не ведет-
ся следствие, они ни в чем не об-
виняются. Надо сказать, что по-
лицейские нам очень помогали. 
Они даже принесли в отделение 
полиции детские кровати, поло-
тенца, еду из расположенного 
поблизости отеля. Потом для 

него нашли место, где поселить-
ся.

Как могло случиться, что у 
абсолютно нормального отца 
отобрали детей, только по-
тому, что у него нет вида на 
жительство?

БАРТОШ ЛЕВАНДОВСКИЙ: Это особен-
ность шведского законодатель-
ства. Мы уже сталкивались с по-
хожими ситуациями, но с Норве-
гией. В Швеции действительно 
очень легко забирают детей и 
определяют в приемные семьи, в 
том числе отличные по религии, 
культуре, традициям. Но, даже 
зная это, мы в первую очередь 
сопоставили рассказы Дениса и 
его дочек, чтобы быть уверенны-
ми, что он действительно не опа-
сен для детей, что не похитил их 
у матери. Я, наверное, никогда не 
забуду наш с ним разговор. Я тог-
да понял, что мы не имеем мо-
рального права проиграть этот 
процесс. Мы сидели в фойе, и он 
рассказывал со слезами на гла-
зах, как жена заболела шизофре-
нией, как он вернулся домой, а 
детей нет. У меня волосы встали 
дыбом, когда он пересказывал, 
что было с девочками, когда он 
приехал забрать их домой, а выя-
снилось, что ему их не отдадут, 
что они должны остаться в при-
емной семье навсегда. Они кри-
чали, хватали его за ноги, а он 
ничего не мог сделать. Шведские 
органы опеки поставили Денису 
три невыполнимых условия, на 
которых дети могли вернуться к 
нему. Во-первых, узаконить его 
пребывание в Швеции, что было 
невозможно, потому что швед-
ские миграционные службы от-
казали ему в виде на жительство. 
Во-вторых, найти легальную ра-
боту, что невозможно осущест-
вить без вида на жительство. И в-
третьих, развестись с женой и 
лишить ее родительских прав. 
Это требование не только проти-
возаконно, потому что нельзя 
требовать от человека разве-

стись, но и абсурдно, ведь для 
этого он с больной женой должен 
поехать домой в Россию, на 
Дальний Восток, и привезти от-
туда свидетельство о разводе. 
Наш судья в ходе вчерашнего за-
седания так и сказал в ходе огла-
шения приговора: «Швеция не 
оставила ему выхода. Единст-
венное, что он мог сделать, это 
взять своих детей и увезти их». 
Когда Лисовы поселились в Вар-
шаве, мы заказали психологиче-
скую экспертизу детей, которая 
подтвердила, что в этой дружной 
семье очень теплые отношения. 
Она очень помогла в ходе заседа-
ния суда. К тому же шведские со-
циальные службы нарушили 
Конвенцию о правах ребенка, 
согласно которой детей нельзя 
разлучать с родителями. В такие 
моменты понимаешь, для чего 
ты нужен, в чем смысл профес-
сии юриста.

Как сейчас дела у семьи Лисо-
вых?

БАРТОШ ЛЕВАНДОВСКИЙ: Хорошо. Они 
ждут решения о предоставлении 
им убежища в Польше. Если 
польские миграционные служ-
бы примут такое решение, они 
смогут жить спокойно. Мы с пар-
тнером, имея в руках решение 
суда, будем добиваться того, что-
бы данные девочек убрали из ев-
ропейской системы розыска. 
Тогда они смогут полететь в Рос-
сию, обнять бабушек и дедушек 
и жить долго и счастливо. А пока 
они живут в квартире, которую 
нашел мой партнер. Сейчас ка-
никулы, а весной девочки ходи-
ли в школу и детский сад. По за-
кону Денис не может работать, 
но огромное число людей, узнав 
эту историю, пожелало помочь 
ему, в том числе финансово. Его 
поддержали как поляки, так и 
россияне, армяне, люди из дру-
гих стран. •

СКАНДАЛ  

Французский 
министр 
устраивал 
застолья 
на бюджетные 
деньги

ПИРЫ 
ВАЛТАСАРА
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

Во Франции разразился гром-
кий  скандал, в центре которого 
оказался  видный представи-
тель нынешних властных элит. 
Речь идет о министре экологии, 
устойчивого развития и энерге-
тики Франсуа де Рюжи, до этого 
занимавшем пост председателя 
Нацсобрания — нижней палаты 
парламента.

Так вот, как выяснил интер-
нет-портал Mediapart, специа-
лизирующийся на журналист-
ских расследованиях,  Франсуа 
де Рюжи, будучи спикером 
Нацсобрания, регулярно зака-
тывал роскошные вечерние 
приемы в виде ужинов за гос-
счет. По данным портала подоб-
ных застолий в период с октя-
бря  2017 по июнь 2018 года, то 
есть вплоть до передислокации 
в министерское кресло, было не 
менее десятка.  Проходили  они 
в спикеровской резиденции — 
старинном особняке Де Лассэ, 
что в двух шагах от Бурбонско-
го дворца, где заседают парла-
ментарии. Обычно приглашен-
ных было до 30 человек и на 
угощения хозяин не скупился, 
тем более  учитывая, что опла-
чивались они не из его кармана.

Дотошные репортеры 
Mediapart выяснили, что  тра-
пезы больше смахивали на офи-
циальные приемы, что устраи-
вают в честь глав иностранных 
государств.  В  качестве угоще-
ний подавались гигантских раз-
меров омары, что подтвержда-
ется выложенными с гордостью 
в Facebook фотоснимками,  а 
вина были самых престижных 

марок «бордо», в том числе  
знаменитые «Шато Мутон-Рот-
шильд» 2004 года, «Шато Ше-
валь Блан» 2001-го стоимостью  
во многое сотни евро за бутыл-
ку. Причем все эти дорогущие 
вина хранятся в специальных 
погребах Нацсобрания, доступ 
к которым требует особого  и 
обоснованного разрешения, в 
то время как подавляющее 
большинство участников пир-
шеств, по признанию супруги 
экс-спикера Северины, при-
надлежали к  «кругу  их дру-
зей». И, действительно, кого 
приглашают в гости, к примеру, 
по такому не имеющему отно-
шение к парламентской дея-
тельности  празднику, как День 
святого Валентина? А ведь он 
был одним из поводов для пи-
рушки в  особняке  Де Лассэ.

То, что застолья носили не-
формальный характер, признал 
и припертый к стенке месье де 
Рюжи. Стремясь загасить раз-
горающийся скандал, сейчас он  
оправдывается, заявляя, что 
приглашенные были «предста-
вителями гражданского обще-
ства, бизнеса, университетско-
го мира  и СМИ», а контакты  с 
ними, мол,  являлись  частью 
его деятельности в качестве 
главы Нацсобрания. Правда, 
«рабочий характер» вечерних 
возлияний ставит под сомне-
ние не только Mediapart, но и 
кое-кто из гостей. Так, извест-
ный журналист Жан-Мишель 
Апати, оказавшийся  в гостях у  
тогдашнего спикера только по-
тому, что его жена дружит с Се-
вериной де Рюжи, признался, 
что обычно деловыми бывают 
обеды, но не ужины.  Положе-
ние месье де Рюжи  еще больше 
осложнилось в этот четверг, 
когда Mediapart сообщил, что, 
став министром, Франсуа де 
Рюжи потратил 63 тысячи евро 
налогоплательщиков  на косме-
тический ремонт  своей очеред-
ной служебной квартиры. •

РЕЗОНАНС Советники президента Украины не скрывают своей русофобии

«Зе» стоит свиты
Павел Дульман 

П
адающие рейтинги пар-
тии «Слуга народа» (СН) 
заставляют президента 

Владимира Зеленского вести 
себя активно. Его советники и 
кандидаты из проходной части 
списка тоже стараются при-
влечь к себе внимание. Слож-
ных вопросов экономики и со-
циальной политики они в пу-
бличных выступлениях стара-
тельно избегают: тарифы, пен-
сии, социальное обеспечение, 
дороги, газовый транзит — обсу-
ждение этих тем, как кажется, 
им запрещено партийным руко-
водством. Тем более что полити-
ков и экспертов, способных с 
цифрами в руках искать и нахо-
дить решения этих проблем, на 
Украине остались считаные 
единицы, и все они представля-
ют другие политические силы. 

Для своих речей «команде Зе» 
остается немудреный набор, 
унаследованный от Порошенко: 
евроатлантическая интеграция, 
«борьба с агрессором», отвле-
ченные рассуждения о богатом 
потенциале Украины, и для са-
мых умных — гуманитарная по-
вестка. В частности — проблема 
функционирования русского 
языка. 

В четверг консультант Зелен-
ского «по политическим вопро-
сам» и 97-й номер в партийном 
списке (что гарантирует на се-
годня попадание в Раду. — Прим. 
«РГ») Никита Потураев предло-
жил переименовать русский 
язык в «российский», а Россию 
в «Московию» или «Тартарию». 
Об этом он на русском языке за-
явил в эфире местного сетевого 
телеканала UkrLife. Аргумента-
ция этого человека, представля-
ющегося филологом, проста — 

«украинский русский» уже на-
столько отличается от литера-
турной нормы, что пора дать 
ему новое название, не столь 
унизительное как «суржик». Но 
в его логике для этого нужно пе-
реименовать именно русский 
язык. Что касается переимено-
вания России, то это предложе-
ние не новое — «Московия» дав-
но укрепилась в лексиконе 
местных неонацистов.

Для понимания того, откуда 
берутся такие «идеологи», из-
учим биографию Потураева: он 

внук советского ученого-меха-
ника, ветерана войны, начинал 
корреспондентом на провинци-
альном телеканале в Днепро-
петровске, подвизался в рекла-
ме и корпоративном пиаре, по-
сле 2014 года консультировал 
партию Игоря Коломойского 
«Укроп», теперь дает советы Зе-
ленскому. «Я лично готов стре-
лять в лоб, не в затылок, преда-
телям Украины. Я лично готов 
затягивать на их шеях петли и 
вышибать из-под их ног табуре-
ты», — писал Потураев в 2014 

году, и тогда же в Facebook при-
зывал публично рубить головы 
жителям Донбасса, не одобрив-
шим госпереворот, а трупы раз-
вешивать вдоль дорог. И это не 
самые болезненные фантазии 
возможного депутата Верхов-
ной рады от «партии мира» Зе-
ленского. 

А первый номер списка пар-
тии «Слуга народа» Дмитрий 
Разумков в начале недели зая-
вил, что будет публично гово-
рить на русском, чтобы ни у 
кого не было желания защищать 
его права, и до тех пор, пока 
Крым и Донбасс снова не станут 
«украинскими». То есть будет 
говорить из чувства протеста, с 
глубоким отвращением. •

А К Ц Е Н Т

В Швеции действительно очень легко 
забирают детей и определяют в прием-
ные семьи, в том числе отличные 
по религии, культуре, традициям 

А К Ц Е Н Т

Для своих речей «команде Зе» 
остается немудреный набор, 
унаследованный от Порошенко

Трапезы министра 
смахивали 
на приемы, кото-
рые устраивают 
в честь глав 
иностранных 
государств  

БРАНЬ НА ВОРОТАХ
Отставка британского посла в США, которого президент 
страны пребывания публично назвал «придурком» и 
«чванливым кретином», — очередная удивительная 
история, которая заставляет задуматься о судьбе дипло-
матии в современном мире. 

Дональд Трамп обиделся на телеграмму с оценкой его 
администрации как некомпетентной и неадекватной, 
которая утекла в прессу. Белый дом объявил бойкот по-
слу, что делало его работу лишенной смысла. Дипломат 
не стал ставить свое правительство в неудобное положе-
ние и уволился сам. Премьер-министр Мэй и глава Фо-
рин-офиса Хант поддержали своего диппредставителя, а 
вот вероятный будущий глава кабинета и, кстати, в не-
давнем прошлом министр иностранных дел Джонсон 
уклонился от ответа на вопрос, отозвал ли бы он этого 
посла, будь он премьером. Все поняли так, что да, ото-
звал бы, чтобы не портить отношений с Трампом.

Ситуация дурацкая. Понятно, что в секретных доне-
сениях дипломаты пишут не то, ну или, как минимум, не 
совсем то, что гово-
рят вслух. И это не 
лицемерие, а нор-
мальная работа. Но 
содержание таких 
документов не долж-
но становиться до-
стоянием гласности. 
А если это происхо-
дит, то реагировать 
можно по-разному. 
Например, когда 8 
лет назад «Вики-
ликс» вывалил на всеобщее обозрение огромный массив 
конфиденциальной переписки американских посольств 
по всему миру, там тоже содержалось много деталей, не-
приятных и для США, и особенно для их партнеров на 
международной арене. Госдепартамент фактически сде-
лал вид, что ничего не произошло. Затронутые обидны-
ми характеристиками лидеры и политики других стран 
приняли случившееся к сведению, но скандалов никто 
не устраивал. Первое время казалось, что американской 
дипслужбе нанесен непоправимый урон, доверие к ней 
никогда не восстановится. Ничуть не бывало. Через не-
сколько месяцев про казус забыли. Справедливости 
ради заметим, что основным впечатлением от прочитан-
ного было тогда не изумление открывшейся закулисой, а 
скорее удивление тем, насколько по ту сторону секрет-
ности все предсказуемо и уныло, а часто даже примитив-
но. 

Трамп, понятное дело, не тот человек, который спосо-
бен «не заметить, как кто-то пролил соус на скатерть». 
Дипломатия вообще не его стезя, он не понимает, зачем 
она нужна. И это было бы его личным делом, не будь 
Трамп самым могущественным человеком в мире, от ко-
торого, нравится это ли нет, зависят очень многие. Впро-
чем, главный вопрос не в реакции того или иного инди-
вида, а в том, сохраняется ли вообще такое понятие, как 
конфиденциальность, прежде ключевое для диплома-
тии. Те, кто ведет серьезные доверительные переговоры, 
должны быть уверены, что их содержание не станет до-
стоянием гласности. В противном случае не просто не 
получится добиться результата, а обстановка намного 
ухудшится. Но гарантий закрытости контактов сейчас 
все меньше. 

С одной стороны, технологии совершенствуются, 
коммуникации становятся тотальными, соответствен-
но, расширяются технические возможности для утечек. 
С другой, вынесение в публичную плоскость того, что 
прежде оставалось за закрытыми дверями, теперь в по-
рядке вещей. Иногда кажется, что участники деликатных 
переговоров опасаются, будто их как-то подставит виза-
ви, и сами стремятся первыми обнародовать содержа-
ние. Отчасти это связано с тем, что социальные сети и 
прочие современные формы коммуникации в целом по-
высили влиятельность общественного мнения. Оно ста-
ло фактором международной политики в большей степе-
ни, чем было прежде. 

Трамп в этом смысле очень показателен. Ему намного 
важнее доверие его избирателей, образ лидера, которо-
му нечего скрывать от народа, чем реноме в глазах внеш-
них собеседников. Так называемый популизм — явление 
многогранное, од-
ним из его компо-
нентов является 
«новая искрен-
ность», которая мо-
жет быть реальной 
или разыгранной. 
Упомянутый выше 
Борис Джонсон в 
бытность свою ми-
нистром иностран-
ных дел заявил с 
трибуны парламен-
та: ему, мол, допод-
линно известно, что 
приказ об отравлении Скрипалей отдал лично президент 
России. Оставим в стороне содержательную сторону 
этого заявления, сосредоточившись на технической: 
главе Форин-офиса просто не могли быть известны та-
кие подробности, это в принципе исключено, тем более 
через пару дней после самого инцидента. Собственно, 
никогда больше эта тема и не всплывала. Однако факт 
есть факт: главный дипломат Великобритании открыто 
обвинил главу другого государства в покушении на 
убийство. После этого ничего не произошло. Ни дипло-
матических демаршей с какой-либо стороны, ни рассле-
дования, ни даже требований объяснить данное заявле-
ние. Все негласно сошлись на том, что за риторикой 
Джонсона нет ничего, кроме популистского задора. Бол-
товня для красного словца, другими словами.

Девальвация высказываний имеет двоякий эффект. 
Кажется, что принцип «язык — помело» столь уже обще-
признан, что это почти что нормально, ничего страшно-
го, просто новый стиль, и брань на ворота не виснет. Но в 
то же время ни дипломатию, ни прочие классические 
формы деятельности государства никто не отменял, так 
что просто со смехом игнорировать наветы тоже невоз-
можно. Профессиональное доверие осыпается, но тай-
ные каналы все равно нужны и, кажется, даже существу-
ют. Просто всю эту мозаику в какой-то момент придется 
собирать заново. •

Дипломат не стал 
ставить свое пра-
вительство в неу-
добное положе-
ние и уволился

Кажется, что 
участники дели-
катных перегово-
ров опасаются, 
что их как-то 
подставит визави

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799

— Читайте также: Поезд Киев — 
Москва оказался самым 
прибыльным на Украине 
rg.ru/art/1715869

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

Денис Лисов (на фото со старшей 
дочерью Софией) отстоял в поль-
ском суде свое право на детей.
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Река в руках
Волжане говорят: «Волга 
течет — жизнь продолжается». 
Смысл этих слов особо понятен 
тем, кто родился и живет 
на берегах великой русской 
реки. Ибо в последнее время 
Волга болеет. Каскад гидроэ-
лектростанций стал настоящим 
спасением Страны Советов: тре-
бовалось электричество — 
и великая русская река дала 
его, фактически пожертвовав 
собой. Из быстроходной она 
превратилась в цепь огромных 
прудов с практически стоячей 
водой. Современные города, 
многочисленные предприятия 
да и сами люди тоже внесли 
свой вклад. В результате вода 
в реке стала непригодной 
для жизни некоторых традици-
онных для Волги видов рыб 
(в частности осетра и стерляди) 
и мало подходящей для питья. 
Да что там питья. Даже купать-
ся не везде и не всегда можно. 
Из-за летней жары во многих 
местах активно размножаются 
микроводоросли, от которых 
вода приобретает изумрудно-
зеленый цвет. А когда водоро-
сли гибнут и начинают гнить, 
к экстравагантному цвету воды 
добавляется тошнотворный 
запах.  
Что мы оставим после себя 
детям и внукам? Болото 
с лягушками или химическую 
бомбу замедленного действия? 
Чем сегодня можно помочь 
великой реке? Корреспонденты 
«РГ» задавали это вопрос мно-
гим жителям волжских городов 
и получали похожий ответ: 
«Спасать Волгу надо вместе». 
Об этом и рассказывают наши 
истории, как обычные люди, 
не думая о выгоде и славе, 
помогают великой русской реке 
выжить. И много для этого 
не надо.

САРАТОВ

АТЛАС ЗАТОНУВШИХ КОРАБЛЕЙ

Федор Костюченко

Саратовские общественники-
экологи занимаются поиском 
затонувших судов в акватории 
Волги. Вот только цель у энтузи-
астов не поиск кладов — они пы-
таются определить потенциаль-
ную опасность таких объектов. 

В начале 2000-х годов толь-
ко в акватории Волги возле Са-
ратова числилось 100 таких 
подводных объектов. В их чи-
сле, известные: например, «Са-
ратовский ледокол», ушедший 
под воду в 60-е годы возле Эн-
гельса, или немецкий бомбар-
дировщик, во время войны 
упавший в Волгу в районе же-
лезнодорожного моста. Приме-
чательно, что ледокол хотели 
поднять областные власти, что-
бы организовать в нем плаву-
чий музей, однако, по-видимо-
му, на проект так и не нашлось 
денег. 

Много старых кораблей, 
барж было отправлено на дно 
Волги на рубеже прошлого и 
нынешнего веков владельцами, 
которые не хотели тратиться на 
их утилизацию. Причем зача-
стую суда затапливали вместе с 
остатками горючего, которое 
постепенно, сквозь проржавев-
шие корпуса, выливается в 
реку.

Вот и появилась идея — со-
ставить «карту» затопленных 
кораблей. «Этим мы занимаем-
ся вместе с саратовским музе-
ем Речного флота, который воз-
главляет волжский капитан 
Александр Азовцев, подводную 
съемку проводят водолазы-во-
лонтеры», — рассказывает «РГ» 
руководитель областного науч-

но-методического центра эко-
логического мониторинга со-
стояния Волги Елена Тихоми-
рова.

Экологи и общественники 
хотят выяснить, какие объекты 
наносят ущерб речной среде, с 
подъемом каких можно повре-
менить, а какие вообще нельзя 
трогать, поскольку они встрои-
лись в экосистему (стали, на-
пример, нерестилищем для 
рыб).

Кроме кораблей экологиче-
скую опасность представляют 
и затопленные на отдельных 
участках Волги в больших ко-
личествах бревна лесосплава. 
Под водой древесина гниет и 
выделяет вредные вещества. В 
жару, и при низком гидрологи-
ческом уровне в водохранили-
ще волжская вода из-за таких 
«отложений» меняет цвет и 
приобретает неприятный за-
пах. 

Исследования должны за-
вершиться созданием подроб-
ного Атласа притопленных кон-
струкций Волги. Общественни-
ки понимают, что это только 
начало большой работы. Кто в 
дальнейшем будет заниматься 
подъемом судов, пока не ясно. В 
прошлом году был согласован 
региональный паспорт феде-
рального проекта «Сохранение 
и предотвращение загрязнения 
реки Волги». Однако денег на 
подъем затонувших кораблей 
пока в областной программе не 
предусмотрено. 

Экологи надеются привлечь 
к очистке дна акватории Волги 
неравнодушных руководите-
лей саратовских промышлен-
ных предприятий. 

ЧЕБОКСАРЫ

ГОРЯТ ЛЕСА — МЕЛЕЕТ РЕКА

Евгений Петров

В Чувашии с 2015 года работает 
проект «Легкие Волги», когда 
добровольцы высаживают де-
ревья. Пожары 2010—2012 го-
дов уничтожили 6500 гектаров 
леса, расположенного на левом 
берегу реки, почти напротив 
Чебоксар. Александр Воробьев, 
руководитель регионального 
отделения общественной орга-
низации «ЭКА», говорит, что по 
площади эта территория срав-
нима с княжеством Монако. 
Экологи подсчитали: вследст-
вие уничтожения деревьев со-
кратился объем кислорода для 
130 тысяч человек…

За последние пять лет Волга 
значительно обмелела, говорят 
специалисты и делают выводы: 
это может быть связано тоже с 
сокращением площади лесов. 

— Дело в том, что талая вода 
весной не успевает впитывать-
ся в землю под кронами дере-
вьев и уходить через подземные 
горизонты в Волгу, а испаряет-
ся. Поэтому лес — это то, чем 
дышит река, а выжженное поле 
ничего не дает, — поясняют эко-
логи.

Однако горелыми лесами 
проблемы Волги не ограничи-
ваются. Александр Воробьев 
рассказывает, что в прошлом 
году экологи вместе со специа-
листами Росгидромета объез-
жали на катере береговую ли-
нию вверх по течению реки и 
увидели огромные обвалы 
грунта и упавшие в воду дере-
вья. Причина в том, что после 
подъема уровня Чебоксарского 
водохранилища берега укре-
пляли в основном возле горо-
дов и населенных пунктов, а 
вне их территории. Правый вы-
сокий берег Волги сейчас бук-
вально сползает в воду. 

Экологи полагают, что пре-
дотвратить дальнейшую беду 
можно за счет высадки дере-
вьев и кустарников. И в этом 
есть научное обоснование: ле-
сные полосы, расположенные 
вдоль русла реки, предотвра-
щают эрозию, укрепляют по-
чву, создают водопрочную 
структуру. Кроме того, дере-

вья и кустарники уменьшают 
испарение с поверхности 
воды. И в этом году уже стар-
тует совместный проект по 
укреплению берегов рек за-
щитными лесными насажде-
ниями саратовского и чуваш-
ского региональных объедине-
ний «Российского экологиче-
ского общества». Первая ак-
ция в Чувашии пройдет осе-

нью. Сейчас выбираются наи-
более критичные участки бе-
рега Волги. Также многое зави-
сит от того, где брать саженцы. 
Например, на проект «Легкие 
Волги» сеянцы сосны выделя-
ли местные лесничества. Если 
удастся договориться с ними и 
в этот раз, то в первую очередь 
высадят на участках, находя-
щихся в республиканской или 
муниципальной собственно-
сти. На береговых склонах для 
укрепления лучше подойдет 
кустарник. Экологи говорят, 
что в ближайшие месяцы эти 
вопросы решатся, и не сомне-
ваются, что для нового проек-
та найдется достаточно добро-
вольцев. 

КАЗАНЬ

ЯСЛИ ДЛЯ СТЕРЛЯДКИ

Олег Корякин

В 
татарстанском городке 
Тетюши стоит памятник 
огромной белуге. Это не 

просто местная достопримеча-
тельность, а напоминание о том, 
какая рыба водилась здесь еще 
меньше века назад. Бронзовое 
изваяние в точности воспроиз-
водит речного гиганта, пойман-
ного местными рыбаками в 
1921 году. Весила рыба 960 ки-
лограммов, внутри было 12 пу-
дов икры. Архивное фото, под-
тверждающее, что это не рыбац-
кие байки, хранится в Тетюш-
ском краеведческом музее.

После создания Куйбышев-
ского водохранилища и каскада 
ГЭС белуга в татарстанском 
крае исчезла. А вот стерлядь еще 
водилась до последнего време-
ни, но и та постепенно перебра-
лась из реки в Красную книгу 
Татарстана. 

В октябре прошлого года в 
Лаишевском районе республи-
ки открыли первую очередь ры-
боводного комплекса «Биосфе-
ра-фиш». Он призван восстано-
вить популяцию стерляди в ре-
спублике. Его нынешняя мощ-
ность — миллион мальков в год. 

— Деятельность, которую ве-
дет человек на Волге: добыча 
стройматериалов, прокладка 
газо- и нефтепроводов, исполь-
зование речного транспорта — 
влечет за собой исчезновение 
стерляди, — поясняет директор 
комплекса, доктор биологиче-
ских наук Игорь Абдрахманов. — 
Больше всего ей вредит выборка 
песчано-гравийной смеси. Для 
стерляди обязательно нужно га-
лечное дно. Только на него она 
может отложить икру. 

Предприятиям, которые на-
носят ущерб реке, Росрыболов-
ство выносит предписание воз-
мещать его мальком, указывает, 
сколько и куда его выпустить. 
Провести такую процедуру не-
специалистам очень хлопотно. 
В таких случаях предприятия и 
обращаются к рыбоводным 
комплексам. 

Осетровый завод в Лаишев-
ском районе частный, но по-
скольку решает он задачи госу-
дарственной важности, власти 
Татарстана проект поддержали, 
выделили субсидии. Чтобы со-
здать свое маточное стадо, ком-
плекс закупал икру в разных ре-
гионах страны: в Нижегород-
ской и Тверской областях, Аст-
рахани и Подмосковье. 

— Есть разные популяции 
стерляди: Донская, Азовская, 
Обская и Окская. Но мы нахо-
димся на Волге и должны запу-
скать именно волжскую, — поя-
сняет Игорь Абдрахманов. — И 
Росрыболовство за этим следит. 
Со всего маточного стада ото-
брали генетический материал. 

Отвезли в Москву в Институт 
рыбного хозяйства и океаногра-
фии, где был проведен анализ. 
На всех самок и самцов получи-
ли индивидуальные паспорта. 
Все стадо чипировано. Скане-
ром мы считываем информа-
цию, так что знаем, кто на какой 
фазе зрелости. Можно сказать, 
что в реку выпускают только 
«потомственных волжских гра-
ждан».

Производство на заводе 
строится по круговому принци-
пу, похожему на природный 
цикл. 

Икра закладывается в инку-
баторы, воспроизводящие усло-
вия реки. Вылупившись, малек 
отправляется в ясли. Когда он 
чуть-чуть подрастает, его от-
правляют в следующую уста-
новку, где он набирает вес до 10 
граммов. И уже в таком виде его 
можно отправлять в реку.

Маточное поголовье живет в 
больших бассейнах. А еще есть 

зимовальные установки (зимо-
валы), где температура воды 
всего четыре градуса. После 
того как рыба нагуляет икру, ее 
отправят туда на пару месяцев. 
Все это время она проведет без 
корма. Зато потом у нее начнет-
ся стремительное созревание 
икры. Затем рыбовод делает 
прокол и берет на анализ 2—3 
икринки. Под микроскопом их 
разрезают и определяют, можно 
доить рыбу или нет. Зимовалы 
позволяют производить рыбу 
круглый год. 

Через две недели начнется 
строительство второй очереди 
комплекса. Это позволит заводу 
производить в общей сложно-
сти пять миллионов мальков в 

год. Цифра вроде внушитель-
ная, но, как поясняет Игорь Аб-
драхманов, из этого числа вы-
живает лишь 4—5 процентов 
стерляди. Остальная будет съе-
дена хищником или погибнет в 
сетях браконьеров. 

—  В советское время специа-
листы считали, что Татарстан 
должен выпускать пять милли-
онов мальков. Но последние 
исследования кафедры аква-
культуры Казанского государ-
ственного энергетического 
университета, с которой мы со-
трудничаем, показали, что не-
обходимо восемь миллионов 
мальков.  Сейчас все измени-
лось: экология, браконьерские 
снасти. 

Так что «завтра и послезав-
тра» стерлядь в реке не появит-
ся, подчеркивает Игорь Абдрах-
манов. Но если год за годом пла-
номерно работать, есть шансы, 
что ее исключат из Красной 
книги. 

Скоро в Волге снова появится стерлядь. Рыбокомплекс производит миллион мальков в год. 

А К Ц Е Н Т

 Больше всего стерляди вредит выборка 
песчано-гравийной смеси. 
Ей обязательно нужно галечное дно 

ТОЛЬЯТТИ

НЕ ЛЕТАЕТ И НЕ ТОНЕТ

УЛЬЯНОВСК 

СОМ В ЛЕТНЮЮ НОЧЬ

Анна Шепелева

Т
ольяттинские изобрета-
тели предлагают исполь-
зовать для охраны Волги 

беспилотный плавающий дрон 
на солнечных батареях, кото-
рый будет передавать данные о 
загрязнении прямо с реки в ин-
тернет. По мнению авторов 
проекта, это изобретение мог-
ло бы принести огромную 
пользу для экологического мо-
ниторинга Волги. Аналогов 
плавающей мобильной лабора-
тории в стране пока нет. 

Проект разработали около 
года назад студенты опорного 
вуза ТГУ и исследовательского 
центра робототехники «Аира-
лаб Рус». В прошлом году бес-
пилотник прошел финальные 
испытания на берегу Волги. 
Успешно. У аппарата появи-
лось название, вполне отража-
ющее ее главную функцию, — 
«Эколог». Сейчас специалисты 
работают над «живучестью» 
дрона, чтобы заряда даже в са-
мый пасмурный день хватало 
на сутки работы, а не на шесть 
часов, чтобы он мог плавать ав-
тономно, в том числе и по но-
чам. 

Корпус плавающего дрона 
изготовлен из стекловолокна, 
герметичный блок управления 
прикрывает пара солнечных 
батарей. Беспилотник может 
курсировать по любому задан-
ному маршруту. Например, в 
местах возможных сбросов 

или у очистных сооружений, и 
сразу же анализировать состо-
яние реки. Он проверяет воду 
на наличие в ней азота, аммиа-
ка, водорода, кислорода и, ко-
нечно, общий уровень загряз-
нения. Также дрон определяет 
температуру водной среды. 
Высокий градус провоцирует 
размножение ядовитых сине-
зеленых водорослей. Дрон спо-
собен отслеживать распро-
странение опасной зелени, 
анализировать ее свойства, 
уровень токсичности.

Ноу-хау состоит еще и в 
том, что полученные данные не 
только сохраняются на съем-
ном носителе, но и в режиме 
онлайн передаются на берег. 

— Он передает собранные 
данные в Сеть еще до того, как 
вернется обратно на базу. Это 
исключает  манипуляции с ана-
лизами, так как в проекте ис-
пользуются технологии крип-
тографической защиты, — гово-
рит гендиректор исследова-
тельского центра робототехни-
ки Евгений Радченко.

Куратор студенческой ко-
манды Павел Крюков отметил 
устойчивость аппарата. Даже 

при высокой волне, сильном 
течении и ветре дрон будет вы-
полнять свои функции:

— Этот беспилотник практи-
чески непотопляем. В отличие 
от плавсредств, которые сей-
час используют природоохран-
ные учреждения, он способен 
зайти в любую узкую протоку 
и мелководную реку.

Разработчики рассчитывают, 
что на их ноу-хау обратят внима-
ние в федеральных ведомствах— 
его стоимость в несколько раз 
меньше зарубежных аналогов.

 — Водные объекты — это фе-
деральная сфера ответственно-
сти. У изобретателей из про-
винции нет возможности вый-
ти напрямую на федеральный 
уровень. Есть глобальный нац-
проект по оздоровлению Волги 
и  конкретная разработка, ис-
пытанная здесь в волжском 
бассейне и способная помочь 
сохранить экологию реки. 
Осталось только соединить оба 
проекта, чтобы вместе рабо-
тать на результат — чистую 
полноводную Волгу, —поделил-
ся с «РГ» исполнительный ди-
ректор «Аиралаб Рус» Иван 
Петров. 

Виталий Ахмеров

Р
айцентр Старая Майна рас-
положен на левом берегу 
Волги. В этой части река 

считается самой широкой. Сто-
ишь на одном берегу, а другого не 
видишь — он где-то далеко за го-
ризонтом. Полное ощущение, 
что находишься на море. Именно 
здесь базируется лаборатория 
экологии водно-биологических 
ресурсов и аквакультуры Улья-
новского госуниверситета. Воз-
главляет лабораторию ихтиолог 
Владимир Шаров. 

Практически ежедневно, если 
позволяет погода, он со своим 
помощником Андреем отправля-
ются на небольшой моторной 
лодке к Головкинским островам. 
Там они ставят и снимают сети, 
после чего взвешивают, изучают 
и подробно описывают улов. Вы-
воды его неутешительные: год от 
года рыбы становится меньше, 
снижается видовое разнообра-
зие, а употреблять ее в пищу ста-
новится все опаснее. 

— Строительство водохрани-
лищ стало началом конца вели-
кой русской реки. Из быстроход-
ной она превратилась в цепь ог-
ромных прудов с практически 
стоячей водой, непригодной для 
жизни некоторых традиционных 

для Волги видов рыб (в частности 
осетра и стерляди) и мало подхо-
дящей для питья, — говорит Вла-
димир Шаров.

Да что там питья. Даже ку-
паться в Волге ульяновцы теперь 
могут лишь две-три недели в са-
мом начале сезона. Затем из-за 
жары и обилия света в воде ак-

тивно размножаются микрово-
доросли, от которых вода прио-
бретает изумрудно-зеленый 
цвет. А когда водоросли гибнут и 
начинают гнить, к экстраваган-
тному цвету воды добавляется 
тошнотворный запах. Рыба в та-
кой воде гибнет. 

— Добавьте к этому неочищен-
ные стоки промпредприятий, 
браконьерство, которое цветет 
на Волге пышным цветом, а так-
же регулярные перепады уровня 
воды, необходимые для нужд 
ГЭС. Из-за них икра, которую ме-
чут рыбы, не может нормально 
развиваться. В результате попу-
ляция ихтиофауны в Волге со-

кращается буквально на глазах, 
— горько сетует Владимир Ша-
ров. — Когда-то в реке водилось 52 
вида рыб. По результатам иссле-
дования 2006 года, их было уже 
48, 13 из которых встречались 
либо редко, либо в единичных эк-
земплярах, как, к примеру, стер-
лядь. С тех пор стали редкостью 

также сом и некоторые другие 
виды. Налицо явные признаки 
экологической катастрофы, сви-
детелями которой мы сейчас яв-
ляемся. 

У Владимира Ивановича есть 
проект восстановления волж-
ской рыбной популяции: выпу-
скать в реку искусственно выра-
щенную в прудах и садках рыбу.

Его экономическая и эколо-
гическая эффективность прос-
читана, и есть даже инвестор, го-
товый реализовать проект на 
собственные деньги. Ну а пока 
местные рыбаки с грустью смо-
трят на то, во что превращается 
их Волга. 

А К Ц Е Н Т

Волгу будет охранять беспилотный 
плавающий дрон на солнечных батареях

А К Ц Е Н Т

Строительство водохранилищ стало 
началом конца великой русской реки

Много старых кораблей, барж было отправлено на дно Волги владельцами, которые не хотели тратиться на их утилизацию. Причем зачастую суда затапливали вместе с остатками горючего.
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За время работы проекта «Легкие 
Волги» его поддержали 2,5 тысячи 
жителей Чувашии.

СПРАВКА «РГ»

За время работы проекта «Легкие 

Волги» его поддержали 2,5 тысячи 

человек. Приходили целыми се-

мьями и трудовыми коллективами. 

Добровольцы высадили 350 тысяч 

деревьев и восстановили почти 

половину сгоревшего леса. 

Добровольцы 
высадили 
350 тысяч 
деревьев 
и восстановили 
почти половину 
сгоревшего леса



8 Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 июля 2019
пятница №151 (7909)

Культура FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

КИНО Софи Лорен снимается в новом фильме 

Жизнь впереди
Нива Миракян, Рим

В
первые после продолжи-
тельного перерыва леген-
дарная итальянская кино-

дива Софи Лорен возвращается в 
большое кино. Оскароносная ак-
триса согласилась сняться в дра-
ме «Вся жизнь впереди» в весьма 
неожиданной для себя роли.

Появление 84-летней Лорен 
на съемочной площадке стало 
настоящим сюрпризом. До се-
годняшнего дня преданные по-
клонники актрисы были убежде-
ны, что она окончательно ушла 
на заслуженный отдых. Младший 
сын, режиссер картины Эдоардо 
Понти, сумел уговорить актрису 
вернуться в кино.

Добавили «масла в огонь» шо-
кирующие кадры, сделанные на 
улицах Бари (область Апулия). 
На них «живую легенду» ита-
льянского кино просто-напросто 

невозможно узнать: всегда стат-
ная, подтянутая и ухоженная 
Софи Лорен предстала перед лю-
бопытными прохожими с рас-
трепанными седыми волосами, 
без яркого макияжа, в непри-
глядном наряде и в инвалидном 
кресле. Поначалу столь непри-
вычный внешний вид насторо-
жил случайных зрителей, под-

умавших было, что у их любимой 
актрисы серьезные проблемы со 
здоровьем.  К счастью, как выя-
снилось, сама Лорен на самочув-
ствие не жалуется. Она оказалась 
в инвалидном кресле исключи-
тельно по воле сценариста.

Фильм с воодушевляющим 
названием «Вся жизнь впереди» 
основан на одноименном романе 
французского писателя Ромена 
Гари, за который он получил пре-
стижную Гонкуровскую премию. 
В центре сюжета — история араб-
ского мальчика Момо, который 

живет в приюте у мадам Розы 
(Лорен), старой еврейки, за пле-
чами которой Освенцим. Кроме 
него, Роза воспитывает и других 
детей, чьи матери — женщины 
легкого поведения, которые пла-
тят ей за их содержание в прию-
те. С возрастом здоровье Розы 
ухудшается, и Момо помогает ей 
выживать, в то время как сам с 
трудом пробивается в жизни.

«Для нас большая честь ви-
деть на съемочной площадке та-
кую королеву кино, как Софи Ло-
рен. Ведь она является неотъем-
лемой частью истории нашей 
страны», — с гордостью заметил 
Антонио Паренте, директор ки-
ностудии Апулия Фильм, на ко-
торой проходят съемки картины 
с участием Лорен. 

Ка к  с о о б щ а е т  C o r r i e re 
Qutidiano, Софи Лорен, очевид-
но, проведет в Бари все лето.  Де-
тали авторы картины предпочи-
тают не разглашать. Известно 
лишь, что один из съемочных 
дней запланирован на пляже 
«Пане-э-Помодоро» и на пирсе 
Сан-Никола. 

В фильме «Вся жизнь впереди» Софи Лорен сыграет мадам Розу, старую еврейку, за плечами которой Освенцим.

Пока традиция жива
Григорий 
Заславский,
ректор ГИТИСа 

Публикация в «Российской газе-
те», посвященная событиям, 
происходящим в Музыкальном 
театре имени Станиславского и 
Немировича-Данченко, меня по-
трясла. То есть буквально по Че-
хову: «на сцене люди обедают, 
пьют чай, а в это время рушатся 
их судьбы». Только в данном слу-
чае это я, как многие другие 
люди, обедаю, ничего не подо-
зревая, пью чай, как многие со-
тни и тысячи верных поклонни-
ков Стасика (как по-доброму для 
краткости принято называть в 
разговорах этот московский те-
атр),  а в это самое время за сте-
нами театра, внутри кто-то, то 
есть не кто-то, а нынешний ди-
ректор театра, как нетрудно за-
ключить из публикации «РГ», ре-
шает, в том числе и за меня его, 
театра, судьбу. Вернее — вернем-
ся к Чехову! — не решает, а рушит 
судьбу театра. 

Он знает, как лучше? Нет, он — 
человек в театре не случайный, 
известный, Антон Гетьман счита-
ет, что для театра так будет луч-
ше, когда во главе его стоит ин-
тендант. И всем рулит. 

До этого он много лет прора-
ботал заместителем генерально-
го директора в Большом, и мож-
но понять тоску по самостоя-
тельному административному 
творчеству. Может быть, что он 
прав? Может, если бы речь шла о 
каком-то другом театре, не о Му-
зыкальном театре имени Ста-
ниславского и Немировича-Дан-
ченко. Или даже о нем, но не в его 
сегодняшнем замечательном со-
стоянии. Сегодняшний Музы-
кальный театр и складывался 
иначе, и сегодня — живой и здоро-
вый, ему потрясения совершен-
но ни к чему, у него все в порядке 
с творчеством, публикой, при-
знанием и наградами. 

Можно было бы сказать: скла-
дывался-то он как режиссер-
ский, но с тех давних пор сколько 
воды утекло, где они, заветы Ста-
ниславского и Немировича-Дан-
ченко? Так можно было бы ска-
зать, если бы заветы эти действи-
тельно остались одними лишь 
словами, декларациями, выцвет-
шими буквами на поблекших 
знаменах… Но Музыкальному 
театру имени Станиславского и 
Немировича-Данченко повезло, 
иначе не скажешь, с руководите-
лем оперы Александром Тите-
лем, с предыдущим генеральным 

директором Владимиром Ури-
ным, с главным дирижером Фе-
ликсом Коробовым… 

Интересно, в принципе, пого-
ворить про театр-дом. Если от-
влечься от прекраснодушных 
фантазий, придется признать, 
что театра такого давно уже нет. 
Он разрушен, подточен изнутри, 
причем не злыми кознями ковар-
ных финансистов или представи-
телей министерства экономики, 
а стараниями наших коллег, то-
варищей по театральному цеху. 
Исчез ли он окончательно? Нет, 
нам и тут повезло. Он существу-
ет, но уже не как магистральная 
линия русского театра. Счастли-
вые исключения лишь убеждают 
в том, что театр-дом — изобрете-
ние прекрасное, хотя и не лишен-
ное идеализма, но без идеализма 
театр, наверное, в принципе не-
возможен. Вот Студия театраль-
ного искусства — родилась, ко-
нечно, как театр-дом. И так жи-
вет на зависть остальным. Музы-
кальный театр имени Станислав-
ского и Немировича-Данченко — 
почти невероятное исключение 
из правил, поскольку музыкаль-

ному театру жить театром-до-
мом в сто раз трудней, чем дра-
матическому. Конечно, проще 
собраться, спеть и разбежаться 
снова. Проще, хотя и не дешевле. 
Александр Борисович Титель — 
случай редкий, а может, и ред-
чайший, поскольку он тянет жи-
вую традицию Станиславского и 
Немировича-Данченко через 
своего учителя Льва Михайлова 
— музыкальный, оперный театр, 
где режиссерская воля собирает 
и сплачивает выдающихся ис-
полнителей. Где чувствуется 
стратегия — такая сегодня ред-
кость! — художественная страте-
гия, которая ничего не гаранти-
рует, но в результате ведет от по-

беды к победе (как пелось в од-
ном из ранних вариантов совет-
ского гимна). 

Прочитав, какие страсти 
ныне разрывают МАМТ, чем за-
нята голова Тителя вместо того, 
чтобы думать о новых (и ста-
рых!) спектаклях, я вдруг с ужа-
сом понял, что угроза нависла 
над театром, для меня, как, не 
сомневаюсь, для очень и очень 
многих, очень важным. Ну вот 
первый пришедший в голову ре-
зон: все детство мы приходили 
сюда на спектакли с Дмитрием 
Бертманом. Не будь этого дет-
ского опыта, он бы, конечно, не 
смог построить свой замечатель-
ный «Геликон», свой театр-дом. 

Теперь это театры-соперники, 
хоть у каждого своя судьба, но 
без такой состязательности, без 
своего пути у каждого театр, как, 
извините, институт, тускнеет… 
Опыт Стасика — уникальный, по-
скольку Титель пришел сюда, 
имея за плечами успешный опыт 
другого выстроенного своего те-
атра в Свердловске. В Москве он 
не потерялся, не растерялся, ско-
рее наоборот, сумел вдохнуть но-
вую жизнь в находившийся тогда 
в кризисе театр  после ухода учи-
теля Александра Тителя Льва Ми-
хайлова. И мы вновь возвраща-
емся к разговору о живой тради-
ции. В других театрах подобные 
попытки оборачиваются неуда-
чей, а тут удалось. Он пришел и 
возглавил театр в 1991-м, без ма-
лого 30 лет назад. 30 лет живого 
театра! Пожалуй, только с Берт-
маном, с его «Геликон-оперой» и 
можно его сравнить. Но кому 
придет в голову при живом Берт-
мане переделывать его театр, пе-
реставлять на интендантские 
рельсы? Бред же! Почему же тут 
нет такого же естественного по-
нимания, что это бред?

Так странно, порывшись в 
интернете, но не зарываясь 
слишком далеко и глубоко, на-
ткнуться на интервью Антона 
Гетьмана, который при назна-
чении, давая интервью «Рос-
сийской газете», говорил: «Ру-
ководитель — это не командир, а 
помощник тому процессу, кото-
рый налажен». Процесс не раз-
ладился за три года. Ну что го-
ворить? Какой другой театр 
способен петь несколько вече-
ров подряд «Войну и мир» Про-
кофьева без приглашенных 
звезд, поражая, вызывая ис-
кренний восторг и тех, кто при-
шел посмотреть и послушать. В 
этом сезоне — «Отелло» в поста-
новке Кончаловского и Коробо-
ва и «Влюбленный дьявол» Ти-
теля и Владимира Юровского… 
И там и там поют свои. 

Я все это к чему? Невозмож-
но вернуть театр-дом туда, где 
его нет. Но зачем разрушать его 
там, где есть? 

А К Ц Е Н Т

Театр-дом — изобретение прекрасное, 
хотя и не лишенное идеализма, 
но без идеализма театр, наверное, 
в принципе невозможен

В номере от 2 июля мы рассказали о сложной ситуации в театре им. Станиславского и Немировича-Данченко.
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В опере «Война и мир», которую 
театр показал на гастролях в Китае, 
приняли участие китайские 
студенты.

Что не завещал Станиславский
Юрий Пузаков, хореограф, лауреат 
Международного и Всесоюзного конкурсов:
— МАМТ исторически входит в шеренгу великих 

творческих коллективов Москвы. Он был, в частно-

сти, известен оригинальными балетами, где главенст-

вовал принцип танцующего актера. Для меня  это 

родной театр, здесь я танцевал и начинал карьеру хо-

реографа. Мне и моим коллегам обидно видеть, как 

на наших глазах балет утрачивает свою уникальную 

репертуарную самобытность, а театр превращается 

в прокатную площадку старых зарубежных, в основ-

ном одноактных балетов. После ухода из жизни хо-

реографов, хранивших традиции театра, вакуум за-

полнили люди, пришедшие со стороны и не имею-

щие генетической связи с театром, его традициями, 

исторической памятью коллектива. Балетная труппа 

стала профессиональнее, но все реже и реже можно 

увидеть на сцене блистательные актерские работы, а 

сам МАМТ понемногу превращается в «театр по-

вторного балета». Подсаживая публику на заманчи-

вые названия  заморских постановок, руководство 

обрекает знаменитую театральную школу на забве-

ние, превращает театр в прокатную площадку для за-

лежавшихся работ западных хореографов.

Бесспорно, показ балетов зарубежных мастеров не-

обходим. Встреча с талантливой хореографией, 

пришедшей из-за рубежа, очень полезна, но нельзя 

формальный перенос чужих спектаклей превра-

щать в практику. Балетная труппа театра стала напо-

минать ксерокс, копирующий поставленные ранее 

спектакли. Все это ведет к деградации труппы, от-

учает артистов творчески мыслить.  Вдумайтесь: вот 

уже 19 лет на сцене МАМТа не рождался ни один 

оригинальный многоактный  балет , поставленный 

специально на эту труппу  (последний, «Дама с ка-

мелиями», был создан Дмитрием Брянцевым в 2000 

году! Театру давно пора обратиться к творчеству 

отечественных хореографов, организовать откры-

тый конкурс на создание новых либретто, музыки и 

балетов.

Европа и Америка стоят на страже своего культурно-

го суверенитета, думают о приоритетном развитии 

своих национальных деятелей искусств. Что же у 

нас? Отвергая отечественных хореографов, мы не 

даем родиться новым голейзовским, григоровичам,  

якобсонам. Не забудем: это не частная антреприза, а 

Государственный академический театр, задача кото-

рого — демонстрация достижений национального ба-

лета. Его основатели задумывали театр как лаборато-

рию отечественной музыкальной сцены. Увы, ны-

нешнее состояние театрального дела в балете не со-

ответствует их завещанию.

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной деятельности

Общество с ограниченной ответственностью «НОВАТЭК-
ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ» совместно с администрацией муници-
пального образования Пуровский район Ямало-Ненецкого ав-
тономного округа объявляет о начале процесса общественных 
обсуждений материалов проектной документации по объек-
там «Обустройство Ево-Яхинского лицензионного учас-
тка. Объекты добычи», «Обустройство Ево-Яхинского 
лицензионного участка. Линейные объекты», «Обуст-
ройство Ево-Яхинского лицензионного участка. Объек-
ты подготовки» (далее — Проектная документация), в том 
числе раздел «Перечень мероприятий по охране окружающей 
среды», включая оценку воздействия на окружающую среду 
(далее — ПМООС, вкл. ОВОС). 

Цель намечаемой деятельности: проектирование, стро-
ительство и эксплуатация объектов добычи, транспортировки 
и подготовки природного газа и газового конденсата Ево-
Яхинского лицензионного участка как единого комплекса. 

Местоположение намечаемой деятельности: в адми-
нистративном отношении проектируемые объекты располо-
жены в Пуровском районе Ямало-Ненецкого автономного ок-
руга Тюменской области.

Г е н е р а л ь н ы й  з а к а з ч и к :  О О О  « Н О В А Т Э К -
ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ», РФ, 629305, г. Новый Уренгой, ул. 
Юбилейная, д. 5, «Деловой центр Юг» 3-й блок; электронная 
почта: yung@yung.novatek.ru, тел.: +7 (3494) 922-242, факс: +7 
(3494) 922-213.

Заказчик проекта/генеральная проектная организа-
ция: ООО «НОВАТЭК НТЦ», РФ, 625026, г. Тюмень, ул. 50 лет 
ВЛКСМ, д. 53, электронная почта: ntc@novatek.ru, тел.: +7 
(3452) 680-300, факс: +7 (3452) 680-333.

Проектная организация — разработчик ПМООС, вкл. 
ОВОС: ООО «ИНСТИТУТ ЮЖНИИГИПРОГАЗ», РФ, 344018, 
г. Ростов-на-Дону, пр. Буденновский, 106/2, электронная поч-
та: info@ungg.net, тел.: +7 (863) 203-62-70, +7 (495) 108-06-
61, доб. 70-15.

Ориентировочные сроки проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду по обсуждаемому объекту: 
июль 2019 г. — сентябрь 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования 
Пуровский район Ямало-Ненецкого автономного округа.

Организатор проведения общественных обсуждений: 
ООО «ИНСТИТУТ ЮЖНИИГИПРОГАЗ».

Форма проведения общественных обсуждений: регис-
трация мнения общественности в письменном виде в обще-
ственной приемной и общественные слушания.

Сроки и место доступности технического задания и 
материалов ПМООС, вкл. ОВОС: с Техническим заданием, 
материалами Проектной документации, в т.ч. раздел ПМООС, 
вкл. ОВОС, можно ознакомиться с 15 июля по 14 августа в об-
щественной приемной по адресу: ЯНАО, 629860, Пуровский 
район, п.г.т. Уренгой, 3-й микрорайон, строение 20, филиал 
МБУК «ЦКС Пуровского района» — Дом культуры «Маяк» по-
селка Уренгой, электронная почта: dk_mayak@mail.ru. тел.: +7 
(34934) 9-23-91, 9-23-59. Приемная открыта в будние дни с 
9.00 до 18.00 (перерыв на обед с 12.30 до 14.00).

Форма представления замечаний и предложений: от-
зывы и комментарии по материалам Проектной документа-
ции, в т.ч. разделу ПМООС, вкл. ОВОС, оставлять в журнале 
для регистрации замечаний и предложений в общественной 
приемной в срок 30 дней с даты опубликования настоящего из-
вещения.

Общественные слушания состоятся по адресу: ЯНАО, 
Пуровский район, п.г.т. Уренгой, 3-й микрорайон, строение 
20, филиал МБУК «ЦКС Пуровского района» — дом культуры 
«Маяк» поселка Уренгой 15 августа 2019 г. в 15.00.

В случае изменения сроков и места проведения обществен-
ных слушаний соответствующая информация будет опублико-
вана на менее чем за 7 дней до проведения общественных слу-
шаний.

В соответствии с п. 4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. 
Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после 
окончания общественных обсуждений (проведения обще-
ственных слушаний) замечания и предложения могут быть 
представлены в общественную приемную по вышеуказанному 
адресу или направлены в адрес заказчика в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

Управление поисково-разведочных работ  ПАО 
«Сургутнефтегаз» совместно с администрацией МО «Мирнин-
ский район» РС(Я) извещают о проведении общественных об-
суждений по объекту экологической экспертизы – проектной 
документации «Шламовые амбары на площадках скважин 
Гиллябкинского, Бахчинского, Джункунского лицензионных 
участков в Республике Саха (Якутия)» (шифр 16010), содер-
жащей материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(далее - ОВОС) и техническое задание на проведение ОВОС, в 
части размещения отходов I - V класса опасности (размещение 
отходов бурения в шламовых амбарах) (далее – Материалы).

Название и цель намечаемой деятельности: экологически 
безопасное обращение с буровым шламом и снижение нега-
тивного воздействия на окружающую среду при строительстве 
скважин ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности:
Мирнинский район, Республика Саха (Якутия), Гилляб-

кинский, Бахчинский, Джункунский лицензионные участки;
Наименование и адрес заказчика: Управление поисково-

разведочных работ 
ПАО «Сургутнефтегаз», юридический адрес – ул.Григория 

Кукуевицкого, 1, корпус 1, г.Сургут, ХМАО-Югра, Тюменская 
область, Российская Федерация, 628415;

почтовый адрес – ул.Энтузиастов, 35, г.Сургут, ХМАО-Юг-
ра, Тюменская область, Российская Федерация, 628404.

Примерные сроки проведения ОВОС: март 2019 – сентябрь 
2019.

Орган, ответственный за проведение общественного об-
суждения: Администрация МО «Мирнинский район».

Ответственные организаторы:
от администрации МО «Мирнинский район» – начальник 

отдела охраны окружающей среды МКУ «Коммунально-стро-
ительное управление» МО «Мирнинский район» Елизова Ека-
терина Егоровна, тел. 8 (41136) 4-69-65;

от заказчика – начальник отдела проектирования строи-
тельства скважин Управления поисково-разведочных работ 
ПАО «Сургутнефтегаз» Федоров Анатолий Олегович, 
тел. 8 (3462) 40-32-32, начальник отдела охраны окружающей 
среды Ковтун Анна Владимировна, 8(3462) 41-49-79, 
факс 8 (3462) 40-31-11, Kovtun_AV@surgutneftegas.ru

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация заме-

чаний и предложений к ним от граждан и общественных орга-
низаций (объединений) возможно по адресам:

— в срок до 14.08.2019, МКУ «Коммунально-строительное 
управление» МО «Мирнинский район», 678174, Республика 
Саха (Якутия), Мирнинский район, г.Мирный, ул.Ленина, 
д.1/1, отдел охраны окружающей среды, тел. 8 (41136) 4-69-
65, 3-43-26;

— в срок до 14.08.2019, администрация МО «Ботуобуйинс-
кий наслег», 678184, Республика Саха (Якутия), Мирнинский 
район,  с .Тас-Юрях,  ул.Иннокентия Иевлева,  д.18, 
тел. 8 (41136) 7-50-78, 7-51-40;

— в срок до 15.09.2019, управление поисково-разведочных 
работ ПАО «Сургутнефтегаз», 628404, Тюменская область, 
ХМАО–Югра, г.Сургут ул. Энтузиастов, д.35, каб.№413, тел. 8 
(3462) 40-32-32, факс 8 (3462) 40-31-11.

Также с Материалами можно ознакомиться в сети интернет 
на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Эко-
логия», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: 
https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/
svedeniya-dlya-obshchestvennosti/

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 15 авгус-
та 2019 года в 14 час. 15 мин. по адресу: Республика Саха (Яку-
тия), Мирнинский район, с.Тас-Юрях, ул.Степана Попова, 
д.13, здание МКУ «Сельский дом культуры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А К Ц Е Н Т

В центре сюжета —история арабского 
мальчика Момо из приюта мадам Розы 

— О лучших кинопремьерах 
читайте на сайте 
rg.ru/culture
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Премьера документального 
фильма «Дина Рубина. 
На солнечной стороне» — 
на Первом канале 19 июля в 00.15
Дина Рубина — одна из самых читае-

мых современных писательниц, ее 

книги переведены на 38 языков: бол-

гарский, английский, польский, не-

мецкий, иврит и другие. Тиражи книг  

Рубиной выходят стотысячными эк-

земплярами. Русская писательница 

и киносценарист также  Член Союза 

писателей Узбекской ССР, СП  СССР, 

международного ПЕН-клуба, Союза 

русскоязычных писателей Израи-

ля...Услышишь  ее имя  и сразу вспо-

минаются «На Верхней Масловке», 

«Почерк Леонардо», «Синдром Пе-

трушки», «Белая голубка Кордовы» и 

многие другие произведения автора. 

Замечательная литература — умная, 

пронзительная, смешная и драма-

тичная одновременно. 

Автор фильма о Дине Рубиной — ки-

норежиссер Станислав Митин. В его 

фильмографии две картины по ее 

произведениям — «Любка» и «Двой-

ная фамилия». Они дружат больше 

сорока лет, и неудивительно, что 

именно Митину закрытая, «не тусо-

вочная» Дина рассказала о своей 

жизни. Рассказ Дины звучит, как ее 

литературные тексты — он очень 

образный, философский и одновре-

менно человечный и искренний. В 

фильме много отрывков из знамени-

тых произведений писательницы, 

эпизодов из фильмов, созданных по 

ее книгам, и зарисовки из ее сегод-

няшней жизни.

Мы считаем писательницу своей, 

российской. Так и есть, она пишет на 

русском языке, но в каждом ее про-

изведении можно найти впечатле-

ния детства и юности в Ташкенте, мо-

сковского становления в творчестве 

и многоцветных эмоций Иерусали-

ма, в котором Дина Рубина  живет 

уже почти 30 лет. Когда-то вместе с 

мужем-художником и двумя детьми 

она уехала в Израиль в эмиграцию. 

Зрители увидят любимые места ге-

роини фильма. Ее воспоминаниями, 

размышлениями, откровениями бу-

дет написан кинопортрет тонкой, му-

дрой, красивой женщины.

Такой Дину Рубину еще не видели. В 

искреннем диалоге со старинным 

другом Станиславом Митиным, в 

дружеском застолье с поэтом Иго-

рем Губерманом, в воспоминаниях 

со своим мужем, художником Бори-

сом Карафеловым. Откровенно рас-

сказывающую о сложной поре дет-

ства и трудностях эмиграции. Запи-

сывающую аудиокнигу в маленькой 

московской студии. Просто маму  и 

бабушку. В фильме принимают учас-

тие Борис Карафелов — художник, 

муж Дины Рубиной, Ева Гасснер — ее 

дочь, Игорь Губерман, поэт и  друг пи-

сательницы.

Смотрите также
На этой неделе завершился кино-

фестиваль в итальянской Таормине, 

на котором специальный  Гран-при 

получил фильм Оливера Стоуна «В 

борьбе за Украину». Канал «Россия 

1» оперативно поставил его в эфир 

— зрители смогут увидеть картину 

уже 19 июля в 21.00. «Остановить 

войну в Донбассе — такую цель пре-

следовали создатели этого филь-

ма»,  — сказано в аннотации. 

Оскароносный режиссер Оливер 

Стоун и украинский документалист 

Игорь Лопатенок сняли картину о 

том, как развивались события 

после Майдана, и попытались разо-

браться в причинах затянувшегося 

кризиса в стране. 

Фестиваль Park Live, Москва, 
Парк имени Горького, 12—14 июля
Ежегодный трехдневный open-air 

снова пройдет в московском Парке 

имени Горького, и должен сделать 

выводы из прошлогоднего, когда 

зрителям было все-таки тесновато. 

Конечно, это не самая вместитель-

ная площадка для приезда звезд 

уровня 30 Seconds To Mars, собира-

ющих по миру стадионы. К тому же 

парк в центре города — излюбленное 

место для прогулок, встреч фанатов 

йоги и танцев,  экстремальной езды 

на самокатах и скейтбордах. Слож-

но сделать так, чтобы все умести-

лись и были рады друг другу.

Придется делать и другие выводы: в 

2018 году паузы между выступлени-

ями артистов составляли 30—40 ми-

нут, а для того, чтобы зрители не ску-

чали, толком ничего не придумали. 

На «Пикнике «Афиши» в перерывах 

сетов проходят конкурсы, можно иг-

рать в спортивные игры, а на «Наше-

ствии» — еще и слушать остроумный 

конферанс ведущих. Да и погоду год 

назад на Park Live не учли: порывы ве-

тра с дождем залетали на сцену, до-

полнительной защиты от стихии, по-

хоже, не предусмотрели. И в итоге 

концерт Gorillaz был прерван через 

40 минут из соображений безопа-

сности и технических неполадок... 

На три дня фестиваля снова обеща-

ют неважную погоду, зато непрерыв-

ных дождей не будет. Поклонники 

музыки привыкли к тому, что open-air 

— это не только большой концерт, но 

и интересная познавательная про-

грамма. У каждого фестиваля она, 

как правило, своя. На недавней «Ди-

кой мяте» помимо музыки, напри-

мер, впечатлили показы но-

вой экологической оде-

жды, мастер-классы по 

народным ремеслам, 

школа игры на му-

зыкальных ин-

струментах 

(все это при-

годится 

зрителям и 

после фе-

стиваля). У 

Park Live особых 

достижений в допол-

нительной культурной про-

грамме пока не было. На этот 

раз посмотрим.

Среди артистов, сеты которых 

стоит не пропустить, — завер-

шающие первый день фестиваля 

Bring Me The Horizon. Взвинченные 

эмоции мелодичного пост-хардкора, 

резкие перемены эмоций и все боль-

шее влияние в аранжировках элек-

троники и раскатистых клавишных — 

англичане представят на Park Live но-

вый альбом Amo. Он менее тяжелый, 

чем шесть предыдущих, зато многим 

хитам хочется подпевать. Хэдлайне-

ры второго дня — 30 Seconds To Mars. 

Они тоже с новым диском America — 

романтичным и переполненным 

красивыми, обволакивающими ме-

лодиями. Именно в субботу (самый 

сильный день фестиваля) выступит и 

харизматичный рэпер с гортанным 

голосом Rag’n’Bone Man. Его хит 

Human уже все знают. Теперь услы-

шат и многие другие. Ну а в воскресе-

нье Park Live закрывают живописные 

австралийцы Die Antwoord (заме-

нившие Linkin Park, прекративший 

гастроли после смерти своего фрон-

тмена Честера Беннингтона). 

На фестивале «Кубана» дуэт играл 

днем, а его рэп и рэйв впечатления 

на зрителей не произвели (многие 

во время этого сета пошли купать-

ся). Но непредсказуемая пластика, 

дикие повадки на сцене, да и очеред-

ная диковинная прическа блондин-

ки Йо-Ланди могут произвести впе-

чатление на зрителей. Да и рэпер-

электронщик Уоткин Тюдор Джонс, 

выступающий под псевдонимом 

Ниндзя, изобретает порой ориги-

нальные тембры и биты. Хватит ли 

этих, в основном внешних и экзоти-

ческих эффектов, для того, чтобы 

зрители восприняли артистов из 

страны кенгуру как мало-мальски 

достойную замену мощному и маги-

чески-отчаянному Linkin Park, вы-

яснится только в воскресенье.  

«Московские коллекционеры. 
Три судьбы, три истории увлече-
ний», Наталия Семенова, 
«Молодая гвардия», 2019
В Москве и Петербурге продолжают 

работу выставки-блокбастеры этого 

лета: в ГМИИ имени Пушкина это 

«Щукин. Биография коллекции» (чи-

сло ее посетителей уже перевалило 

за 50 тысяч человек), а в Эрмитаже — 

«Братья Морозовы. Великие рус-

ские коллекционеры». 

Книгу, удивительно своевременно 

вышедшую в серии «ЖЗЛ», можно 

рассматривать как настоящий гид по 

одной из самых актуальных культур-

ных тем. Только в руках вы будете 

держать не тоненький буклетик, а 

глубокое и подробное исследова-

ние. Причем интересно оно будет 

всем: и тем, кто уже побывал на вы-

ставках, и тем, кто только собирает-

ся, и даже тем, кто не собирается во-

все, потому что последние, прочитав 

и осознав масштабы представлен-

ного в залах, ринутся в музеи скорее.

Главных персонажей в книге трое: 

это Сергей Щукин, Иван Морозов 

(один из братьев-коллекционеров) и 

Илья Остроухов. «Наши герои были 

друг с другом знакомы и даже нахо-

дились в дальнем, но родстве, что 

для московского купечества неуди-

вительно», — с ходу выдает интере-

сный факт автор. И признается: ра-

ботать над изданием было непросто 

— от Щукина остались только письма 

Матиссу и открытки брату, от Моро-

зова и того меньше — счета за карти-

ны. Более-менее внушительный ар-

хив обнаружился лишь у не столь из-

вестного Остроухова: более тысячи 

писем и черновиков, а еще всевоз-

можные мелочи — вплоть до счетов 

на покупку кистей (собиратель и му-

зеестроитель, по профессии он был 

художником) и букетов цветов. 

Погрузиться в тему книга позволяет 

по полной. Начинается все с родо-

словной «покровителей искусства», 

рассказывается об их личной жизни, 

приведены, конечно, и любопытные 

истории о том, как приобретался тот 

или иной шедевр. А приобретался он 

иногда, оказывается, до того мучи-

тельно! Потом нередко отторгался 

публикой, а бывало, что и самим кол-

лекционером. «С картиной жить 

надо, чтобы понять ее. Год надо жить 

по меньшей мере. У меня самого бы-

вает: иного художника несколько 

лет не признаешь. Потом откры-

ваются глаза», — рассказывал 

Щукин одному из корреспон-

дентов. «Каждая его покупка 

была своего рода подвигом, свя-

занным с мучительными колебания-

ми», — писал Александр Бенуа. По-

двигом он назвал и покупку матис-

совских «Танца» и «Музыки», кото-

рые доставили Щукину массу стра-

даний и к которым он долгое время 

пытался привыкнуть. 

Подход Морозова был другим: он, 

наоборот, специально держал ме-

сто, зная, какая картина должна поя-

виться в собрании рано или поздно. 

Его называли «русским, который не 

торгуется». Своего любимого Сезан-

на он покупал несколько лет подряд, 

отдавая по 20—30 тысяч франков за 

каждое полотно, словом, был клиен-

том, о котором можно только меч-

тать. Щукин же слыл более прижи-

мистым и деньгами предпочитал не 

сорить. Остроухов — фигура вообще 

иного типа. В отличие от тех, кто ув-

лекся коллекционированием в зре-

лом возрасте, у него тяга к этому 

была в крови. При этом в молодости 

он, вспоминают современники, кол-

лекционировал вообще без денег. 

Читаем: «У Остроухова был настоя-

щий талант вытягивания этюдов и 

рисунков у друзей-художников». Че-

рез время глагол «выпросил» к нему 

применять перестали — все-таки он 

долгое время руководил Третьяков-

ской галереей, что давало огромные 

возможности. А еще был всеяден: 

картины, фарфор, бронза, иконы... 

Вообще книга ценна не только тем, 

что позволяет проследить историю 

нескольких собраний, но еще и тем, 

что показывает нам совершенно 

разных — и внешне, и по темперамен-

ту, и по подходу к делу — людей, объ-

единенных тем не менее одной и той 

же страстью. 

X Венский фестиваль, 
Екатеринбург, ежедневно 
до 27 июля 
В Екатеринбурге не успела отгре-

меть беспрецедентная по размаху 

Ночь музыки, как начался юбилей-

ный, Х Венский фестиваль. Эта тра-

диция слушать на площади перед 

Федеральным университетом жи-

вые выступления музыкальных 

звезд и видеозаписи лучших миро-

вых балетов, опер и концертов была 

заложена 10 лет назад и продолжа-

ется с нарастающим успехом.

Изначально Венский фестиваль ро-

дился в 1991 году на Ратушной пло-

щади австрийской столицы — там и 

возникла эта идея показывать музы-

кальные фильмы на огромных экра-

нах под открытым небом. Из Вены 

традиция перешла к любителям му-

зыки Нью-Йорка, Токио, Будапешта 

и Бухареста. В 2010 году шестым ме-

гаполисом мира, ежегодно прини-

мающим «Венские дни», стал Екате-

ринбург, где музыкальный праздник 

проходит при поддержке Почетного 

консульства Австрии.

На церемонию открытия  в Екате-

ринбург прибыл посол Австрии в РФ 

Йоханнес Айгнер, который обратил-

ся к уральским меломанам с привет-

ственной речью. Затем в традицион-

ном живом концерте выступил зна-

менитый венский квартет «Яношка», 

исполнивший многожанровую про-

грамму от Баха, Моцарта и Рахмани-

нова до Джона Леннона. Екатерин-

буржцы посмотрели «Макбета» Вер-

ди с Анной Нетребко и Пласидо До-

минго — спектакль Берлинской Шта-

атсопер, дирижер Даниэль Барен-

бойм. Перед ними предстали знаме-

нитые «Щелкунчик» из Цюриха и 

«Петрушка» из Мюнхена. А сегодня 

весь вечер молодые слушатели бу-

дут слушать фолк-рок исландской 

группы «Калео» — запись с фестива-

ля Baloise session в Швейцарии.

По случаю юбилея праздник про-

длится почти месяц — до 27 июля. 

Впереди бездна ярких впечатлений: 

грандиозная «Кармина Бурана» из 

Запретного города в Пекине, балеты 

«Раймонда» в хореографии Мариу-

са Петипа из Мариинки, «Коппелия» 

в версии Сергея Вихарева из Боль-

шого театра и «Золушка» в поста-

новке Рудольфа Нуреева из Парижа, 

оперы «Тоска» в радикальной ре-

жиссуре Михаэля Штурмингера (в 

главных партиях Аня Хартерос и 

Александр Антоненко) и «Волшеб-

ная флейта» с Альбиной Шагимура-

товой в партии Царицы ночи из 

Зальцбурга, «Борис Годунов» с Иль-

даром Абдразаковым и — за пультом 

— Владимиром Юровским из Париж-

ской «Опера Бастий», «Орфей и Эв-

ридика» с Хуаном Диего Флоресом 

из миланской Ла Скала, мюзикл Лео-

нарда Бернстайна «Чудесный го-

род» из Тулона, концерты Йонаса 

Кауфмана из Берлина, Анне-Софи 

Муттер и Ланг Ланг из Берлина, Эл-

тона Джона из Лас-Вегаса, рок-груп-

пы «Омега» из Будапешта и многое 

другое. Фестиваль завершится по 

традиции DJ-парадом, когда огром-

ная университетская площадь прев-

ратится в танцпол.

Как всегда, на фестивале работает 

венский фуд-корт, где можно пола-

комиться фирменной кондитерией 

с венским кофе; своим искусством 

делятся лучшие кулинары. Все спек-

такли и концерты можно смотреть 

бесплатно, и тысячи горожан стека-

ются вечерами к зданию Уральского 

университета имени Бориса Ельци-

на, чтобы насладиться шедеврами 

мировой музыки.  

ФОТО Мастера «Магнума» открывают свою Москву

Толстой и «Лейка»
ПРЯМАЯ РЕЧЬ Директор Музея Художественного театра рассказала 
«РГ» о любимых экспонатах и главных выставках

МХАТ как клад
Жанна Васильева

В 
Музее архитектуры 16 
июля открывается выстав-
ка трех фотографов леген-

дарного агентства «Магнум» — 
Алекса Уэбба, Марка Пауэра, Ге-
оргия Пинхасова, которые в те-
чение двух недель снимали Мо-
скву в рамках проекта Magnum 
Live Lab/19.

Звездный подбор имен гово-
рит сам за себя. Уэбб — облада-
тель множества наград: от жур-
налистской премии The Overseas 
Press Club Award (1980) до меда-
ли Дэвида Октавиуса Хилла 
(2002), носящей имя одного из 
«первопроходцев» фотографии 
XIX века. Марк Пауэр — почет-
ный член Королевского фотогра-
фического общества Великобри-
тании и лауреат премии Теренса 
Донована, профессор фотогра-
фии в университете Брайтона. 
Георгий Пинхасов снимал по 
приглашению Тарковского рабо-
ту над фильмом «Сталкер» 
(1979), он лауреат World Press 
Photo (1993). В интервью «РГ» 
Алекс Уэбб рассказал о своем 
способе «узнать» город.

Есть ли у вас набор приемов, 
чтобы узнать, почувство-
вать незнакомое место, где вы 
собираетесь снимать?

АЛЕКС УЭББ: Многое зависит от 
того, снимаю ли я на заказ или 
для себя. Но в Москве я снимаю 
для себя. Разумеется, перед при-
ездом в город я читаю путеводи-
тели и художественные произ-
ведения, в которых события 
происходят там, где я снимаю. 
Это приоткрывает «вход» в го-
род. Поскольку я с русской лите-
ратурой неплохо знаком, то, со-
бираясь в Москву, вспомнил о 
романах Толстого, Булгакова. 
Но я стараюсь не перечитывать 
слишком многое до начала съе-
мок. Мне важно, чтобы обогаще-
ние моего визуального опыта и 
интеллектуального знания шли 
примерно на одной скорости. 

Томас Дворжак, снимая Мо-
скву зимой, взял за точку от-
счета фильм Георгия Данелии 
«Я шагаю по Москве». Полу-
чился диалог с Москвой времен 
«оттепели». А для вас важно 
найти свой сюжет?

АЛЕКС УЭББ: Нет, я совсем не кон-
цептуальный фотограф. Какие 

бы идеи ни появлялись у меня 
во время работы, вначале всегда 
— исследование и открытие. Ког-
да я выхожу снимать, я понятия 
не имею, что увижу. Я просто 
«визуально» откликаюсь на го-
род. По мере того как у меня на-
капливаются фотоснимки, что-
то начинает медленно проя-
сняться. 

Вы полагаетесь на случай?
АЛЕКС УЭББ: Назовите это так. Мо-
жет быть, на интуицию, на пред-
чувствие снимка…

Какой камерой вы снимаете?
А Л Е К С  У Э Б Б :  У меня цифровая 
«Лейка». Она практически та-
кая же, как пленочная. Я начал 
работать с «Лейкой» с конца 
1960-х. Для меня она оптималь-
на. Но хорошие фотографии 
можно снять любой камерой.

Переход на цифру был слож-
ным для вас?

АЛЕКС УЭББ: Это была… борьба. Я 
вынужден был перейти на циф-
ровой формат, потому что пре-
кратился выпуск пленки, на ко-
торую я снимал 35 лет. Делать 
было нечего. Я решил, что это 
знак… Впрочем, я стараюсь де-
лать процесс работы с цифро-
вой камерой максимально по-
хожим на работу с пленкой. Пы-
таюсь работать просто, прямо, с 
удовольствием.

Что значит — просто?
АЛЕКС УЭББ: Многие цифровые ка-
меры имеют «навороты». Но 
для меня фотокамера как про-
должение глаза.

Кто был для вас идеалом фо-
тографа?

АЛЕКС УЭББ: Когда я начинал в кон-
це 1960-х, две фотографические 
книги произвели на меня осо-
бое впечатление. «Решающий 
момент» Анри Картье-Брессона 
и «Американцы» Роберта Фран-

ка. У Брессона — невероятное 
ощущение тайминга: момент и 
кадр сходятся в единственно 
нужный момент. Франк — гений 
спонтанности. В стрит-фотогра-
фии была плеяда блистатель-
ных, очень важных для меня фо-
тографов, начиная с Андре Кер-
теша, Картье-Брессона, Кляйна, 
Ли Фридлендер… Они меня 
очень вдохновляли. Но они ра-
ботали в черно-белой фотогра-
фии, я — в цвете. Это большая 
разница. 

Каких русских фотографов вы 
знаете?

АЛЕКС УЭББ: Александра Родченко, 
Дмитрия Бальтерманца, Бориса 
Михайлова. 

К с т а т и ,  л а б о р а т о р и я 
Magnum Live Lab — международ-
ный проект, который уже опро-
бован в Париже,  Лондоне, 
Шэньчжэне, Киото. В Москве — 
сейчас уже второй этап работы 
лаборатории. Первый был зи-
мой, когда Москву снимали То-
мас Дворжак (Германия), Алекс 
Майоли (США), Нюша Тавако-
лян (Иран). Идея проекта в том, 
чтобы совместить съемки ма-
стеров и формат «открытой ма-
стерской». 

Татьяна Филиппова

Г
од театра для Музея МХАТ 
особое время — шедевры, 
хранящиеся в собрании, 

выставляются не только в 
основном здании и филиалах, 
но и активно вывозятся в регио-
ны. О том, как живет единствен-
ный в мире государственный 
музей, принадлежащий театру, 
«РГ» рассказала его директор 
Марфа Бубнова. 

Марфа Николаевна, на кого 
рассчитан ваш музей? 

МАРФА БУБНОВА: Наш посетитель 
сейчас очень разный. У нас 
много детских программ. Есть 
такая игра, когда с ребятами 
устраивают читку пьесы, а по-
том они эту пьесу показывают. 
В доме-музее Станиславского, 
который считается одним из 
наших филиалов, более широ-
кая аудитория, туда приходят 
много иностранцев. У нас есть 
еще один филиал, музей-квар-
тира Владимира Немировича-
Данченко. Студенты, которые 
учатся на оперном и вокальном 
факультетах Московского ин-
ститута культуры, дают там 
концерты, им это очень нра-
вится.

Собрание пополняется новы-
ми экспонатами?

МАРФА БУБНОВА: Если не каждый 
день, то каждый месяц пополня-
ется точно, потому что мы жи-
вем в тесной связи с Художест-
венным театром, и какие-то 
вещи поступают оттуда посто-
янно — программки премьерных 
спектаклей, театральные ко-
стюмы. Вот недавно получили 
большую часть макетов к спек-
таклям за те почти 20 лет, когда 
МХАТ возглавлял Олег Табаков. 
Часто люди несут нам то, что на-
ходят у себя дома.

Сейчас много говорят о выводе 
музеев на самоокупаемость. 
Как думаете, это реально?

МАРФА БУБНОВА: Конечно нет. Мы 
зарабатываем какие-то деньги, 
но перейти на самофинансиро-
вание ни один музей не сможет.

А если сломать стену между 
музеем и театром, объеди-
ниться?

МАРФА БУБНОВА: К этому я отно-
шусь скептически, потому что, 
во-первых, мы единственный в 
мире государственный музей 
одного театра. Во-вторых, в теа-
тре меняются руководители, и 
никогда не знаешь, как это ска-
жется на музее. И это не потому, 
что руководитель плохой, 
просто музей —  в любом случае 
деньги, затраты, и неизвестно, 
как он расставит приоритеты. 

Когда вы сказали о приорите-
тах, я вспомнила Олега Таба-
кова, для которого в приори-
тете всегда был театр. А как 
он относился к музею? 

МАРФА БУБНОВА: И Олег Павлович 
Табаков, и Олег Николаевич Еф-
ремов были людьми Художест-
венного театра, преданными 
ему абсолютно, и никакого ощу-
щения отделения от театра у нас 
не было. Олег Николаевич хо-
тел, чтобы музей был близок с 

театром. Мечтал сделать в Ка-
мергерском переулке театраль-
ный квартал — здание напротив, 
где теперь чайхана, собирался 
отдать музею, сделать над пере-
улком крышу, во дворе посадить 
вишневый сад… А Олег Павло-
вич прекрасно владел историей, 
всегда приходил на наши вы-
ставки, находил, что мы пропу-
стили, мгновенно выдавал оцен-
ку. И я не знала, обидеться или 
сказать ему спасибо. 

А у вас есть здесь любимые эк-
спонаты?

МАРФА БУБНОВА: Мне нравится все, 
что связано со Станиславским, 
это человек, который не пере-
стает меня удивлять, и я не скры-
ваю, что я отчасти в него влюбле-
на. Я очень люблю библиотеку, 
которую он собирал. Это книги 
по костюмам, по живописи или 
альбомы, которые Станислав-
ский сам делал, вклеивал фотог-

рафии. Я очень люблю костюмы 
Надежды Ламановой, которые 
делали к «Анне Карениной», 
«Безумному дню», «Отелло». Я 
люблю Вильямса, люблю Понсо-
ва, который был завпостом в теа-
тре и блистательным художни-
ком, я бесконечно люблю Симо-
ва. Вроде бы ты все эти эскизы в 
руках держал и вдруг находишь 
какие-то поразительные вещи.

Над чем сейчас работаете?
МАРФА БУБНОВА: У нас открыта вы-
ставка, посвященная Булгакову 
в связи с недавней премьерой 
«Бега» в постановке Сергея Же-
новача. Осенью повезем в Ека-
теринбург костюмы Надежды 
Ламановой. Еще мы сейчас гото-
вим выставку работ Киры Алек-
сеевой, дочери Станиславского, 
которая была женой Роберта 
Фалька. В экспозиции будут ее 
работы и работы Фалька из 
частных коллекций и музеев. 
Мы делаем 40 выставок в год, но 
эти, пожалуй, главные. 

Алекс Уэбб (на фото) в Москве 
уже бывал, но перед приездом 
все равно перечитал Толстого. 

А К Ц Е Н Т

«Многие цифровые камеры имеют 
«навороты», но для меня фотокамера — 
продолжение глаза»

А К Ц Е Н Т

«Олег Табаков прекрасно владел исто-
рией. Приходил на наши выставки, 
находил, что мы пропустили. И я не знала, 
обидеться или сказать ему спасибо»

В музее есть экскурсия, посвященная истории театра в шутках. Шаржи на Станиславского — один из экспонатов.

Альбом America — 
пятый в дискографии 
30 Seconds To Mars. За месяц гости фестиваля увидят десятки концертов, опер и балетов. 

В составлении книги автору помога-
ли потомки коллекционеров.

В фильме зрители увидят любимые 
места Дины Рубиной. 
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МУЗЫКА

НАВИГАТОР

Музей МХАТ, а также его филиалы 

— дом-музей Станиславского и 

квартира-музей Немировича-Дан-

ченко — открыты каждый день со 

среды по воскресенье. Цена биле-

та на основную экспозицию со-

ставляет 200—250 рублей. 
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СОЦЗАЩИТА 
Интернаты Москвы 
ждут волонтеров 

Добрые руки

Ангелина Зеленькова

Волонтеров Москвы зовут в соцучреждения города, где 
в их помощи, заботе и общении нуждаются люди. Пока 
очередь из добровольцев в психоневрологические ин-
тернаты и пансионаты для ветеранов труда не выстра-
ивается, но столичные власти приняли решение заин-
тересовать руководителей соцучреждений взять себе 
подмогу. Для начала их пригласили на дискуссионную 
площадку с некоммерческими организациями, в кото-
рой также приняли участие руководитель столичного 
департамента труда и соцзащиты Владимир Петросян 
и его первый заместитель Александра Александрова.

«В психоневрологических интернатах и пансиона-
тах для ветеранов труда проживают около 16 тысяч 
москвичей, большинство из них старшего возраста. 
Почти 60 процентов — в отделениях милосердия, это 
люди, не встающие с постели, — отметил Владимир Пет-
росян, обращаясь к участникам дискуссии. — Но абсо-
лютно все нуждаются не только в уходе, но и внима-
нии. Пока же большинство предоставлены сами себе. 
Заниматься с ними физкультурой, проводить трудоте-
рапию, читать книги некому. У санитарок и специали-
стов соцучреждений забот хватает. Поэтому нам нуж-
ны волонтеры для организации досуга. Мы могли бы 
закрепить волонтеров за каждым соцучреждением».

Хороший опыт организации волонтерской деятель-
ности есть в 8 из 19 психоневрологических интерна-
тов, но и там большинство добровольных групп посе-
щают проживающих лишь дважды в неделю, по выход-
ным. В остальных интернатах волонтеры вообще боль-
шая редкость. Регулярно они навещают лишь порядка 
500 человек из почти 9 тысяч. Похожая ситуация в пан-
сионатах для ветеранов труда. Из 11 учреждений во-
лонтеры есть у 7, руководители остальных четырех не 
имеют представления, как привлечь добровольцев. В 
результате почти из 5 тысяч людей в пансионатах с во-
лонтерами общаются только 200, или 4 процента. 

Менять памперсы добровольцам в пансионатах и 
интернатах не придется, для этого есть персонал. А вот 
сходить в парк или сводить в кино жителя соцучрежде-
ний порой некому. Так, в ПНИ № 16 нужны волонтеры 
в лечебно-трудовые мастерские, чтобы работать с про-
живающими, у которых ментальные расстройства. Но 
прежде чем волонтеры придут к людям с особенностя-
ми развития их нужно подготовить, считает директор 
ПНИ № 20 Андрей Бесштанько. Идею поддержал Вла-
димир Петросян, предложив создать рабочую группу 
из волонтеров, НКО, госслужащих, которые смогут об-
суждать методики волонтерской работы.

Он также добавил, что волонтеры должны стать об-
щественными инспекторами в соцучреждениях и на-
блюдать за соблюдением прав человека и качеством 
оказания услуг. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой деятельности АО «Газпромнефть-
ОНПЗ» информирует об инициировании процесса обще-
ственных обсуждений по объекту государственной эко-
логической экспертизы федерального уровня: проектная 
документация «Установка замедленного коксования ОАО 
«Газпромнефть-ОНПЗ», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС). Примерные сро-
ки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
июль — ноябрь 2019 г.

Месторасположение намечаемой деятельности: АО «Газ-
промнефть-ОНПЗ» (644040, г. Омск, пр. Губкина, д. 1).

Цель намечаемой деятельности: строительство установ-
ки замедленного коксования для увеличения глубины пе-
реработки нефти и выработки коксов анодного качества.

Заказчик: АО «Газпромнефть-ОНПЗ» (644040, г. Омск, 
пр. Губкина, д. 1).

Исполнитель проектной документации, включая мате-
риалы ОВОС: ООО «НИПИ ОНГМ» (450097, Республика 
Башкортостан, г. Уфа, ул. Заводская, д. 15/1).

Наименование органа, ответственного за проведение 
общественных обсуждений, — Департамент обществен-
ной безопасности Администрации города Омска (г. Омск, 
644099, ул. Гагарина, 34).

Форма проведения общественных обсуждений на эта-
пе уведомления, предварительной экологической оценки 
(ПЭО) и составления технического задания на проведение 
ОВОС: прием замечаний и предложений в письменном 
виде. 

Материалы ПЭО и техническое задание на проведение 
ОВОС будут доступны для ознакомления общественности 
в течение 30 дней со дня опубликования данного инфор-
мационного сообщения и размещены вместе с журналом 
регистрации обращений общественности:

в помещении библиотеки АО «Газпромнефть-ОНПЗ», 
расположенной по адресу: г. Омск, пр. Губкина, д. 1/1. Вре-
мя работы: понедельник, вторник, четверг с 10.00 до 18.00, 
пятница с 10.00 до 16.45, среда, суббота, воскресенье — вы-
ходные дни, перерыв на обед с 13.00 до 13.45.

Вопросы, замечания и предложения от общественности 
и всех заинтересованных лиц по объекту государственной 
экологической экспертизы принимаются в письменной 
форме в месте ознакомления, а также могут быть направле-
ны по электронной почте PROF_STR_PNK_ONPZ@omsk.
gazprom-neft.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных слушаний
Акционерное общество «СУЭК-Красноярск» совмест-

но с Администрацией муниципального Рыбинского райо-
на (в соответствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе») уведомляет о начале об-
щественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы: по проекту технической до-
кументации «Технология получения грунта технологичес-
кого из вскрышных пород филиала АО «СУЭК-Красноярск» 
«Разрез Бородинский имени М.И. Щадова» — в части проек-
та технического задания (далее — ТЗ) на выполнение оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) (соглас-
но ст. 11 Федерального закона от 22.11.1995 г. № 174-ФЗ  
«Об экологической экспертизе»).

Цель намечаемой деятельности: восстановление зе-
мель, рекультивация нарушенных горными работами грун-
том технологическим, полученным из вскрышных пород фи-
лиала АО «СУЭК-Красноярск» «Разрез Бородинский имени 
М.И. Щадова».

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Красноярский край, Рыбинский район, 
филиал АО «СУЭК-Красноярск» «Разрез Бородинский имени 
М.И. Щадова».

Наименование и адрес заявителя: Филиал АО «СУЭК-
Красноярск» «Разрез Бородинский имени М.И. Щадова», 
663981, Российская Федерация, Красноярский край, г. Боро-
дино, ул. Ленина, 33.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 90 дней.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения, — администрация Рыбинского района Крас-
ноярского края.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний: письменная, в жур-

налах учета замечаний и предложений.
Ознакомиться с материалами по объекту государст-

венной экологической экспертизы и представить замеча-
ния и предложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. 
автора можно в течение 30 дней со дня опубликования дан-
ного уведомления, а также в течение 30 дней после окончания 
общественных обсуждений, по адресам:

-
ный, ул. Калинина, 2 (2-й этаж), кабинет № 84, Администра-
ция Рыбинского района Красноярского края, время приема 
— с 8.00 до 17.00. Телефон для справок: +7 (39165) 2-15-32, 
контактное лицо — Гуменюк Александр Степанович, часы до-
ступности материалов — с 8.00 до 17.00;

-
но, ул. Бородинская, 65, Администрация Бородинского сель-
совета, время приема — с 10.00 до 16.00 со вторника по пят-
ницу. Телефон для справок: +7(39165) 7-82-21, контактное 
лицо — Грушкин Виктор Александрович, часы доступности 
материалов — с 10.00 до 16.00 со вторника по пятницу;

-
совета, время приема — с 10.00 до 16.00 со вторника по пят-
ницу. Телефон для справок: +7 (39165) 2-25-65, контактное 

-
риалов — с 10.00 до 16.00 со вторника по пятницу;

-
но, ул. Ленина, 33, филиал АО «СУЭК-Красноярск» «Разрез 
Бородинский имени М.И. Щадова», телефон для справок: 
+7 (39168) 4-36-77, контактное лицо — Гапонов Констан-
тин Александрович, часы доступности материалов — с 8.00 
до 17.00;

-

для справок: +7 (391) 227-78-53, контактное лицо — Озерс-
кий Дмитрий Андреевич, часы доступности материалов — с 
8.00 до 17.00.

Направить свои замечания и предложения можно 
по адресу: 

края, Российская Федерация, Красноярский край, г. Заозер-
ный, ул. Калинина, 2 (2-й этаж), кабинет № 84, Администра-
ция Рыбинского района Красноярского края, время приема 
— с 8.00 до 17.00. Телефон для справок: +7 (39165) 2-15-32, 
контактное лицо — Гуменюк Александр Степанович, часы до-
ступности журнала учета замечаний и предложений — с 8.00 
до 17.00;

-
но, ул. Бородинская, 65, Администрация Бородинского сель-
совета, время приема — с 10.00 до 16.00 со вторника по пят-
ницу. Телефон для справок: +7 (39165) 7-82-21, контактное 
лицо — Грушкин Виктор Александрович, часы доступности 
журнала учета замечаний и предложений — с 10.00 до 16.00 
со вторника по пятницу;

-
вета, время приема — с 10.00 до 16.00 со вторника по пятницу. 
Телефон для справок: +7 (39165) 2-25-65, контактное лицо 

учета замечаний и предложений — с 10.00 до 16.00 со втор-
ника по пятницу;

-
но, ул. Ленина, 33, филиал АО «СУЭК-Красноярск» «Разрез 
Бородинский имени М.И. Щадова», телефон для справок: 
+7 (39168) 43-677, контактное лицо — Гапонов Константин 
Александрович, часы доступности журнала учета замечаний 
и предложений — с 8.00 до 17.00;

-

для справок +7 (391) 227-78-53, контактное лицо — Озер-
ский Дмитрий Андреевич, часы доступности журнала учета 
замечаний и предложений — с 8.00 до 17.00.

Сроки представления замечаний и предложений: в те-
чение 30 дней с момента опубликования объявления, а также 
в течение 30 дней после окончания общественного обсужде-
ния.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы — проекту технической 
документации «Технология получения грунта технологичес-
кого из вскрышных пород филиала АО «СУЭК-Красноярск» 
«Разрез Бородинский имени М.И. Щадова» в части проек-
та ТЗ на выполнение ОВОС — состоятся: 12 августа 2019 
в 17.00 в Администрации Рыбинского района Красноярского 
края по адресу: Красноярский край, г. Заозерный, ул. Калини-
на, 2, актовый зал (2-й этаж).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Казанское районное нефтепроводное управление (филиал 
АО «Транснефть — Прикамье») (далее КРНУ) извещает о про-
ведении общественных обсуждений намечаемой деятельности 
на территории Пестречинского района Республики Татарстан 
(далее РТ) по материалам предварительной оценки воздейс-
твия на окружающую среду (далее ОВОС) объекта: «Резервное 
электроснабжение ППМН МН Холмогоры — Клин 2032км, 
2033км, р.Меша. Строительство». 

Цель намечаемой деятельности: безопасная эксплуатация 
объекта.

Местоположение намечаемой деятельности: Пестречинс-
кий район РТ, между населенными пунктами — с.Чита, в 1.5—2 
км, д.Иске-Юрт, в 1.3—2.3 км, на территории государственно-
го природного зоологического (охотничий) заказника регио-
нального значения «Мешинский», пересекает русло р.Меша, 
памятник природы регионального значения «Река Меша», 
статус особо охраняемой природной территории.

Наименование и адрес заявителя: КРНУ, 420061, РТ, г. Ка-
зань, ул. Н.Ершова, д.26а.

Примерные сроки проведения ОВОС: июль — сентябрь 
2019 г.

Ответственные организаторы: КРНУ, Администрация Пест-
речинского района. Форма общественных обсуждений: слуша-
ния. Форма предоставления замечаний и предложений: устная 
и письменная.

Ознакомиться с материалами предварительной ОВОС, при-
ем и регистрация замечаний и предложений к ним от граждан 
и общественных организаций (объединений) возможно по ад-
ресу: в срок по 16.09.2019 г. в КРНУ, РТ, г. Казань, ул. Н. Ершо-
ва, д. 26 а, кабинет №406, тел. 8(843)249-20-87, 249-20-65. 

Общественные слушания состоятся 15.08.2019 г. в 14.00. по 
адресу: Администрация Пестречинского района РТ, Пестре-
чинский район, с. Пестрецы, ул. Советская, д. 18, малый акто-
вый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Горизонт-Сервис» и Муниципальное образование го-
родской округ Ялта настоящим информирует о начале обществен-
ных обсуждений по объекту государственной экологической экс-
пертизы: «Оценка воздействия хозяйственной и иной деятельно-
сти на окружающую среду» объекта «Набережная, расположен-
ная СКК «МРИЯ» Республика Крым, г. Ялта, с. Оползневое, ул. 
Генерала Острякова, д.9» в форме общественных обсуждений.

Цель намечаемой деятельности: Реконструкция (новое стро-
ительство) системы берегоукрепительных сооружений и ре-
конструкцию существующих водовыпусков.

Местоположение намечаемой деятельности: Республика 
Крым, г. Ялта, с. Оползневое, ул. Генерала Острякова, д. 9.

Застройщик — ООО «ГОРИЗОНТ-СЕРВИС»: 298685, Рес-
публика Крым, г. Ялта, с. Оползневое, Севастопольское ш., д. 2.

Проектная организация: ООО «ГК «Инжзащита», 354073, 
Краснодарский край, г. Сочи, ул. Пластунская, 202, контактное 
лицо: Самаркин-Джарский К.Г.

Ответственный за организацию общественных обсуждений 
в форме общественных слушаний: Муниципальное образование 
городской округ Ялта. Форма проведения общественных обсуж-
дений: общественные слушания.

С документацией объекта государственной экологической 
экспертизы можно ознакомиться в течение 30 дней со дня 
опубликования данного информационного сообщения в элек-
тронном виде на официальной странице муниципального об-
разования городской округ Ялта на Портале Правительства 
Республики Крым (yalta.rk.gov.ru) в разделе «Общественное 
обсуждение».

Общественные обсуждения по объекту государственной эко-
логической экспертизы в форме общественных слушаний состо-
ятся 17 августа 2019 года в 12.00 в большом зале Администрации 
города (г. Ялта, пл. Советская, 1).

Замечания и предложения в письменной форме и печатном 
виде принимаются до 17 августа 2019 года (включительно) в Де-
партаменте муниципального контроля Администрации Ялты 
по адресу: г. Ялта, пер. Карла Либкнехта, 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РЕЗОНАНС В России появится перечень опасных 
пород собак

Молчание щенят 

Сергей Бабкин

В
ближайшее время в 
стране может поя-
виться перечень по-
тенциально опасных 
пород собак. Это на-
ложит ряд ограниче-
ний на владельцев 
этих животных. В Рос-
сийской кинологиче-

ской федерации опасаются, что 
в список могут попасть и такие  
животные, как кавказская ов-
чарка, московская сторожевая, 
черный русский терьер, расска-
зал глава РКФ Владимир Голу-
бев.

«РГ» неоднократно писала, 
что содержание собак во многих 
регионах (и особенно часто — в 
Москве) и бывших союзных ре-
спубликах неоднократно пыта-
лись отрегулировать. Сколько-

нибудь значимым документом в 
2007 году стал так называемый 
Модельный закон об обращении 
с животными, принятый парла-
ментской ассамблеей стран 
СНГ. Это была своего рода де-
тальная рекомендация для пар-
ламентов содружества, как луч-
ше всего урегулировать извеч-
ный «собачий» вопрос. В числе 
прочего в Модельном законе 
был перечень из 40 потенциаль-
но опасных пород. По оценкам 
российских кинологов, список 
составили «на глазок», четких 
критериев не было. Наверное, 
каждый «несобачник» немало 
читал о том, как бультерьер/
бульдог/алабай «растерзал, за-
грыз, убил». Вот и в Ассамблее 
читали. Однако ни в одной из 
стран СНГ, в том числе и в Рос-
сии, эти рекомендации за осно-
ву не приняли.

В РФ в прошлом году был 
принят абсолютно автономный 
и выстраданный парламентами 
и жителями разных регионов 
Закон «Об ответственном обра-
щении с животными...». Там из-
ложены общие принципы со-
держания питомцев и четко 
прописано, и так известное «мы 
в ответе за тех, кого приручи-
ли». Есть только базовый закон, 
впоследствии он будет ссылать-
ся на различные постановления 
правительства. Например, не-
давно «РГ» писала, что утвер-
жден перечень экзотических 
животных, содержать которых в 
жилище будет запрещено с 1 ян-
варя 2020 года. Теперь на очере-
ди — список потенциально опа-
сных пород собак. Пока еще нет 
ясности, какое он будет иметь 
значение. Но не исключено, что 
за выгул этих животных в «не-

положенных местах» будут 
штрафовать, отметил Голубев.

«В последний раз этот пере-
чень обсуждался на Комитете 
Госдумы по экологии и охране 
окружающей среды, —отмечает 
Голубев. — Предлагался пере-
чень (есть в распоряжении 
«РГ»), напоминающий тот, что 
уже был в Модельном законе». 
Кинологи настаивают: перечень 
должен быть сокращен. Профес-
сионалов удивило появление в 
нем фила бразилейро, москов-
ской сторожевой и других по-
род, представители которых  хо-
рошо взаимодействуют даже с 
детьми.  «Потенциально опа-
сные» собаки способны оказы-
вать оздоравливающий эффект, 
например, на детей с ДЦП. 

В Российской кинологической 
федерации уверены: нет опасных 
собак, есть опасные владельцы.
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АКТУАЛЬНО Зачем 
закрывать маленькие 
родильные дома 

Родиться 
в нужном месте

Светлана Цыганкова, Санкт-Петербург

В 2018 году в России объявлено десятилетие детства. 
Поставлена задача: до 2024 года снизить уровень мла-
денческой смертности до 4,5 промиле (4,5 ребенка на 
одну тысячу). Как этого достичь? Об этом рассказал 
главный внештатный неонатолог Минздрава России, 
ректор Санкт-Петербургского государственного педи-
атрического медицинского университета, доктор ме-
дицинских наук Дмитрий Иванов.

Дмитрий Олегович, как вы оцениваете ситуацию с ро-
ждаемостью в нашей стране? 

ДМИТРИЙ ИВАНОВ: Сказать, что демографический кризис 
полностью преодолен, пока нельзя. Если же говорить 
о рождаемости, то надо напомнить: вступило в жизнь 
поколение 90-х годов, поэтому, естественно, рождае-
мость снижается. Но государство все делает для того, 
чтобы ситуацию исправить. Особую роль здесь игра-
ют новорожденные. В 2012 году было принято первое 
постановление о 
младенческой 
смертности. Если в 
2012-м детей до 
года умерло 19 ты-
сяч, то в 2018 году — 
восемь. Считаю это 
огромным успехом 
не только медици-
ны, но и соцслужб. 
Важна программа 
строительства пе-
ринатальных цен-
тров. Это трехкомпонентная система оказания помо-
щи. На первом уровне рожают женщины с физиологи-
чески протекающей беременностью: кто не имеет ни 
факторов риска, ни угрозы для здоровья матери и ре-
бенка. Второй уровень позволяет там находиться жен-
щинам с акушерской патологией. Третий — это недо-
ношенные дети, с пороками развития. Самое главное: 
эти дети никуда не транспортируются. Именно в этом 
главное предназначение перинатального центра. Ведь 
исследованиями доказано: если ребенок транспорти-
руется из одного учреждения в другое, вероятность 
возникновения внутричерепных кровоизлияний уве-
личивается в три раза. 

В Питкярантском районе Карелии, например, жен-
щины выступали против закрытия в районной боль-
нице родильного отделения. Им сказали, что рожать 
они теперь будут в Сортавальской центральной боль-
нице или в новом Республиканском перинатальном 
центре. Будущие мамы против: им бы не хотелось от-
правляться за 200 километров в Петрозаводск.

ДМИТРИЙ ИВАНОВ: Их недовольство понятно. Им кажется, 
что дома рожать лучше. Но мы забываем, что есть ста-
тистика, в том числе и мировая. Она говорит о том, 
что, как ни наблюдай будущую маму, 10 процентов де-
тей после рождения будут требовать той или иной по-
мощи, а пять процентов — реанимационной помощи. 

Даже у здоровой женщины может родиться боль-
ной ребенок. Почему? Причин много. И представьте 
себе родильный дом, принимающий 100 родов в год, 
где пяти детям понадобится реанимационная помощь. 
Это даже не один ребенок в месяц. Чтобы оказывать 
им помощь, нужна квалификация. Она подтверждает-
ся тем, что врач постоянно занимается своим делом. 
Например, хирург каждый день оперирует, а акушер 
каждый день принимает роды. А в маленьких поселках 
врач не занимается такой работой регулярно. Поэто-
му вероятность его ошибки многократно возрастает. 
Сегодня, если стационар принимает меньше 500 родов 
в год, он потенциально опасен. И поэтому закрытие ма-
леньких родильных домов с медицинской точки зре-
ния полностью оправданно. С социальной — да: проте-
стующих можно понять. Но это делается исключитель-
но в интересах ребенка и матери.

Вы, как неонатолог Минздрава России, постоянно бы-
ваете в перинатальных центрах. Удовлетворены тем, 
как они действуют? 

ДМИТРИЙ ИВАНОВ: Не всегда. Выезжаем в регионы, анали-
зируем истории болезней всех умерших детей до одно-
го года. Выясняем, почему в конкретной ситуации вра-
чи действовали именно так.  Безусловно, врачи, кото-
рые лечили ребенка, максимально старались. Но тем 
не менее… Например, поздно диагностировали бо-
лезнь, и ребенок родился там, где ему не смогли ока-
зать хирургическую помощь. Или женщину не угово-
рили поехать в тот центр, где ребенок будет проопери-
рован, или у нее у самой была патология. 

В перинатальный центр вашего университета мо-
жет попасть любая женщина?

ДМИТРИЙ ИВАНОВ: Мы принимаем две категории будущих 
мам: с тяжелой акушерской патологией, тех, которые 
не могут рожать в областных центрах. И с тяжелыми 
пороками плода. Причем с пороками развития всех ор-
ганов и систем, начиная от центральной нервной систе-
мы и заканчивая пороками развития сердца. Детям сра-
зу же оказываем помощь. К сожалению, не всем удается 
помочь. Это, замечу, определяет высокую смертность. 
Вообще в клинику нашего университета поступает 
35 тысяч пациентов в год. Мы проводим от 12 до 13 ты-
сяч операций. Процентов 60 — иногородним детям.

Дмитрий Олегович, вернемся к десятилетию детст-
ва. Насколько реально выполнять заявленные планы?

ДМИТРИЙ ИВАНОВ: Принято большое количество планов 
и подпланов по разным направлениям. Уже понятно, 
что коррективы неизбежны, по крайней мере, по уров-
ню младенческой смертности. К 2024 году запланиро-
вали снизить ее до 4,5 промиле, то есть 4,5 ребенка на 
одну тысячу. Думаю, этого уровня мы достигнем зна-
чительно быстрее.  

АКЦИЯ «Волна здоровья» позволяет получать помощь больным детям в лучших центрах страны 

Белый тепло-ход
Ирина Краснопольская

Н
ынешняя уже 14 Всерос-
сийская оздоровитель-
ная акция «Волна здоро-

вья», которая оказывает по-
мощь больным детям, пройдет 
со 2-го по 11 сентября. Тепло-
ход «Василий Чапаев» с веду-
щими специалистами феде-
ральных медицинских центров 
отправится по маршруту: Мо-
сква, Дубна, Рыбинск, Плес, Ки-
нешма, Нижний Новгород, Му-
ром, Рязань, Коломна, Москва. 
Все обследования и консульта-
ции проводятся бесплатно. До 
старта акции еще много време-
ни, а оргкомитет Лиги начал 
подготовку уже сейчас. Поче-
му? 

— Очень высок профессио-
нальный потенциал Лиги здоро-
вья нации, — отмечает министр 
здравоохранения РФ Вероника 
Скворцова. — Квалификация 
специалистов «Волны» позво-
ляет провести качественные ос-
мотры детей, отобрать их для 
оказания медицинской помощи 
разной сложности, включая 
уникальные высокотехнологич-
ные операции в лучших центрах 
страны. 

И к этому надо готовиться. 
Надо составить списки детей, 
которые нуждаются в обследо-
ваниях по различным специ-
альностям, чтобы помощь была 

оптимально адресной. А еще на 
местах должны быть осведом-
лены, что на теплоходе любой 
желающий сможет узнать о 
первой помощи, обучиться эле-
ментам ее оказания (сердечно-
легочная реанимация, инород-
ное тело в дыхательных путях). 
Обучение проведут специали-
сты Центра экстренной психо-
логической помощи МЧС Рос-

сии. В каждом городе пройдут 
фестивали по здоровому обра-
зу жизни. 

Напомним, что впервые 
«Волна» отправилась в плава-
ние в 2006 году. С той поры бо-
лее 10 000 детей прошли на ней 
медицинские обследования, 
консультации специалистов. 
Более 1,5 тысячи детей по на-
правлениям «Волны» получили 
медицинскую помощь в лучших 
клиниках Москвы. «Волна» по-
бывала в разных ситуациях. Не 
обходили ее стороной штормы и 
качки. Прошлогодние — в водах 
Черного моря — оказались осо-

бенно жестокими. Но не было 
случая, чтобы отменили прием 
специалистов. Не было случая 
отказа в приеме, даже если за 
помощью обращался так назы-
ваемый самотек, то есть ребе-
нок без всякого направления, 
сопровождения, не указанный 
ни в каких списках. А нередко 
соискателей помощи было 
сверх меры, нередко наруша-

лись все расписания и графики, 
но никогда ни один капитан не 
отказывал продлить стоянку. И 
теплоход ждал, пока будут при-
няты все, кто обратился к спе-
циалистам. Как это удавалось 
капитанам? Низкий им за это 
поклон. 

Каждый год у «Волны» свой 
маршрут. Первая прошла по го-
родам Поволжья. Тогда-то и 
был заложен механизм прове-
дения акции, оставшийся неиз-
менным по сей день. Есть, ска-
жем, такая у «Волны» тради-
ция. Неважно, из какого пун-
кта она берет начало. Неважно, 

какая на дворе погода. Неваж-
но, какое время суток. Отец 
«Волны» — так между собой на-
зываем мы президента Лиги 
здоровья нации, академика 
Лео Антоновича Бокерия — 
всегда провожает очередную 
«Волну».  И,  поверьте,  это 
очень важно. Это некий камер-
тон, какой-то особый настрой. 
Настрой на милосердие, чрез-

вычайно важное в наше цифро-
вое время.

 За эти годы наши теплоходы 
прошли по Каме, Дону, Волге, 
Оби, Иртышу, Лене, Неве, Ладож-
скому и Онежскому озерам, Чер-
номорскому побережью. Прича-
ливала «Волна» в городах Урала, 
Сибири, Дальнего Востока, а в 
2018 году прошла вдоль Черно-
морского побережья Краснодар-

ского края и Республики Крым. 
Инициатива проведения «Вол-
ны» в этом регионе была поддер-
жана президентом страны. 

В этом году сентябрь это не 
только начало нового учебного 
года. Это время встречи «Васи-
лия Чапаева» с жителями вось-
ми городов. Он причалит у Ок-
ских берегов без шашки — с фо-
нендоскопом… 

СИТУАЦИЯ Почему в некоторых странах началась эпидемия кори

Виктор Малеев 
в больнице и дома 
Ирина Краснопольская 

С
читалось, каждый 
ребенок должен пе-
реболеть корью. И 
хотя нередко бо-
лезнь уносила жизнь 
ребенка, она вос-
принималась почти 
как норма. Десяти-
летиями в мире ве-

лись поиски средства против 
этой инфекции, которая, каза-
лось, возникала чуть ли не сама 
по себе. Скученность населе-
ния, низкое развитие службы 
здоровья, отсутствие методов 
профилактики, диагностики, 
лечения. Наконец, в 1954 году 
был открыт возбудитель болез-
ни: вирус кори. Можно кричать 
ура! Хотелось бы! Но… корь к 
тому времени перестала быть 
болезнью детей. Стала с не 
меньшей активностью пора-
жать взрослых. Потому-то наш 
разговор сегодня именно о 
кори, которая в некоторых 
странах приобретает характер 
эпидемии. А в нашей, да, пожа-
луй, не только в нашей, стране о 
ней больше всех знает инфекци-
онист академик РАН Виктор Ма-
леев, советник директора НИИ 
эпидемиологии Роспотребнад-
зора по научной работе.

Виктор Васильевич! Почему 
так распоясалась корь? Сама 
в детстве ею переболела. В се-
мье это было воспринято как 
данность, некая обязаловка. 
Никаких вакцин против нее в 
тот период не было. Помню, 
что бредила из-за высокой 
температуры, мучила сыпь 
по всему телу. А после выздо-
ровления рыдала: все мои лю-
бимые игрушки и книжки 
были брошены в печь, чтобы 
никто не заразился… 

ВИКТОР МАЛЕЕВ: Типичная картина 
тех лет. Только после создания 
вакцины против кори она прев-
ратилась в инфекцию, которой 
можно управлять. Академик 
Анатолий Александрович Смо-
родинцев впервые в СССР раз-
работал отечественную вакци-
ну против кори. Началась мас-
совая вакцинация населения. В 
мире количество больных ко-
рью настолько уменьшилось, 
что Всемирная организация 
здравоохранения запланирова-
ла победу над этой инфекцией в 
2020 году. 

Почему не победили? Почему, 
по данным той же ВОЗ, в 2017 
году корь унесла 10 тысяч 
жизней? 

ВИКТОР МАЛЕЕВ: Чтобы остановить 
корь, уровень вакцинации насе-
ления должен превышать 95 
процентов. Попробуйте найти 
страну с таким уровнем созна-
ния людей, с такой медицин-
ской грамотностью и заботой о 
собственном здоровье. Более 
того, во многих регионах мира 
отсутствует производство вак-
цин, сложно организовать при-
вивочную кампанию из-за миг-
рации населения, войн, бедно-
сти, малой доступности меди-
цинской помощи и так далее. 
Особенно нас, инфекциони-
стов, тревожит поднимающая 
голову во всем мире антиприви-
вочная кампания. В некоторых 
случаях она обусловлена рели-
гиозными предрассудками, ме-
дицинской безграмотностью, 
слухами, которыми полны ин-
тернет, социальные сети. А еще 
публикации всевозможных 
страшилок, что от прививки 
можно и умереть. 

Прививки стопроцентно из-
бавляют от кори?

ВИКТОР МАЛЕЕВ: Несомненно! Лю-
дей пугают незначительные по-
слевакциональные местные ре-
акции. Хотя доказано, что это 
свойственно всем парентераль-
ным вакцинам.

А заставить провести вакци-
нацию нельзя?

ВИКТОР МАЛЕЕВ: Попытки принуди-
тельной вакцинации не оправ-
дали себя. Нельзя человека за-
ставить сделать укол против его 
воли. Необходима огромная 
разъяснительная работа, сани-
тарное просвещение.

А от кори сегодня умирают? 
Или переболел, и все? Никаких 
последствий?

ВИКТОР МАЛЕЕВ: Только в Европе с 
2018 года и по сей день умерли 
от кори 90 человек. В том числе 
на Украине 39. Эта страна в по-
следние 5—6 лет прекратила 
вакцинацию против кори, и сей-
час она лидирует в Европе по за-
болеваемости ею. С 2018 года 
на Украине уже заболело более 
110 тысяч человек. Кроме того, 
корь страшна своими осложне-
ниями. Особенно для людей с 
пониженным иммунитетом, 
страдающих хроническими бо-
лезнями. Ее последствия могут 
быть самыми тяжелыми. Чаще 
всего это ларингит, отиты, пнев-
монии. А нередко — особенно у 
взрослых — поражение цен-
тральной нервной системы 
вплоть до энцефалитов. В 2018 
году в Европе корь зарегистри-
рована в 47 из 53 стран. Весной 
этого года эпидемия охватила 
США. Хотя в последние годы у 

них регистрировались лишь от-
дельные случаи. 

Почему корь, всегда считав-
шаяся детской болезнью, по-
ражает теперь и взрослых? И, 
судя по статистке, даже 
чаще, чем детей?

ВИКТОР МАЛЕЕВ: Раньше среди де-
тей заболеваемость была на-
столько высокой, что практиче-
ски каждый человек переболе-
вал этой инфекцией в детстве. 
Сейчас благодаря вакцинации 
детская заболеваемость значи-
тельно уменьшилась. Многие в 
детстве не болеют корью. И она 
их настигает во взрослом возра-
сте при контакте с больными и 
отсутствии вакцинации. И, ко-
нечно, население стареет, а с 
возрастом иммунитет падает, и 
потому сейчас актуальна разра-
ботка программы дополнитель-
ной вакцинации людей пожило-
го и преклонного возраста.

А вакцины хватит на такую 
программу?

ВИКТОР МАЛЕЕВ: Думаю, дело не в 
количестве вакцины, а в нашем 
отношении к собственному здо-

ровью. И умении регионов орга-
низовать прививочные кампа-
нии. Из-за низкой организации 
вакцинации во Владимирской, 
Калужской, Оренбургской об-
ластях, Чеченской Республике 
там растет заболеваемость ко-
рью. Причем страдают от ин-

фекции не только один-два че-
ловека, а формируются эпиде-
мические очаги кори. 

Корь заразна?
В И К ТО Р  М А Л Е Е В : Очень. Распро-
странение инфекции происхо-
дит в шесть раз быстрее, чем 
при гриппе. Недаром корь иног-
да именуют летучей болезнью.

Но если человек переболел ко-
рью в детстве или во взрослом 
возрасте, она ему по-прежне-
му грозит?

ВИКТОР МАЛЕЕВ: Однажды перебо-
лев корью, человек гарантиро-
ван на всю жизнь от этой зара-
зы. Но поствакцинальный им-
мунитет не является пожизнен-
ной гарантией. Поэтому мы ре-
комендуем во взрослом возра-
сте проверять состояние проти-
вокоревого иммунитета.

Куда обратиться моей люби-
мой героине тете Маше из 
подъезда?

 ВИКТОР МАЛЕЕВ: Или в поликлини-
ку по месту жительства, или в 
диагностический центр, если он 
по соседству. Надо туда идти без 
всякого направления. И попро-
сить проверить наличие защи-
ты от кори. Сейчас действуют 
соответствующие приказы, по-
становления Роспотребнадзо-
ра, минздрава по борьбе с ко-
рью, обязательные для исполне-
ния во всех медицинских учре-
ждениях.

Если все же настигла инфек-
ция, где лечиться? Дома, в 
стационаре, в инфекционной 
больнице?

 ВИКТОР МАЛЕЕВ: Надо прежде всего 
обратиться за медицинской по-
мощью. Потому как не всегда 
можно поставить этот диагноз 
на ранних стадиях болезни. Не 
все молодые врачи сталкива-
лись с этой инфекцией. Квали-
фицированный врач определит, 
где лучше лечиться: на дому, 
если есть условия и хорошая 
изоляция, или в инфекционном 
стационаре. 

Президент Лиги здоровья нации академик Лео Бокерия всегда провожает очередную «Волну».

А К Ц Е Н Т

На теплоходе любой желающий 
сможет узнать о первой помощи, 
обучиться элементам ее оказания

А К Ц Е Н Т

В 2018 году в Европе корь зарегистриро-
вана в 47 из 53 стран, на Украине 
уже заболело более 110 тысяч человек, 
39 спасти не удалось 

СПРАВКА «РГ»

Корь начинается с катаральных 

проявлений: кашель, насморк, 

конъюнктивит, слезоточивость, 

повышение температуры, свето-

боязнь. Затем начинаются высы-

пания на теле.

В современных перинатальных центрах смогут оказать 
помощь абсолютно всем малышам и их мамам.

Если в 2012-м 
детей до года 
в стране умерло 
19 тысяч, то в 2018 
году — восемь
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А вы сделали прививку против кори? 

Виктор Малеев: Корь перестала 
быть болезнью детей и поражает 
взрослых.
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CAS отменил 
пожизненное 
отстранение 
Мутко 
от Олимпиад 

РАЗРЕШИЛИ 
ПОСЕЩАТЬ
Илья Соболев

Спортивный арбитражный суд 
(CAS) удовлетворил апелляцию 
вице-премьера Виталия Мутко 
на пожизненное отстранение 
от Олимпийских игр в любом 
качестве.

Наказание в адрес Мутко 
было вынесено 5 декабря 2017 
года на исполкоме Международ-
ного олимпийского комитета 
(МОК). Однако CAS посчитал, 
что решение МОК не имело за-
конных оснований. Согласно 
олимпийской хартии пожизнен-
ное отстранение применяется 
только к спортсменам, офици-
альным лицам, членам делега-
ций, судьям, членам жюри и 
другим лицам с олимпийский 
аккредитацией. Виталий Мутко 
ни одним из таковых не являлся.

МОК уже принял информа-
цию к сведению. В заявлении 
пресс-службы организации, ко-
торое приводит ТАСС, подчер-
кивается, что речь идет о «сан-
кционной власти МОК». При 
этом вердикт CAS «дает понять, 
что МОК сохраняет за собой 
право принимать любое реше-
ние в отношении конкретных 
Олимпийских игр». 

ФУТБОЛ  В Европе прошли матчи первого раунда квалификации Лиги чемпионов

Отбор будет жестким
Илья Зубко

Д
о старта группового этапа 
самого престижного евро-
пейского клубного турни-

ра еще больше двух месяцев, но 
первые матчи Лиги чемпионов 
сезона 2019/20 уже состоялись. 
Команды, начавшие свой путь с 
квалификации, пытаются про-
биться в групповой этап. 

После смены формата турни-
ра сделать это клубам из чемпи-
онатов, не входящих в европей-
скую элиту, стало значительно 
сложнее. Сразу 16 мест, то есть 
ровно половина, автоматически 
занимают представители Анг-
лии, Испании, Италии и Герма-
нии, у которых по четыре путев-
ки в групповом этапе. Три места 
в элитном клубе получает Фран-

ция, замыкающая Топ-5 рейтин-
га УЕФА. Еще две вакансии отда-
но представителям Российской 
премьер-лиги — шестого по силе 
чемпионата в Европе. При этом 
питерский «Зенит» на правах 
чемпиона страны будет еще и се-
яным при жеребьевке. «Локомо-
тиву», чей личный рейтинг пока 
низковат, в лучшем случае уго-
товано место в третьей корзине. 
Наконец, еще пять гарантиро-
ванных путевок в групповой 
этап получили чемпионы стран, 
чей рейтинг хуже российского. 
Это донецкий «Шахтер», порту-
гальская «Бенфика», бельгий-
ский «Генк», турецкий «Галата-
сарай» и австрийский «Зальц-
бург». 

Итого — 26 вакансий закрыто. 
Так что участникам довольно 

длинной и сложной квалифика-
ции приходится биться за остав-
шиеся шесть путевок в группо-
вой этап. По традиции отбор де-
лится на два пути, которые не 
пересекаются. По дороге чемпи-
онов, как нетрудно догадаться, 
шагают команды, победившие в 
своих национальных турнирах. 
Здесь разыгрывается четыре ме-
ста в основной сетке. Путь не-
чемпионов — для стран с более 

высоким рейтингом, где облада-
тели титула уже в групповом 
этапе. Он короче, но состав 
участников здесь куда серьез-
нее. Именно на нем можно обна-
ружить российский «Красно-
дар», который выступит в элит-
ном турнире впервые в своей 
истории. «Быки» стартуют в от-
боре позже, с третьего этапа, и 
пока даже примерно не знают 
будущих соперников. Известно 
лишь, что российскому клубу 
для попадания в групповой этап 
надо пройти два раунда квали-
фикации. Всего на пути чемпио-
нов находится 10 команд, и 
лишь две в конечном итоге добе-
рутся до основной стадии глав-
ного еврокубка. 

Жесткий отбор и на пути 
чемпионов, в рамках которого 
уже состоялось 16 матчей пер-
вого раунда. Такие поединки ча-
сто радуют любителей футболь-
ной экзотики. К примеру, когда 

еще увидишь противостояние 
чемпионов Люксембурга и 
Мальты. В нем пока, кстати, ра-
венство — первая встреча между 
«Дюделанжем» и «Валлеттой» 
завершилась со счетом 2:2. 

Впрочем, это не значит, что к 
этой стадии отбора надо отно-
ситься как-то свысока. Некото-
рые весьма уважаемые клубы 
тоже вынуждены пробиваться с 
самых низов. Сейчас, к примеру, 
этим занят шотландский «Сел-
тик». Выезд «кельтов» в Сараево 
к одноименному клубу закон-
чился победой — 3:1. Так что по 
итогам ответной встречи «Сел-
тик» наверняка пойдет дальше. 

Любопытным получается 
противостояние сильнейшей 
команды Беларуси БАТЭ и ново-
испеченным чемпионом Поль-
ши «Пястом». Пикантности ему 
придает то, что фанаты команд 
давно поддерживают дружеские 
отношения. И на трибунах в Бо-
рисове появился большой бан-
нер о том, что дружба важнее по-
беды. Пока так и получилось — 
ничья 1:1. Но дальше все равно 
пройдет кто-то один. На стороне 
БАТЭ будет опыт, поскольку 
клуб уже не раз играл в группо-
вой стадии Лиги чемпионов. 
«Пясту» же постараются по-
мочь домашние трибуны.  

ПРЕМЬЕР-ЛИГА Сегодня стартует чемпионат России по футболу

Пора на стадион
Артур Нанян 

С
тартующий сезон в 
российской Пре-
мьер-лиге (РПЛ) об-
ещает стать одним 
из самых интригую-
щих за последние 
годы. Действующе-
му чемпиону «Зени-
ту» в борьбе за «зо-

лото» готовы составить конку-
ренцию сразу несколько ко-
манд. Да и борьба за попадание 
в еврокубки предстоит нешу-
точная.

В футбольной элите появи-
лись новые лица. Обе команды, 
пробившиеся в нее из Футболь-
ной национальной лиги, «Там-
бов» и «Сочи», никогда раньше 
в Премьер-лиге не играли. При-
мечательно, что вместе с этими 
клубами в высший свет вошли и 
два стадиона, принимавших 
матчи чемпионата мира-2018. 
«Тамбов», у которого в родном 
городе нет стадиона, удовлетво-
ряющего требованиям РПЛ, на-
чнет чемпионат на «Мордовия 
Арене» в Саранске. Что касает-
ся «Сочи», образованного год 
назад на базе питерского «Ди-
намо», то этот клуб обжил ста-
дион «Фишт». Красивейшая 
арена принимала церемонии 
открытия и закрытия Олимпиа-
ды, на ней играли в футбол на 
чемпионате мира и Кубке кон-
федераций, сюда не раз приез-
жала сборная России. Теперь 
дело дошло до Премьер-лиги, и 
большой футбол в Олимпий-
ском парке таким образом ста-
нет регулярным гостем. 

 Первый полноценный сезон 
на долгожданной новой арене в 
Петровском парке проведут 
столичные динамовцы. Задача 
перед «бело-голубыми» стоит 
такая же, как и в прошлом году, 
— попадание в еврокубки. Толь-
ко в отличие от минувшего сезо-
на, сейчас для выполнения этой 
цели есть определенные пред-
посылки. Команда прилично 
укомплектовалась и надеется 
финишировать в топ-5. 

Что касается фаворитов, то, 
по крайней мере сейчас, явно 
выделяются «Зенит» и «Локо-
мотив». Они успели открыть 
сезон матчем за Суперкубок. 
Трофей достался «железнодо-
рожникам» (3:2), а сам матч 
порадовал и качеством футбо-
ла, и скоростями, и красивыми 
голами. Так что оба клуба на-
глядно показали — как и в прош-
лом году, они будут реально 
претендовать на титул. Навер-
няка «Краснодар» и ЦСКА по-
стараются навязать им борьбу. 
А вот каким предстанет при-
лично обновившийся этим ле-
том «Спартак», пока сказать 
сложно.

Своим мнением о предстоя-
щем сезоне специально для 

«РГ» поделился заслуженный 
мастер спорта СССР, заслужен-
ный тренер СССР, олимпийский 
чемпион-1988, экс-наставник 
российской сборной, «Зенита» 
и «Локомотива» Анатолий Бы-
шовец.

В новом чемпионате есть яв-
ный фаворит?

АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Конечно, шан-
сы «Зенита» на победу выглядят 
п р е д п оч т и те л ь н е е ,  ч е м  у 

остальных. Поражение в Супер-
кубке от «Локомотива» всерьез 
воспринимать не стоит, потому 
что там были проблемы с соста-
вом, мотивацией. Но при этом 
питерцы мне понравились. За 
исключением провала в концов-
ке, который мне сложно объя-
снить, питерцы были ничем не 
хуже соперника. Хотя про «Ло-
комотив» можно сказать только 
хорошее. Очень перспективная 
у них команда.

Но ей не сложно будет бороть-
ся на равных с «Зенитом»? С 
учетом еще и выступления в 
Лиге чемпионов.

АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Так «Зенит» 
сам играет в Лиге чемпионов. 
Еще посмотрим, как он с этим 
справится. Питерцев давно не 
было в этом турнире, а «Локо-
мотив» выступал в нем в прош-
лом сезоне. И определенные вы-
воды, я думаю, сделал. Многое 
будет зависеть от братьев Ми-
ранчуков. Они наконец-то стали 
лидерами. Плюс я очень рад за 
Федора Смолова, забившего 
«Зениту». В том году ему не хва-
тало уверенности, но в этом се-
зоне, думаю, все будет иначе. 

Что скажете про обновлен-
ный «Спартак»?

АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Наверное, пока 
он не готов бороться за чемпион-
ство. Клуб взял курс на омоложе-
ние состава, и это хорошо. В лю-
бой команде наступает момент, 
когда нужно прощаться с теми, 
кто уже не способен принести 
пользу. И вместо них наигрывать 
молодежь. В «Спартаке» сейчас 
происходит именно такой про-
цесс. Бакаев, Максименко, Глу-
шенков, Гапонов — перспектив-
ные ребята. Надо просто чуть по-
дождать, чтобы они адаптирова-
лись к требованиям Кононова. И 
это, кстати, большое подспорье 
для национальной сборной, что 
такие футболисты выступают за 
топ-клуб. 

Какие перспективы у «Сочи» 
и «Тамбова»? И в целом это 
хорошо для нашего футбола, 
что два стадиона ЧМ-2018 
примут матчи Премьер-ли-
ги?

АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ: Конечно, такие 
арены в нашем чемпионате — 
это только плюс. Что касается 
этих команд, то я уже пару лет 
слежу за «Тамбовом» и мне 
очень нравится то, как развива-
ется клуб. По поводу «Сочи» 
надо отдать должное Александ-
ру Точилину. Он может вырасти 
в сильного тренера. Надеюсь, у 
него все получится в Премьер-
лиге. Состав у команды не са-
мый слабый, новички - доста-
точно крепкие футболисты. 
«Сочи» очень важно провести 
на старте несколько удачных 
матчей и тогда все будет хоро-
шо. 

В первом матче белорусского БАТЭ (в желтой форме) и польского «Пяста» была зафиксирована ничья 1:1.

А К Ц Е Н Т

Арены чемпионата мира-2018 в Сочи 
и Саранске в новом сезоне дебютируют 
в Премьер-лиге

А К Ц Е Н Т

В групповом этапе 26 мест уже заняты, 
и теперь участники отбора спорят 
за оставшиеся шесть путевок

— Чемпионат России по футболу: 
итоги матчей, новости 
и фоторепортажи на сайте 
rg.ru/sujet/6198

На прошлой неделе «Локомотив» 
завоевал первый трофей сезона, 
одолев в матче за Суперкубок 
«Зенит». 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с п. 7.1 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции, утвержденного приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372, ООО «Газпром геологоразведка» информирует о прове-
дении общественных слушаний по проектной документации:

«Строительство разведочной скважины № 20 Хандинской 
площади», включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС);

«Строительство разведочных скважин №№ 19, 25 Хандинс-
кой площади», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС).

Намечаемая деятельность: строительство разведочных 
скважин №№ 19, 20, 25 Хандинской площади.

Цель намечаемой деятельности: разведка выявленных за-
лежей углеводородов парфеновского горизонта Ковыктинского 
ГКМ в пределах Хандинского ЛУ, перевод запасов газа из катего-
рии С2 в категорию С1.

Месторасположение намечаемой деятельности: Бай-
кальская природная территория, Казачинско-Ленский район, 
Иркутская область РФ.

Заказчик: ООО «Газпром геологоразведка» (625000, 
г. Тюмень, ул. Герцена, д. 70, тел.: (3452) 54-09-54, e-mail:  
office@ggr.gazprom.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660075, г. Красноярск, ул. Маерчака, д. 10, 
тел.: (391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация муниципального образо-
вания Казачинско-Ленский район (666511, Иркутская обл., 
Казачинско-Ленский район, с. Казачинское, ул. Ленина, д. 10,  
тел.: (39562) 2-12-71, e-mail: adm-klr@yandex.ru).

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: май 2019 г. — сентябрь 2019 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

С материалами проектной документации, включая ОВОС, 
можно ознакомиться в период с 15 июля по 14 августа 2019 года 
в общественной приемной по адресу: 666511, Иркутская обл., 
Казачинско-Ленский район, с. Казачинское, ул. Ленина, д. 10, 
каб. 209, Администрация Казачинско-Ленского района. Для 
изучения мнения общественности относительно намечаемой де-
ятельности по вышеуказанному адресу размещены Книги пред-
ложений и замечаний.

Общественные слушания по вышеуказанной проект-
ной документации состоятся 14 августа 2019 года в 11.00 
по адресу: 666511, Иркутская обл., Казачинско-Ленский 
район, с. Казачинское, ул. Ленина, д. 10, конференц-зал Ад-
министрации Казачинско-Ленского района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 июля, пятница,
Матч Премьер
19.45 «Арсенал» — «Динамо». 

Прямая трансляция. 

13 июля, суббота,
Матч ТВ
18.15 «Спартак» — «Сочи». Пря-

мая трансляция. 

Матч Премьер
16.25 «Урал» — «Уфа». Прямая 

трансляция. 

21.25 «Ростов» — «Оренбург». 

Прямая трансляция. 

14 июля, воскресенье,
Матч Премьер 
16.15 «Крылья Советов» — 

ЦСКА. Прямая трансляция. 

18.45 «Зенит» — «Тамбов». Пря-

мая трансляция.

21.25 «Ахмат» — «Краснодар». 

Прямая трансляция.

НОВОСТИ 

Денис Лебедев 
объявил
о завершении
карьеры

ВЫШЕЛ 
ИЗ РИНГА
Сергей Литвинов

Бывший чемпион мира по вер-
сиям Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA) и Междуна-
родной боксерской федерации 
(IBF) в весовой категории до 
90,71 кг Денис Лебедев объя-
вил о завершении карьеры.

— Пришло время расставать-
ся с большим спортом, — напи-
сал россиянин на собственной 
странице в одной из социаль-
ных сетей. — Как настоящий 
мужчина, муж и отец, я обязан 
сконцентрироваться на своей 
большой семье и постараться 
как можно больше внимания 
уделить родным людям. Но 
жизнь не стоит на месте, и вме-
сте с вами мы будем делать 
большие и малые добрые дела 
для своей страны, для нашей 
молодежи. 

В начале мая Денис был вос-
становлен в статусе суперчем-
пиона мира по версии WBA, но 
спустя месяц он вновь был ли-
шен его из-за отказа проводить 
бой против «регулярного» чем-
пиона организации Арсена Гу-
ламиряна. 

Профессиональную карьеру 
Лебедев начал в 2001 года. Уже 
в третьем поединке он стал 
чемпионом России в полутяже-
лом весе. Спустя три года Денис 
снова выиграл титул и ушел из 
бокса. Возвращение состоялось 
в 2008 году, а спустя два года он 
получил право на титульный 
бой, в котором при не самом 
объективном судействе побе-
дил немец Марко Хук. 

В 2011 году Лебедеву поко-
рился титул чемпиона мира, 
когда он по очкам уверенно по-
бедил Джеймса Тони. В 2016 
году Денис завоевал титул чем-
пиона мира по версии IBF, но 
чуть позже он проиграл сооте-
чественнику Мурату Гассиеву в 
объединительном бою. После 
этого Лебедев провел еще три 
боя. В последний раз он выхо-
дил на ринг в ноябре прошлого 
года. Тогда россиянин одолел 
американца Майка Уилсона ре-
шением судей.

Всего в карьере Лебедев одер-
жал 32 победы (23 нокаутом) и 
потерпел два поражения. 

За всю профессиональную карьеру 
Денис Лебедев одержал 32 победы 
и потерпел два поражения.

ФЕНОМЕН Давид Берлин
и в 94 года продолжает 
руководить женской 
командой мастеров

Вся жизнь 
для баскетбола

Дмитрий Ключевский

Совсем недавно в подмосковном Ногинске прошли 
празднования по поводу 70-летнего юбилея местной 
женской баскетбольной команды, выступающей в Пре-
мьер-лиге. А сегодня основателю клуба и ее нынешнему 
генеральному директору, заслуженному тренеру стра-
ны Давиду Яковлевичу Берлину исполняется 94 года.

В эту цифру очень трудно, почти нереально поверить 
людям, лично знающим баскетбольного мэтра. Он по-
прежнему энергичен, деловит, сам водит машину, реша-
ет массу организационных вопросов для своей команды, 
принимает участие в делах детско-спортивной школы 
Ногинска, частый гость в офисе Российской федерации 
баскетбола. Он лично 
и его родной «Спар-
так» при поддержке 
правительства Мо-
сковской области и 
министра спорта 
Подмосковья Романа 
Терюшкова органи-
зуют множество лю-
бительских турниров 
по новой олимпий-
ской дисциплине 
«баскетбол 3х3» 
(стритбол).

В далеком 1949-м, 
когда Берлин в режи-
ме молодого энтузи-
аста тренировал не-
приметную инсти-
тутскую команду, общество «Спартак» предложило 
ему стать наставником команд Московской области. С 
этого момента и началась удивительная история одного 
из самых титулованных женских клубов страны. «Кра-
сно-белые» прошли длинный путь от рядового коллек-
тива чемпионата Центрального спортивного совета об-
щества до участника высшей лиги первенства СССР, а в 
конце 1970-х — начале 1980-х наступил абсолютный 
расцвет команды. Непосредственно под руководством 
Берлина «Спартак» четырежды выигрывал престиж-
ный европейский Кубок Лилиан Ронкетти, а в 1978-м 
взял «золото» чемпионата Советского Союза, сенсаци-
онно одолев непобедимый прежде рижский ТТТ во гла-
ве с легендарной центровой Ульяной Семеновой.

Самые знаменитые воспитанницы Берлина как тре-
нера — двукратные олимпийские чемпионки в составе 
сборной СССР Нелли Ферябникова, Ольга Сухарнова, 
Татьяна Надырова. Но знаменитый наставник никогда 
не жил воспоминаниями о прошлом. В труднейшие вре-
мена после распада Советского Союза благодаря своей 
гибкости, дипломатии и настойчивости в общении со 
спортивными руководителями разного ранга он сумел 
сохранить свое детище. Хотя даже такой гранд, как жен-
ский ЦСКА, канул в небытие. А ногинский «Спартак» 
сумел вернуться из второго дивизиона в Премьер-лигу 
и периодически  представляет нашу страны в еврокуб-
ках, хотя и обладает скромными ресурсами.

Показательно, что Берлин всегда приветлив с жур-
налистами, общаться с ним легко и очень интересно. 
Великолепный рассказчик может поведать множество 
самых удивительных баек, причем в самой неформаль-
ной обстановке. Давид Яковлевич постоянно хлопочет 
о своих игроках, решает вопросы с учебой, жилищные 
проблемы баскетболисток, а сам живет в скромной 
квартире на Ленинском проспекте, двери которой всег-
да открыты для гостей. 

Самые известные 
воспитанницы 
Берлина — двукрат-
ные олимпийские 
чемпионки Нелли 
Ферябни кова, 
Ольга Сухарнова, 
Татьяна Надырова

КСТАТИ

Накануне УЕФА опубликовал схему распределения доходов в Лиге 

чемпионов на новый сезон. Общий размер выплат участникам глав-

ного еврокубка составит чуть больше двух миллиардов евро. Ка-

ждая из 32 команд группового этапа гарантированно получит 15,25 

миллиона евро. Бонус за победу в отдельно взятом матче будет ра-

вен 2,7 миллиона, ничью — 900 тысячам. За выход в 1/8 финала клуб 

заработает 9,5 миллиона, четвертьфинал — 10,5, полуфинал — 12, фи-

нал — 15. Победитель турнира дополнительно получит еще четыре 

миллиона евро.

Подготовил Артур Нанян

Тем временем

В Екатеринбурге прошел крупный международный 

объединенный турнир по «баскетболу 3х3». Женские 

соревнования на Урале имели статус этапа «Мировой 

серии». В составе нашей команды сыграли Анна Леш-

ковцева,  Анастасия Логунова, Александра Столяр и 

Ольга Фролкина. После успешного выступления на 

групповом этапе россиянки в плей-офф победили Че-

хию (15:9), Венгрию (13:7), но в финале уступили Фран-

ции — 14:15. В итоге у россиянок серебряные медали. 

Зато у мужчин на этапе категории «челленджер»  глав-

ный приз достался нашей команде «Королев» (Алексей 

Жердев, Илья Карпенков, Сергей Кривых, Кирилл Пи-

склов). В полуфинале разгромили китайский «Пекин» 

(22:7), в финале победили французский «Нант» (18:14).
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